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１　調査概要
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１　調査概要

（１）　調査目的

（２）　調査対象
3,000 人

（３）　抽出方法
　層化無作為抽出（各町の人口規模・年代構成・男女比で比例配分のうえ、無作為抽出）

（４）　調査回収
　郵送調査法、無記名方式

（５）　調査期間
　令和６年４月1日調査票発送から４月22日回答投函締切
　※令和６年５月23日 到着分まで受け付け

（６）　調査主体
　立川市（総合政策部企画政策課）

（７）　回収結果
　有効回収数： 900 件
　有効回収率： 30.0 ％

（８）　集計における注意点

　行政評価の一環として、第４次長期総合計画後期基本計画の進捗管理および成果指標の基礎資料と
するため、市民の皆様が市の施策について感じていることや生活の実態、問題意識を把握する。

　立川市に住民票を有する令和６年３月１日現在で満18歳以上の男女：

 　グラフや表中の数値（％）は、小数第２位を四捨五入して表示しているため、選択肢の数値の合計が
100％とならない場合がある。

 　グラフや表中の年度は、調査対象の年度を表記している。本年度は令和５年度の実態把握とし、成果
指標に活用している。
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２　回答者の属性
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２　回答者の属性

（１）　性別

回答 配布数 構成比 回収数 構成比 回収率
男性 1,501 50.0% 338 37.6% 22.5%
女性 1,499 50.0% 501 55.7% 33.4%
その他・答
えたくない

― ― 25 2.8% ―

無回答 ― ― 36 4.0% ―
合計 3,000 100.0% 900 100.1% 30.0%

（２）　年齢

回答 配布数 構成比 回収数 構成比 回収率
１８～１９歳 56 1.9% 4 0.4% 7.1%
２０～２９歳 419 14.0% 57 6.3% 13.6%
３０～３９歳 435 14.5% 95 10.6% 21.8%
４０～４９歳 537 17.9% 135 15.0% 25.1%
５０～５９歳 590 19.7% 180 20.0% 30.5%
６０～６４歳 202 6.7% 83 9.2% 41.1%
６５～６９歳 182 6.1% 71 7.9% 39.0%
７０～７４歳 211 7.0% 98 10.9% 46.4%
７５歳以上 368 12.3% 148 16.4% 40.2%
無回答 ― ― 29 3.2% ―
合計 3,000 100.0% 900 100.0% 30.0%

（３）　家族構成

回答数 構成比
146 16.2%
232 25.8%
429 47.7%
28 3.1%
32 3.6%
33 3.7%

900 100.0%

回答
単身
夫婦（子どもはいない）
親子（２世代）
親・子・孫（３世代）
その他
無回答
合計

男性

37.6%

女性

55.7%

その他・答

えたくない

2.8%
無回答 4.0%

0.4%

6.3%

10.6%

15.0%

20.0%

9.2%

7.9%

10.9%

16.4%

3.2%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

１８～１９歳

２０～２９歳

３０～３９歳

４０～４９歳

５０～５９歳

６０～６４歳

６５～６９歳

７０～７４歳

７５歳以上

無回答
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（４）　同居家族

回答数
59
43
86
58
63

256
450

（５）　職業

回答数 構成比
257 28.6%
32 3.6%
1 0.1%

17 1.9%
57 6.3%

118 13.1%
13 1.4%

193 21.4%
142 15.8%
35 3.9%
35 3.9%

900 100.0%

無回答
合計

専業主婦・主夫
学生
無職
パート・アルバイト
その他

会社員
商店・工場・サービス業等の自営業

農業
自由業
公務員・団体職員

中学生
高校生
６５歳以上の方
無回答

回答

回答
乳幼児（０歳～３歳）
幼児（４歳～６歳）
小学生

会社員

28.6%

商店・工

場・サービ

ス業等の

自営業

3.6%

農業 0.1%

自由業

1.9%公務員・団

体職員

6.3%

専業主婦・

主夫 13.1%学生 1.4%

無職 21.4%

パート・ア

ルバイト

15.8%

その他

3.9%

無回答

3.9%
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（６）　居住年数
回答数 構成比

498 55.3%
127 14.1%
61 6.8%
62 6.9%
81 9.0%
44 4.9%
27 3.0%

900 100.0%

（７）　居住歴
回答数 構成比

94 10.4%
705 78.3%
60 6.7%
41 4.6%

900 100.0%

　

生まれは立川市だが市外にも住んだことがある
無回答
合計

２年以内
無回答
合計

回答
生まれてからずっと立川市に住んでいる

１４年～２０年
１０年～１３年
６年～９年
３年～５年

生まれは市外で立川市に転入してきた

回答
２１年以上

２１年以上

55.3%

１４年～２０

年 14.1%

１０年～１３

年 6.8%

６年～９

年 6.9%

３年～５

年 9.0%

２年以内

4.9%

無回答

3.0%

生まれてから

ずっと⽴川市

に住んでいる
10.4%

生まれは市

外で⽴川市

に転入して

きた 78.3%

生まれは⽴川

市だが市外に

も住んだこと

がある 6.7%

無回答 4.6%
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（８）　居住地区
回答 配布数 構成比 回収数 構成比 回収率

富士見町 315 10.5% 100 11.1% 31.7%
柴崎町 172 5.7% 41 4.6% 23.8%
錦町 299 10.0% 83 9.2% 27.8%
羽衣町 159 5.3% 42 4.7% 26.4%
曙町 205 6.8% 71 7.9% 34.6%
高松町 193 6.4% 55 6.1% 28.5%
緑町 31 1.0% 7 0.8% 22.6%
泉町 22 0.7% 4 0.4% 18.2%
栄町 208 6.9% 53 5.9% 25.5%
若葉町 179 6.0% 54 6.0% 30.2%
幸町 222 7.4% 72 8.0% 32.4%
柏町 154 5.1% 45 5.0% 29.2%
砂川町 285 9.5% 83 9.2% 29.1%
上砂町 172 5.7% 49 5.4% 28.5%
一番町 212 7.1% 52 5.8% 24.5%
西砂町 172 5.7% 50 5.6% 29.1%
無回答 ― ― 39 4.3% ―
合計 3,000 99.8% 900 100.0% 30.0%

富士見町 11.1%

柴崎町 4.6%

錦町 9.2%

羽衣町 4.7%

曙町 7.9%

高松町 6.1%

緑町 0.8%

泉町 0.4%

栄町 5.9%

若葉町 6.0%

幸町 8.0%

柏町 5.0%

砂川町 9.2%

上砂町 5.4%

一番町 5.8%

西砂町 5.6%

無回答 4.3%
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３　調査結果
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 22.1% 59.0% 10.1% 3.5% 5.3% 81.2% 13.6% 5.3%

R２ 22.6% 61.7% 10.3% 2.2% 3.1% 84.3% 12.5% 3.1%

R３ 28.1% 59.9% 8.1% 1.7% 2.2% 88.0% 9.8% 2.2%

R４ 25.8% 57.2% 11.6% 3.0% 2.3% 83.1% 14.6% 2.3%

R５ 30.3% 56.0% 8.6% 2.0% 3.1% 86.3% 10.6% 3.1%

H31 256 683 117 40 61

R２ 247 674 113 24 34

R３ 278 592 80 17 22

R４ 247 547 111 29 22

R５ 273 504 77 18 28

年度 (1) (2) (3) (4) 

楽しい
どちらかと
いえば楽
しい

どちらかと
いえばつ
らい

つらい
楽しい・ど
ちらかとい
えば楽しい

つらい・ど
ちらかとい
えばつらい

構成比 R５ 51.3% 35.4% 10.6% 2.7% 86.7% 13.3%

回答数 R５ 58 40 12 3

(２) 【限定質問】０歳～６歳のお子さんがいらっしゃる方にお聞き
します。あなたは、子育てについてどのように感じていますか。（１
つを選択）

(１) あなたは、立川市は安心して子どもを産み育てることができる
まちであると思いますか。（１つを選択）

構成比

回答数

子ども・学び・文化について

22.1%

22.6%

28.1%

25.8%

30.3%

59.0%

61.7%

59.9%

57.2%

56.0%

10.1%

10.3%

8.1%

11.6%

8.6%

3.5%

2.2%

1.7%

3.0%

2.0%

5.3%

3.1%

2.2%

2.3%

3.1%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答

51.3%

35.4%

10.6%

2.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

楽しい

どちらかといえば楽しい

どちらかといえばつらい

つらい
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 12.5% 51.0% 22.8% 7.0% 6.7% 63.5% 29.8% 6.7%

R２ 12.1% 53.2% 23.9% 7.0% 3.8% 65.3% 30.9% 3.8%

R３ 16.3% 50.8% 24.5% 5.5% 3.0% 67.0% 29.9% 3.0%

R４ 12.4% 51.3% 26.5% 7.3% 2.5% 63.7% 33.8% 2.5%

R５ 11.4% 50.4% 24.8% 7.3% 6.0% 61.9% 32.1% 6.0%

H31 145 590 264 81 77

R２ 132 581 261 76 42

R３ 161 502 242 54 30

R４ 119 490 253 70 24

Ｒ５ 103 454 223 66 54

(３) あなたは、地域で子どもを育てる取り組み・活動（見守り活
動・スポーツ活動・子ども会活動等）が活発であると思いますか。
（１つを選択）

構成比

回答数

12.5%

12.1%

16.3%

12.4%

11.4%

51.0%

53.2%

50.8%

51.3%

50.4%

22.8%

23.9%

24.5%

26.5%

24.8%

7.0%

7.0%

5.5%

7.3%

7.3%

6.7%

3.8%

3.0%

2.5%

6.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) 

健全で
あると思
う

おおむね
健全である
が、一部に
良くない状
況があると
思う

良くな
い状況
だと思う

無回答
健全・おお
むね健全

良くない状
況

無回答

H31 36.6% 52.2% 1.8% 9.4% 88.8% 1.8% 9.4%

R２ 41.8% 51.6% 1.6% 4.9% 93.4% 1.6% 4.9%

R３ 42.4% 52.4% 2.1% 3.1% 94.7% 2.1% 3.1%

R４ 43.9% 50.3% 3.0% 2.7% 94.2% 3.0% 2.7%

R５ 39.2% 53.2% 2.3% 5.2% 92.4% 2.3% 5.2%

H31 423 604 21 109

R２ 457 563 18 54

R３ 419 518 21 31

R４ 420 481 29 26

R５ 353 479 21 47

年度 (1) (2) (3) (4) (5) 

ほぼ毎日
行ってい
る

週に１回
以上行っ
ている

月に数回
程度行っ
ている

年に数回
程度行っ
ている

行ってい
ない

無回答
ほぼ毎日、
週に1回、
月に数回

年に数回、
行っていな
い

無回答

H31 5.7% 12.4% 14.1% 9.3% 54.2% 4.3% 32.2% 63.5% 4.3%

R２ 6.5% 12.7% 11.7% 10.3% 56.0% 2.7% 31.0% 66.3% 2.7%

R３ 6.5% 13.9% 13.0% 11.7% 53.3% 1.6% 33.4% 65.0% 1.6%

R４ 7.2% 16.2% 14.1% 13.2% 48.0% 1.3% 37.6% 61.2% 1.3%

R５ 7.0% 14.1% 14.3% 11.9% 50.1% 2.6% 35.4% 62.0% 2.6%

H31 66 143 163 108 627 50

R２ 71 139 128 112 612 30

R３ 64 137 129 116 527 16

R４ 69 155 135 126 459 12

R５ 63 127 129 107 451 23

(５)あなたは、日ごろから何らかの学習活動を行っていますか。（１
つを選択）
※「学習活動」…学校教育を除く、社会教育、家庭教育、文化活動、
レクリエーション活動、ボランティア活動、企業内教育、趣味など
様々な場や機会において行う学習

(４)あなたのお住まいの地域の青少年についてどのように思います
か。（１つを選択）※「青少年」…おおむね小学生～20歳前後の男女

構成比

回答数

構成比

回答数

36.6%

41.8%

42.4%

43.9%

39.2%

52.2%

51.6%

52.4%

50.3%

53.2%

1.8%

1.6%

2.1%

3.0%

2.3%

9.4%

4.9%

3.1%

2.7%

5.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

健全であると思う

おおむね健全であるが、⼀部に良くない状況

があると思う
良くない状況だと思う

無回答

5.7%

6.5%

6.5%

7.2%

7.0%

12.4%

12.7%

13.9%

16.2%

14.1%

14.1%

11.7%

13.0%

14.1%

14.3%

9.3%

10.3%

11.7%

13.2%

11.9%

54.2%

56.0%

53.3%

48.0%

50.1%

4.3%

2.7%

1.6%

1.3%

2.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

ほぼ毎⽇⾏っている

週に１回以上⾏ってい

る⽉に数回程度⾏ってい

る年に数回程度⾏ってい

る
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) 

ほぼ毎日
行ってい
る

週に１回
以上行っ
ている

月に数回
程度行っ
ている

年に数回
程度行っ
ている

行ってい
ない

無回答
ほぼ毎日、
週に1回、
月に数回

年に数回、
行っていな
い

無回答

H31 18.3% 29.0% 15.1% 7.5% 28.1% 2.0% 62.4% 35.6% 2.0%

R２ 21.8% 26.5% 15.9% 7.2% 26.4% 2.2% 64.2% 33.6% 2.2%

R３ 23.0% 31.4% 14.1% 7.2% 23.4% 1.0% 68.5% 30.5% 1.0%

R４ 24.8% 30.9% 15.2% 7.6% 20.7% 0.8% 70.8% 28.3% 0.8%

R５ 21.7% 31.6% 16.1% 5.1% 24.6% 1.0% 69.3% 29.7% 1.0%

H31 212 335 175 87 325 23

R２ 238 289 174 79 288 24

R３ 227 311 139 71 231 10

R４ 237 295 145 73 198 8

R５ 195 284 145 46 221 9

構成比

(６)あなたは、日ごろからスポーツや運動を行っていますか。（１つ
を選択）
※「スポーツや運動」…勝敗や記録を競うものだけではなく、健康を目的
に行われる身体活動、さらには遊びや楽しみを目的とした身体活動（相応
のエネルギー消費を伴うもの）まで、幅広く捉えています（例　ウォーキ
ングやストレッチなどの軽い運動や通勤等で利用する自転車など）

回答数

18.3%

21.8%

23.0%

24.8%

21.7%

29.0%

26.5%

31.4%

30.9%

31.6%

15.…

15.9%

14.1%

15.2%

16.1%

7.5%

7.2%

7.2%

7.6%

5.1%

28.1%

26.4%

23.4%

20.7%

24.6%

2.0%

2.2%

1.0%

0.8%

1.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

ほぼ毎⽇⾏っている
週に１回以上⾏っている
⽉に数回程度⾏っている
年に数回程度⾏っている
⾏っていない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

ある
どちらか
といえば
ある

どちらか
といえば
ない

ない 無回答
ある・どちら
かといえば
ある

ない・どち
らかといえ
ばない

無回答

H31 22.9% 21.5% 19.2% 34.4% 2.0% 44.4% 53.6% 2.0%

R２ 19.8% 21.6% 22.4% 34.1% 2.1% 41.4% 56.5% 2.1%

R３ 21.3% 23.2% 23.3% 31.1% 1.1% 44.5% 54.4% 1.1%

R４ 23.7% 24.5% 24.1% 25.1% 2.6% 48.2% 49.2% 2.6%

R５ 24.8% 25.6% 22.4% 26.2% 1.0% 50.3% 48.7% 1.0%

H31 265 249 222 398 23

R２ 216 236 245 372 23

R３ 211 229 230 308 11

R４ 227 234 230 240 25

R５ 223 230 202 236 9

構成比

回答数

(７)あなたは、日ごろから文化芸術に触れる機会がありますか？（１
つを選択）
（例　音楽・美術・映画・演劇・文芸・生活文化（華道、茶道等）・
伝統芸能（歌舞伎、落語等）・文化財等を鑑賞する、または、自ら文
化芸術に関わる活動（創作・演奏・参加等）をする）

22.9%

19.8%

21.3%

23.7%

24.8%

21.5%

21.6%

23.2%

24.5%

25.6%

19.2%

22.4%

23.3%

24.1%

22.4%

34.4%

34.1%

31.1%

25.1%

26.2%

2.0%

2.1%

1.1%

2.6%

1.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

ある
どちらかといえばある
どちらかといえばない
ない
無回答
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年度 (1) (2) (3)

積極的
に取り組
んでいる

取り組ん
でいる

取り組ん
でいない

無回答

積極的に
取り組んで
いる・取り
組んでいる

取り組んで
いない

無回答

H31 19.1% 67.3% 12.6% 1.0% 86.4% 12.6% 1.0%

R２ 19.2% 70.3% 8.2% 2.3% 89.6% 8.2% 2.3%

R３ 25.7% 65.5% 7.5% 1.3% 91.2% 7.5% 1.3%

R４ 25.2% 63.8% 9.8% 1.2% 89.0% 9.8% 1.2%

R５ 21.7% 66.1% 11.1% 1.1% 87.8% 11.1% 1.1%

H31 221 779 146 11

R２ 210 768 89 25

R３ 254 648 74 13

R４ 241 610 94 11

R５ 195 595 100 10

(８)あなたは、日常生活で地球温暖化防止に取り組んでいますか。
（１つを選択）（例　電力の節約（待機電力を含む）、冷暖房設定温
度の工夫、商品購入時にマイバッグを利用する、 エコカー・エコ家
電の購入、自家用車の利用抑制、再生可能エネルギーの利用等）

構成比

回答数

環境・安全について

19.1%

19.2%

25.7%

25.2%

21.7%

67.3%

70.3%

65.5%

63.8%

66.1%

12.6%

8.2%

7.5%

9.8%

11.1%

1.0%

2.3%

1.3%

1.2%

1.1%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

積極的に取り組んでいる
取り組んでいる
取り組んでいない
無回答
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年度 (1) (2) (3)

積極的
に取り組
んでいる

取り組ん
でいる

取り組ん
でいない

無回答

積極的に
取り組んで
いる・取り
組んでいる

取り組んで
いない

無回答

H31 23.8% 67.3% 8.6% 0.3% 91.1% 8.6% 0.3%

R２ 20.8% 70.4% 6.8% 2.0% 91.2% 6.8% 2.0%

R３ 26.8% 65.8% 6.8% 0.6% 92.6% 6.8% 0.6%

R４ 26.0% 65.8% 7.5% 0.6% 91.8% 7.5% 0.6%

R５ 25.6% 66.0% 7.8% 0.7% 91.6% 7.8% 0.7%

H31 275 779 99 4

R２ 227 769 74 22

R３ 265 651 67 6

R４ 249 629 72 6

R５ 230 594 70 6

(９)あなたは、ごみの３R（発生抑制：リデュース、再使用：リユー
ス、再生利用：リサイクル）に取り組んでいますか。（１つを選択）

構成比

回答数

23.8%

20.8%

26.8%

26.0%

25.6%

67.3%

70.4%

65.8%

65.8%

66.0%

8.6%

6.8%

6.8%

7.5%

7.8%

0.3%

2.0%

0.6%

0.6%

0.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

積極的に取り組んでいる
取り組んでいる
取り組んでいない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10)

マイバッ
グを持参
し、レジ
袋は受
け取らな
い

過剰包
装は断る

不要なも
のを購
入せず、
買いす
ぎないよ
うに心掛
ける

生ごみ
の水切り
をする

壊れたら
修理し、
できるだ
け長く使
う

ペットボ
トル、紙
パック、
発泡トレ
イ等は
洗って排
出する

紙類など
の資源と
ごみの
分別を
徹底する

料理を
食べ残さ
ないよう
に心掛
けている

食品・食
材を使
い切るよ
うに心掛
けている

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 90.8% 51.5% 57.0% 62.6% 42.6% 87.9% 87.9% 75.8% 73.8% 2.7% 0.7%

回答数 Ｒ５ 748 424 470 516 351 724 724 625 608 22 6

「その他」と回答し、寄せられた取組み・・・22件

○主な取組み ・包装紙、紐等は再利用する

・生ごみを肥料に

・生ごみは全てコンポスト処理

・衣類等最後まで使い切り雑布で終わる

(10)(９)で「積極的に取り組んでいる」「取り組んでいる」とお答え
の方にお聞きします。あなたは、どのような取り組みをしています
か。（あてはまるもの全てを選択）
※　グラフの割合は、選択肢を選んだ人数を、(９)で「積極的に取り組んでいる」「取り組んでいる」と答えた人数で
割って計算。

　　(９)で「積極的に取り組んでいる」「取り組んでいる」と答えた人は、令和５年度 824人

90.8%

51.5%

57.0%

62.6%

42.6%

87.9%

87.9%

75.8%

73.8%

2.7%

0.7%

0.0% 10.0%20.0%30.0%40.0%50.0%60.0%70.0%80.0%90.0%100.0%

マイバッグを持参し、レジ袋は受け取らない

過剰包装は断る

不要なものを購入せず、買いすぎないように⼼掛ける

生ごみの⽔切りをする

壊れたら修理し、できるだけ⻑く使う

ペットボトル、紙パック、発泡トレイ等は洗って排出する

紙類などの資源とごみの分別を徹底する

料理を⾷べ残さないように⼼掛けている

⾷品・⾷材を使い切るように⼼掛けている

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

ある
どちらかと
いえばあ
る

どちらかと
いえばな
い

ない 無回答
ある・どちら
かといえば
ある

ない・どち
らかといえ
ばない

無回答

H31 39.8% 42.3% 12.3% 4.0% 1.4% 82.2% 16.4% 1.4%

R２ 40.4% 43.0% 11.2% 4.2% 1.0% 83.5% 15.5% 1.0%

R３ 50.6% 38.2% 7.9% 2.5% 0.8% 88.8% 10.3% 0.8%

R４ 49.1% 39.9% 7.8% 2.4% 0.7% 89.1% 10.2% 0.7%

R５ 50.3% 38.6% 8.7% 1.9% 0.6% 88.9% 10.6% 0.6%

H31 414 440 128 42 15

R２ 468 498 130 49 12

R３ 553 417 86 27 9

R４ 486 395 77 24 7

R５ 453 347 78 17 5

年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 34.1% 55.1% 7.5% 2.2% 1.0% 89.2% 9.8% 1.0%

R２ 44.0% 48.3% 4.8% 2.0% 1.0% 92.2% 6.8% 1.0%

R３ 43.3% 49.7% 5.0% 1.3% 0.7% 93.0% 6.3% 0.7%

R４ 41.9% 47.5% 7.2% 2.3% 1.0% 89.4% 9.5% 1.0%

R５ 42.2% 49.4% 5.2% 2.6% 0.6% 91.7% 7.8% 0.6%

H31 395 637 87 26 12

R２ 480 527 52 22 11

R３ 428 492 49 13 7

R４ 401 454 69 22 10

R５ 380 445 47 23 5

(12)あなたのお住まいの地域は、快適で住みやすい地域であると思い
ますか。（１つを選択）

(11)あなたは、日ごろから身近に緑や自然を感じる機会があります
か。（１つを選択）

構成比

回答数

構成比

回答数

34.1%

44.0%

43.3%

41.9%

42.2%

55.1%

48.3%

49.7%

47.5%

49.4%

7.5%

4.8%

5.0%

7.2%

5.2%

2.2%

2.0%

1.3%

2.3%

2.6%

1.0%

1.0%

0.7%

1.0%

0.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答

39.8%

40.4%

50.6%

49.1%

50.3%

42.3%

43.0%

38.2%

39.9%

38.6%

12.3%

11.2%

7.9%

7.8%

8.7%

4.0%

4.2%

2.5%

2.4%

1.9%

1.4%

1.0%

0.8%

0.7%

0.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

ある
どちらかといえばある
どちらかといえばない
ない
無回答
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年度 (1) (2) (3)

積極的
に取り組
んでいる

取り組ん
でいる

取り組ん
でいない

無回答

積極的に
取り組んで
いる・取り
組んでいる

取り組んで
いない

無回答

H31 7.8% 63.9% 27.1% 1.3% 71.7% 27.1% 1.3%

R２ 6.4% 66.9% 25.4% 1.3% 73.4% 25.4% 1.3%

R３ 8.6% 62.2% 27.7% 1.5% 70.8% 27.7% 1.5%

R４ 9.8% 62.9% 26.4% 0.9% 72.7% 26.4% 0.9%

R５ 9.1% 63.6% 25.9% 1.4% 72.7% 25.9% 1.4%

H31 90 739 313 15

R２ 70 731 277 14

R３ 85 615 274 15

R４ 94 601 252 9

R５ 82 572 233 13

構成比

回答数

(13)あなたは、災害に対する備えに取り組んでいますか。（１つを選
択）（例　食糧などの備蓄、非常持ち出し品の準備、家具や食器棚な
どの転倒防止策、建物の耐震化、避難場所の確認、防災訓練への参
加、緊急時の連絡方法を家族で決めている等）

7.8%

6.4%

8.6%

9.8%

9.1%

63.9%

66.9%

62.2%

62.9%

63.6%

27.1%

25.4%

27.7%

26.4%

25.9%

1.3%

1.3%

1.5%

0.9%

1.4%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

積極的に取り組んでいる
取り組んでいる
取り組んでいない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 22.3% 65.9% 8.0% 3.0% 0.8% 88.2% 11.1% 0.8%

R２ 28.1% 61.9% 6.6% 2.2% 1.2% 90.0% 8.8% 1.2%

R３ 27.7% 61.8% 7.4% 2.3% 0.8% 89.5% 9.7% 0.8%

R４ 31.6% 56.6% 7.5% 3.3% 0.9% 88.2% 10.9% 0.9%

R５ 28.4% 62.7% 5.6% 2.7% 0.7% 91.1% 8.2% 0.7%

H31 258 762 93 35 9

R２ 307 676 72 24 13

R３ 274 611 73 23 8

R４ 302 541 72 32 9

R５ 256 564 50 24 6

理由として寄せられた件数・・・74件

○主な理由

・人通りが少ない場所の街灯が少なく暗い

・交通量が多い、渋滞している、自転車が多い

・道路の飛び出し、私道などで車のスピード出し過ぎ

・基地の騒音（夜半、早朝）　基地からの地下水汚染（PTAS等)

・避難場所や災害時の対応が分からない。高齢者が多い地域である。

(15)(14）で「思わない」「どちらかといえば思わない」とお答えの
方にお聞きします。その理由は何ですか。

(14)あなたのお住まいの地域では、安全で安心した生活が送れている
と思いますか。（１つを選択）

構成比

回答数

22.3%

28.1%

27.7%

31.6%

28.4%

65.9%

61.9%

61.8%

56.6%

62.7%

8.0%

6.6%

7.4%

7.5%

5.6%

3.0%

2.2%

2.3%

3.3%

2.7%

0.8%

1.2%

0.8%

0.9%

0.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 10.5% 61.1% 18.7% 6.5% 3.2% 71.7% 25.2% 3.2%

R２ 13.4% 64.7% 13.5% 5.5% 3.0% 78.0% 19.0% 3.0%

R３ 14.4% 63.3% 15.5% 3.7% 3.1% 77.7% 19.2% 3.1%

R４ 14.4% 65.2% 14.5% 4.5% 1.4% 79.6% 19.0% 1.4%

R５ 13.8% 66.2% 13.3% 4.1% 2.6% 80.0% 17.4% 2.6%

H31 122 707 216 75 37

R２ 146 706 147 60 33

R３ 142 626 153 37 31

R４ 138 623 139 43 13

R５ 124 596 120 37 23

理由として寄せられた件数・・・157件

○主な理由 ・客引き、路上喫煙等が多く見られ、治安の低下を感じる

・駅周辺は交通量も多く、細い道も多いこともあり、物騒な場所もあると感じる為。

・迷惑行為をしてる人が多すぎる。スケートボード、喫煙、ゴミ放置、路上飲酒等

・違法の客引きがいる。歩行者・自転車の人がほぼ道交法を守らない、警察官が
見ていても注意するのを見た事がない。

・通行者の量に対して歩道が少なく感じます。また、駅北口付近の交差点は交通
量も多くいつも渋滞しているイメージがあり、危険がたくさんあるように感じます。

(17)(16）で「思わない」「どちらかといえば思わない」とお答えの
方にお聞きします。その理由は何ですか。

構成比

回答数

(16)立川駅周辺の地域では、安全・安心の確保がなされていると思い
ますか。（１つを選択）

10.5%

13.4%

14.4%

14.4%

13.8%

61.1%

64.7%

63.3%

65.2%

66.2%

18.7%

13.5%

15.5%

14.5%

13.3%

6.5%

5.5%

3.7%

4.5%

4.1%

3.2%

3.0%

3.1%

1.4%

2.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7)

アニメや
ドラマの
舞台・ロ
ケ地

ファーレ
立川
アート

国営昭
和記念
公園

花火大
会

立川シ
ティハー
フマラソ
ン

立川よい
と祭り

たちかわ
競輪

構成比 Ｒ５ 4.2% 4.4% 22.0% 14.5% 2.6% 3.8% 0.7%

回答数 Ｒ５ 146 155 770 510 91 134 26

年度 (8) (9) (10) (11) (12) (13)

立川駅
周辺の
賑わい
（デッキ、
大型商
業施設、
飲食店
など）

昔ながら
の立川
の雰囲
気が感じ
られる場
所

豊かな
自然（玉
川上水、
根川緑
道など）

新鮮な
地場産
野菜

くるりん
（立川市
キャラク
ター）

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 12.8% 4.1% 14.8% 8.1% 6.0% 1.5% 0.5%

回答数 Ｒ５ 449 144 518 285 210 51 18

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・51件

○主な意見

(18)あなたの好きな立川市の場所・もの・行事は何ですか。（あては
まるもの全てを選択）

・ウドラ

・自衛隊 防災航空祭 箱根駅伝予選会など

・立川諏訪神社例大祭、多摩川、農業試験場

・自宅の周辺

都市基盤・産業について

4.2%

4.4%

22.0%

14.5%

2.6%

3.8%

0.7%

12.8%

4.1%

14.8%

8.1%

6.0%

1.5%

0.5%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

アニメやドラマの舞台・ロケ地

ファーレ⽴川アート

国営昭和記念公園

花火大会

⽴川シティハーフマラソン

⽴川よいと祭り

たちかわ競輪

⽴川駅周辺の賑わい（デッキ、大型商業施設、飲⾷店など）

昔ながらの⽴川の雰囲気が感じられる場所

豊かな自然（玉川上⽔、根川緑道など）

新鮮な地場産野菜

くるりん（⽴川市キャラクター）

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4)

魅力が
ある

どちらか
といえば
魅力が
ある

どちらか
といえば
魅力が
ない

魅力が
ない

無回答

魅力があ
る・どちらか
といえば魅
力がある

魅力がな
い・どちら
かといえば
魅力がな
い

無回答

H31 27.8% 54.7% 12.9% 3.1% 1.5% 82.5% 16.0% 1.5%

R２ 31.0% 54.3% 10.4% 2.4% 1.9% 85.3% 12.8% 1.9%

R３ 30.6% 55.4% 10.7% 1.4% 1.8% 86.0% 12.1% 1.8%

R４ 27.3% 57.2% 11.7% 2.1% 1.7% 84.5% 13.8% 1.7%

R５ 29.6% 55.0% 12.8% 1.9% 0.8% 84.6% 14.7% 0.8%

H31 322 633 149 36 17

R２ 338 593 114 26 21

R３ 303 548 106 14 18

R４ 261 547 112 20 16

R５ 266 495 115 17 7

(19)あなたは、立川駅周辺の市街地についてどのように思いますか。
（１つを選択）

構成比

回答数

27.8%

31.0%

30.6%

27.3%

29.6%

54.7%

54.3%

55.4%

57.2%

55.0%

12.9%

10.4%

10.7%

11.7%

12.8%

3.1%

2.4%

1.4%

2.1%

1.9%

1.5%

1.9%

1.8%

1.7%

0.8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

魅⼒がある
どちらかといえば魅⼒がある
どちらかといえば魅⼒がない
魅⼒がない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6)

業務・ビ
ジネス機
能が集積
している

商業施設
が充実し
ている

飲食店が
充実して
いる

お祭りや
イベントが
充実して
いる

趣味・嗜
好性の高
い店があ
る

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 24.0% 84.6% 61.8% 26.7% 20.5% 3.5% 1.7%

回答数 Ｒ５ 183 644 470 203 156 27 13

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・27件

○主な意見 ・散歩したくなる道がある、緑が多い

・交通の便が良い

・昭和記念公園がある

・病院が沢山ある。土日にやってる病院もある。

(20)(19)で「魅力がある」「どちらかといえば魅力がある」とお答え
の方にお聞きします。その理由は何ですか。（あてはまるもの全てを
選択）
※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(19)で「魅力がある」「どちらかといえば魅力がある」と答えた
人数で割って計算。

　(19)で「魅力がある」「どちらかといえば魅力がある」と答えた人は、令和５年度 761人

24.0%

84.6%

61.8%

26.7%

20.5%

3.5%

1.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

業務・ビジネス機能が集積している

商業施設が充実している

飲⾷店が充実している

お祭りやイベントが充実している

趣味・嗜好性の高い店がある

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4)

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

R４ 35.6% 44.9% 13.7% 4.2% 1.7% 80.4% 17.9% 1.7%

R５ 36.6% 45.4% 12.3% 4.4% 1.2% 82.0% 16.8% 1.2%

R４ 340 429 131 40 16

R５ 329 409 111 40 11

年度 (1) (2) (3) (4)

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どち
らかとい
えば思う

思わな
い・どちら
かといえ
ば思わな
い

無回答

H31 35.8% 39.2% 14.8% 9.6% 0.6% 75.0% 24.4% 0.6%

R２ 49.2% 33.2% 10.4% 5.3% 1.9% 82.3% 15.8% 1.9%

R３ 46.8% 34.1% 10.1% 8.2% 0.8% 80.9% 18.3% 0.8%

R４ 46.0% 32.8% 12.4% 6.7% 2.0% 78.9% 19.1% 2.0%

R５ 45.4% 37.1% 9.8% 6.4% 1.2% 82.6% 16.2% 1.2%

H31 414 454 171 111 7

R２ 537 362 114 58 21

R３ 463 337 100 81 8

R４ 440 314 119 64 19

R５ 409 334 88 58 11

回答数

(22)あなたのお住まいの地域では、鉄道、多摩都市モノレール、バ
ス、タクシーなど公共交通機関の利便性が高いと思いますか。（１つ
を選択）

構成比

回答数

(21)あなたのお住まいの地域では、日々の生活に必要な店舗や診療所
などの施設が備わっていると思いますか。（1つを選択）

構成比

35.8%

49.2%

46.8%

46.0%

45.4%

39.2%

33.2%

34.1%

32.8%

37.1%

14.8%

10.4%

10.1%

12.4%

9.8%

9.6%

5.3%

8.2%

6.7%

6.4%

0.6%

1.9%

0.8%

2.0%

1.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答

35.6%

36.6%

44.9%

45.4%

13.7%

12.3%

4.2%

4.4%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

R４

R５

軸ラベル

思う

どちらかといえば思う

どちらかといえば思わない

思わない

27



年度 (1) (2) (3) (4)

利用する
どちらか
といえば
利用する

どちらか
といえば
利用しな
い

利用しな
い

無回答

利用する・
どちらかと
いえば利
用する

利用しな
い・どちら
かといえば
利用しない

無回答

Ｒ２ 24.4% 16.8% 23.3% 34.0% 1.6% 41.1% 57.2% 1.6%

Ｒ３ 25.1% 15.0% 24.2% 35.3% 0.5% 40.0% 59.5% 0.5%

Ｒ４ 24.6% 14.5% 23.6% 35.5% 1.8% 39.1% 59.1% 1.8%

Ｒ５ 26.1% 17.1% 22.2% 33.4% 1.1% 43.2% 55.7% 1.1%

Ｒ２ 266 183 254 371 18

Ｒ３ 248 148 239 349 5

Ｒ４ 235 139 226 339 17

Ｒ５ 235 154 200 301 10

構成比

(23)公共交通機関について、あなたは移動の際にバスを利用します
か。（１つを選択）

回答数

24.4%

25.1%

24.6%

26.1%

16.8%

15.0%

14.5%

17.1%

23.3%

24.2%

23.6%

22.2%

34.0%

35.3%

35.5%

33.4%

1.6%

0.5%

1.8%

1.1%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Ｒ２

Ｒ３

Ｒ４

Ｒ５

利⽤する
どちらかといえば利⽤する
どちらかといえば利⽤しない
利⽤しない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8)

自宅から
停留所
が遠い

運行本
数が少
ない

運賃が
高い

乗換が
多い

目的地
まで直接
行けない

定時に
来ない

使う必要
がない

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 14.6% 23.8% 11.0% 1.0% 14.2% 7.6% 62.5% 12.2% 2.2%

回答数 Ｒ５ 73 119 55 5 71 38 313 61 11

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・61件

○主な意見 ・自家用車、自転車、徒歩の方が便利

・健康の為に歩く

・遠まわりになる

・混雑状況などにより、駅に出る場合はモノレールより時間がかかってしまうから

(24)(23)で「利用しない」「どちらかといえば利用しない」とお答え
の方にお聞きします。その主な理由は何ですか。（あてはまるもの全
てを選択）
※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(23)で「利用しない」「どちらかといえば利用しない」と答えた
人数で割って計算。

(23)で「利用しない」「どちらかといえば利用しない」と答えた人は、令和５年度 501人

14.6%

23.8%

11.0%

1.0%

14.2%

7.6%

62.5%

12.2%

2.2%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70%

自宅から停留所が遠い

運⾏本数が少ない

運賃が高い

乗換が多い

目的地まで直接⾏けない

定時に来ない

使う必要がない

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9)

買い物 通院
趣味・習
い事

健康・ス
ポーツ

家族・友
人に会う

食事
散歩、遊
び

地域活
動、ボラ
ンティア

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 35.0% 14.2% 7.0% 6.1% 10.6% 12.1% 7.5% 1.2% 1.2% 5.0%

回答数 Ｒ５ 724 294 145 127 219 251 156 24 24 103

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・24件

○主な意見 ・子供の送迎

・図書館

・業務で金融機関

・美容室など身だしなみ

(25)「通勤通学を除く」普段の外出について、あなたは外出する際の
主な目的は何ですか。（主な目的を３つ以内で選択）

35.0%

14.2%

7.0%

6.1%

10.6%

12.1%

7.5%

1.2%

1.2%

5.0%

0% 10% 20% 30% 40% 50%

買い物

通院

趣味・習い事

健康・スポーツ

家族・友人に会う

⾷事

散歩、遊び

地域活動、ボランティア

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7)

鉄道・モノ
レール（駅
までバス）

鉄道・モノ
レール（駅
まで自家用
車）

鉄道・モノ
レール（駅
まで自転車
又はバイ
ク）

鉄道・モノ
レール（駅
まで徒歩）

バス
自家用
車

タクシー

構成比 Ｒ５ 6.2% 1.0% 6.4% 15.7% 12.0% 18.6% 2.3%

回答数 Ｒ５ 128 21 134 327 250 386 48

年度 (8) (9) (10) (11) (12)

バイク 自転車
徒歩の
み

その他送
迎サービス その他 無回答

構成比 Ｒ５ 3.3% 21.4% 11.6% 0.0% 0.6% 0.8%

回答数 Ｒ５ 69 444 242 1 12 16

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・12件

○主な意見 ・カーシェアリング

・車イス

・バスと徒歩で

(26)「通勤通学を除く」普段の外出について、あなたは外出する際の
主な交通（移動）手段は何ですか。（主な目的を３つ以内で選択）

6.2%

1.0%

6.4%

15.7%

12.0%

18.6%

2.3%

3.3%

21.4%

11.6%

0.0%

0.6%

0.8%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

鉄道・モノレール（駅までバス）

鉄道・モノレール（駅まで自家⽤⾞）

鉄道・モノレール（駅まで自転⾞⼜はバイク）

鉄道・モノレール（駅まで徒歩）

バス

自家⽤⾞

タクシー

バイク

自転⾞

徒歩のみ

その他送迎サービス

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10) (11)

特にない

自宅から
駅や停
留所が
遠い

運行本
数が少
ない

運賃が
高い

乗換が
多い

目的地
まで直接
行けない

道路が
狭くあぶ
ない

身体的・
精神的
な理由

目的地
に駐車
場・駐輪
場がない

渋滞で
時間が
かかる

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 29.8% 7.5% 10.4% 8.3% 1.7% 5.1% 12.4% 2.3% 9.5% 7.7% 3.1% 2.2%

回答数 Ｒ５ 397 100 138 111 23 68 165 31 126 103 41 29

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・41件

○主な意見 ・終バスが早い

・駅までのバスがなくなった

・歩道が狭い

・カーブミラーがない場所がある

・街灯が少ない

(27)「通勤通学を除く」普段の外出について、あなたは外出の際にお
困りのことはありますか。（あてはまるもの全てを選択）

29.8%

7.5%

10.4%

8.3%

1.7%

5.1%

12.4%

2.3%

9.5%

7.7%

3.1%

2.2%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

特にない

自宅から駅や停留所が遠い

運⾏本数が少ない

運賃が高い

乗換が多い

目的地まで直接⾏けない

道路が狭くあぶない

⾝体的・精神的な理由

目的地に駐⾞場・駐輪場がない

渋滞で時間がかかる

その他

無回答

32



年度 (1) (2) (3) (4) 

満足して
いる

どちらかと
いえば満
足してい
る

どちらかと
いえば満
足してい
ない

満足して
いない

無回答

満足してい
る・どちらか
といえば満
足している

満足してい
ない・どち
らかといえ
ば満足して
いない

無回答

H31 13.4% 47.8% 24.0% 13.0% 1.8% 61.2% 37.0% 1.8%

R２ 14.0% 49.9% 21.2% 12.7% 2.2% 63.9% 33.9% 2.2%

R３ 12.7% 53.5% 21.3% 11.3% 1.1% 66.2% 32.7% 1.1%

R４ 13.9% 49.8% 22.9% 11.4% 2.0% 63.7% 34.3% 2.0%

R５ 13.6% 53.6% 22.2% 9.0% 1.7% 67.1% 31.2% 1.7%

H31 155 553 278 150 21

R２ 153 545 231 139 24

R３ 126 529 211 112 11

R４ 133 476 219 109 19

R５ 122 482 200 81 15

(28)あなたは、市内の道路の整備状況に満足していますか。（１つを
選択）

構成比

回答数

13.4%

14.0%

12.7%

13.9%

13.6%

47.8%

49.9%

53.5%

49.8%

53.6%

24.0%

21.2%

21.3%

22.9%

22.2%

13.0%

12.7%

11.3%

11.4%

9.0%

1.8%

2.2%

1.1%

2.0%

1.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

満足している
どちらかといえば満足している
どちらかといえば満足していない
満足していない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

よく購入
する

たまに購
入する

購入した
ことがな
い

どこで
売ってい
るか分か
らない

無回答
よく購入す
る、たまに
購入する

購入したこ
とがない、
どこで売っ
ているか分
からない

無回答

Ｒ２ 16.3% 58.5% 9.5% 14.7% 1.0% 74.8% 24.2% 1.0%
Ｒ３ 16.8% 58.7% 10.8% 12.2% 1.4% 75.5% 23.1% 1.4%

Ｒ４ 18.0% 55.3% 13.2% 11.9% 1.6% 73.3% 25.1% 1.6%

Ｒ５ 18.7% 57.1% 11.4% 11.9% 0.9% 75.8% 23.3% 0.9%

Ｒ２ 178 639 104 160 11

Ｒ３ 166 581 107 121 14

Ｒ４ 172 529 126 114 15

Ｒ５ 168 514 103 107 8

(29)あなたは、農産物を購入する際、市内で生産されたものを購入し
ますか。（1つを選択）

回答数

構成比

16.3%

16.8%

18.0%

18.7%

58.5%

58.7%

55.3%

57.1%

9.5%

10.8%

13.2%

11.4%

14.7%

12.2%

11.9%

11.9%

1.0%

1.4%

1.6%

0.9%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Ｒ２

Ｒ３

Ｒ４

Ｒ５

よく購入する

たまに購入する

購入したことがない

どこで売っているか分からない

無回答

34



　

年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8)
ファー
マーズセ
ンターみ
のーれ
立川

みのー
れ立川
幸町店

のーかる
バザール
（立川市
コトリンク
１階）

百貨店・
スー
パーの
地場産
コーナー

近隣農
家の庭
先販売
所

ネット等
でのお
取り寄せ

市役所
等での
直売会

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 34.9% 14.1% 10.7% 60.1% 39.1% 1.0% 1.3% 2.1% 0.3%

回答数 Ｒ５ 238 96 73 410 267 7 9 14 2

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・14件

○主な意見 ・コンビニの地場産コーナー

・たまがわ・みらいパークの朝市

※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(29)で「よく購入する」「たまに購入する」と答えた人数で割っ
て計算。

(29)で「よく購入する」「たまに購入する」と答えた人は、令和５年度 682人

(30)(29)で「よく購入する」「たまに購入する」とお答えの方にお聞
きします。どこで購入しましたか。（あてはまるもの全てを選択）

34.9%

14.1%

10.7%

60.1%

39.1%

1.0%

1.3%

2.1%

0.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

ファーマーズセンターみのーれ⽴川

みのーれ⽴川幸町店

のーかるバザール（⽴川市コトリンク１階）

百貨店・スーパーの地場産コーナー

近隣農家の庭先販売所

ネット等でのお取り寄せ

市役所等での直売会

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらか
といえば
思う

どちらか
といえば
思わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 6.1% 46.3% 28.3% 14.8% 4.5% 52.4% 43.1% 4.5%

R２ 5.3% 39.3% 39.1% 12.2% 4.1% 44.6% 51.3% 4.1%

R３ 6.7% 43.6% 33.1% 12.0% 4.7% 50.3% 45.1% 4.7%

R４ 5.2% 40.5% 39.0% 11.4% 3.9% 45.7% 50.4% 3.9%

R５ 4.9% 41.6% 38.9% 10.4% 4.2% 46.4% 49.3% 4.2%

H31 70 536 328 171 52

R２ 58 429 427 133 45

R３ 66 431 327 119 46

R４ 50 387 373 109 37

R５ 44 374 350 94 38

構成比

回答数

(31)あなたのお住まいの地域では、地域の福祉活動等により、助けあ
い・支えあいができていると思いますか。（１つを選択）

福祉・保健について

6.1%

5.3%

6.7%

5.2%

4.9%

46.3%

39.3%

43.6%

40.5%

41.6%

28.3%

39.1%

33.1%

39.0%

38.9%

14.8%

12.2%

12.0%

11.4%

10.4%

4.5%

4.1%

4.7%

3.9%

4.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9)

高齢者に
関する活
動（高齢者
の見守り、
クラブ活動
など）

障害者に
関する活
動（外出支
援、手話や
音読・点字
訳の支援
など）

子育てに
関する活
動（託児、
子育て相
談や子育
てサークル
活動など）

保健に関
する活動
（健康教室
など）

青少年に
関する活
動（悩みご
と相談や子
ども会活動
など）

環境美化
に関する活
動（自然愛
護や美化
運動、リサ
イクル運動
など）

防災や防
犯、交通安
全などに関
する活動

国際交流
や多文化
共生などに
関する活
動

その他 無回答

構成比 R５ 48.8% 10.3% 32.5% 14.4% 6.7% 18.4% 36.4% 1.7% 1.7% 3.1%

回答数 R５ 204 43 136 60 28 77 152 7 7 13

「その他」と回答し、寄せられた取組み・・・7件

○主な取組み ・おまつりや行事を地域の人が頑張っているから

・子供食堂ﾎﾞﾗﾝﾃｨｱしてる方がいる

・自治会活動全般

(32)(31)で「思う」「どちらかといえば思う」とお答えの方にお聞き
します。どのような取り組みができていますか。（あてはまるもの全
てを選択）
※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(31)で「思う」「どちらかといえば思う」と答えた人数で割って
計算。

　　(31)で「思う」「どちらかといえば思う」と答えた人は、令和５年度418人

48.8%

10.3%

32.5%

14.4%

6.7%

18.4%

36.4%

1.7%

1.7%

3.1%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

高齢者に関する活動（高齢者の⾒守り、クラブ活動など）

障害者に関する活動（外出支援、手話や音読・点字訳の支援など）

子育てに関する活動（託児、子育て相談や子育てサークル活動など）

保健に関する活動（健康教室など）

⻘少年に関する活動（悩みごと相談や子ども会活動など）

環境美化に関する活動（自然愛護や美化運動、リサイクル運動など）

防災や防犯、交通安全などに関する活動

国際交流や多⽂化共生などに関する活動

その他

無回答
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年度 (1) (2) 
いる いない 無回答

H31 49.6% 48.7% 1.7%

R２ 44.5% 54.1% 1.4%

R３ 47.9% 50.1% 2.0%

R４ 52.6% 45.2% 2.2%

R５ 51.3% 47.6% 1.1%

H31 574 563 20

R２ 486 591 15

R３ 474 495 20

R４ 503 432 21

R５ 462 428 10

年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらかと
いえば思
う

どちらかと
いえば思
わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 25.7% 52.5% 14.0% 6.7% 1.1% 78.2% 20.7% 1.1%

R２ 27.7% 50.7% 13.8% 6.7% 1.1% 78.4% 20.5% 1.1%

R３ 31.0% 46.6% 14.6% 6.6% 1.2% 77.7% 21.1% 1.2%

R４ 28.0% 50.4% 13.9% 5.6% 2.0% 78.5% 19.6% 2.0%

R５ 27.0% 51.7% 13.4% 6.9% 1.0% 78.7% 20.3% 1.0%

H31 297 608 162 77 13

R２ 302 554 151 73 12

R３ 307 461 144 65 12

R４ 268 482 133 54 19

R５ 243 465 121 62 9

(33)あなたは、何か困ったことがあるとき、相談したり、助けあった
りすることのできる人（家族や親戚以外）が隣近所にいますか。（１
つを選択）

回答数

(34)あなたは、心身ともに健康であると思いますか。（１つを選択）

構成比

回答数

構成比

49.6%

44.5%

47.9%

52.6%

51.3%

48.7%

54.1%

50.1%

45.2%

47.6%

1.7%

1.4%

2.0%

2.2%

1.1%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

いる
いない
無回答

25.7%

27.7%

31.0%

28.0%

27.0%

52.5%

50.7%

46.6%

50.4%

51.7%

14.0%

13.8%

14.6%

13.9%

13.4%

6.7%

6.7%

6.6%

5.6%

6.9%

1.1%

1.1%

1.2%

2.0%

1.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

感じてい
る

どちらかと
いえば感
じている

どちらかと
いえば感
じていな
い

感じてい
ない

無回答

感じてい
る・どちらか
といえば感
じている

感じていな
い・どちら
かといえば
感じていな
い

無回答

構成比 R５ 28.3% 50.1% 14.8% 5.1% 1.7% 78.4% 19.9% 1.7%

回答数 R５ 255 451 133 46 15

(35)あなたは、日常生活で生きがいを感じていますか。（１つを選
択）

28.3% 50.1% 14.8%

5.1%

1.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

感じている

どちらかといえば感じている

どちらかといえば感じていな

い
感じていない

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

取り組ん
でいる

どちらかと
いえば取
り組んで
いる

どちらかと
いえば取
り組んで
いない

取り組ん
でいない

無回答

取り組んで
いる・どちら
かといえば
取り組んで
いる

取り組んで
いない・ど
ちらかとい
えば取り組
んでいない

無回答

H31 33.4% 50.0% 9.7% 5.4% 1.6% 83.3% 15.1% 1.6%

R２ 32.0% 46.2% 12.6% 6.1% 3.0% 78.2% 18.8% 3.0%

R３ 34.4% 47.8% 12.1% 4.4% 1.2% 82.2% 16.6% 1.2%

R４ 33.1% 49.7% 12.4% 3.1% 1.7% 82.7% 15.6% 1.7%

R５ 36.6% 47.1% 11.1% 4.2% 1.0% 83.7% 15.3% 1.0%

H31 386 578 112 63 18

R２ 349 505 138 67 33

R３ 340 473 120 44 12

R４ 316 475 119 30 16

R５ 329 424 100 38 9

(36)あなたは普段から、疾病予防や健康づくりなどの健康管理（例：
健康診査受診や運動、食生活など）に取り組んでいますか。（１つを
選択）

構成比

回答数

33.4%

32.0%

34.4%

33.1%

36.6%

50.0%

46.2%

47.8%

49.7%

47.1%

9.7%

12.6%

12.1%

12.4%

11.1%

5.4%

6.1%

4.4%

3.1%

4.2%

1.6%

3.0%

1.2%

1.7%

1.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

取り組んでいる

どちらかといえば取り組んでいる

どちらかといえば取り組んでいない

取り組んでいない

無回答
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年度 (1) (2) 
いる いない 無回答

H31 62.1% 35.5% 2.4%

R２ 55.8% 38.0% 6.2%

R３ 57.1% 41.7% 1.2%

R４ 55.4% 42.4% 2.2%

R５ 58.4% 40.6% 1.0%

H31 718 411 28

R２ 609 415 68

R３ 565 412 12

R４ 530 405 21

R５ 526 365 9

回答数

(37)あなたは、かかりつけの医師がいますか。（１つを選択）
※「かかりつけの医師」…普段から病歴や体質を知っていて、病気に
なったときや健康に不安があるときに、すぐに相談できる医師

構成比

62.1%

55.8%

57.1%

55.4%

58.4%

35.5%

38.0%

41.7%

42.4%

40.6%

2.4%

6.2%

1.2%

2.2%

1.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

いる
いない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5)

毎年受
けている

２～３年に
１回受け
ている

４年以上
前に受
けた

受けてい
ない

わからな
い

無回答

Ｒ３ 71.1% 13.3% 4.9% 8.9% 0.3% 1.5%

Ｒ４ 70.3% 12.8% 5.3% 9.1% 0.7% 1.8%

Ｒ５ 70.9% 12.4% 4.3% 9.9% 0.7% 1.8%

Ｒ３ 703 132 48 88 3 15

Ｒ４ 672 122 51 87 7 17

Ｒ５ 638 112 39 89 6 16

回答数

構成比

(38) あなたは健康診断等（健康診断、健康診査や人間ドック）を受
けていますか。（１つを選択）
※健康診断等に含まれないもの：がん検診、妊産婦健診、歯の健診、
治療や診察としての検査

71.1%

70.3%

70.9%

13.3%

12.8%

12.4%

4.9%

5.3%

4.3%

8.9%

9.1%

9.9%

0.3%

0.7%

0.7%

1.5%

1.8%

1.8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Ｒ３

Ｒ４

Ｒ５

毎年受けている

２〜３年に１回受けている

４年以上前に受けた

受けていない

わからない

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5)

市が実施
した健康
診断等

勤め先、
または健
康保険組
合等が実
施した健
康診断等

学校が実
施した健
康診断等

人間ドッ
ク

その他 無回答

Ｒ３ 28.5% 54.5% 1.8% 11.8% 2.5% 0.9%

Ｒ４ 29.8% 52.3% 1.9% 12.4% 2.7% 0.8%

Ｒ５ 29.8% 53.5% 1.3% 12.0% 2.2% 1.3%

Ｒ３ 252 481 16 104 22 8

Ｒ４ 252 442 16 105 23 7

Ｒ５ 235 422 10 95 17 10

回答数

　　(38)で「毎年受けている」「2～3年に1回受けている」「4年以上前に受けた」と答えた人は、令和5年度789人

構成比

※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(38)で「毎年受けている」「2～3年に1回受けている」「4年以
上前に受けた」と答えた人数で割って計算。

(39)(38)で「毎年受けている」、「2～3年に1回受けている」、「4年
以上前に受けた」とお答えした方にお聞きします。どのような機会に
健康診断等を受けましたか。（１つを選択）
※人間ドックを受けた場合は、機会にかかわらず「人間ドック」を選
択してください。

28.5%

29.8%

29.8%

54.5%

52.3%

53.5%

1.8%

1.9%

1.3%

11.8%

12.4%

12.0%

2.5%

2.7%

2.2%

0.9%

0.8%

1.3%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Ｒ３

Ｒ４

Ｒ５

市が実施した健康診断等

勤め先、または健康保険組合等が実施した健康診断等

学校が実施した健康診断等

人間ドック

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらかと
いえば思
う

どちらかと
いえば思
わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

R４ 58.3% 34.1% 4.3% 1.4% 2.0% 92.4% 5.6% 2.0%

R５ 59.1% 33.3% 5.0% 1.0% 1.6% 92.4% 6.0% 1.6%

R４ 557 326 41 13 19

R５ 532 300 45 9 14

年度 (1) (2) (3)

積極的に
参加して
いる

なるべく
参加して
いる

参加して
いない

無回答

積極的に
参加してい
る・なるべく
参加してい
る

参加してい
ない

無回答

構成比 H31 3.7% 23.7% 70.2% 2.4% 27.4% 70.2% 2.4%

R２ 3.6% 21.2% 72.3% 2.9% 24.7% 72.3% 2.9%

R３ 3.8% 20.7% 73.7% 1.7% 24.6% 73.7% 1.7%

R４ 4.4% 24.4% 69.6% 1.7% 28.8% 69.6% 1.7%

R５ 4.8% 23.1% 70.2% 1.9% 27.9% 70.2% 1.9%
回答数 H31 43 274 812 28

R２ 39 231 790 32

R３ 38 205 729 17

R４ 42 233 665 16

R５ 43 208 632 17

構成比

回答数

(41)あなたは、地域の活動（行事）に参加していますか。 （１つを
選択）

(40)あなたは、これからも立川市に住み続けたいと思いますか。（１
つを選択）

行政経営・コミュニティについて

3.7%

3.6%

3.8%

4.4%

4.8%

23.7%

21.2%

20.7%

24.4%

23.1%

70.2%

72.3%

73.7%

69.6%

70.2%

2.4%

2.9%

1.7%

1.7%

1.9%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

積極的に参加している
なるべく参加している
参加していない
無回答

58.3%

59.1%

34.1%

33.3%

4.3%

5.0%

1.4%

1.0%

2.0%

1.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

R４

R５

思う

どちらかといえば思う

どちらかといえば思わない

思わない

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10) (11)

自治会活
動

スポーツ
行事（体
育祭な
ど）

お祭り 防災訓練
福祉活動
（見守り活
動等）

健康推進
活動

子ども会活
動

ＰＴＡ活
動

老人会活
動

清掃活動 その他 無回答

構成比 Ｒ５ 61.0% 17.9% 41.0% 23.1% 8.4% 8.8% 10.8% 9.6% 10.4% 15.9% 4.0% 1.6%

回答数 Ｒ５ 153 45 103 58 21 22 27 24 26 40 10 4

「その他」と回答し、寄せられた取組み・・・10件

○主な取組み ・小学生の見守り活動

・趣味のサークル

・地域の文化団体

・緑化推進委員として活動

※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、（41）で「積極的に参加している」「なるべく参加している」と
答えた人数で割って計算。

(42)(41)で「積極的に参加している」「なるべく参加している」とお
答えの方にお聞きします。この１年間に参加した活動は何ですか。
（あてはまるもの全てを選択）

　(41)で「積極的に参加している」「なるべく参加している」と答えた人は、令和５年度 251人

61.0%

17.9%

41.0%

23.1%

8.4%

8.8%

10.8%

9.6%

10.4%

15.9%

4.0%

1.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

自治会活動

スポーツ⾏事（体育祭など）

お祭り

防災訓練

福祉活動（⾒守り活動等）

健康推進活動

子ども会活動

ＰＴＡ活動

⽼人会活動

清掃活動

その他

無回答
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年度 (1) (2)
ある ない 無回答

H31 38.8% 55.4% 5.8%

R２ 34.8% 60.0% 5.2%

R３ 35.5% 60.4% 4.1%

R４ 38.6% 56.5% 4.9%

R５ 37.3% 59.4% 3.2%

H31 449 641 67

R２ 380 655 57

R３ 351 597 41

R４ 369 540 47

R５ 336 535 29

構成比

回答数

(43)あなたのお住まいの地域では、地域の課題（困っていることな
ど）がありますか。（１つを選択）

38.8%

34.8%

35.5%

38.6%

37.3%

55.4%

60.0%

60.4%

56.5%

59.4%

5.8%

5.2%

4.1%

4.9%

3.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

ある
ない
無回答
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※グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(43)で「ある」と答えた人数で割って計算。

年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9)
近所づき
あい

子育て
高齢者支
援

防災 防犯 道路整備 環境 景観 その他 無回答

構成比 R５ 23.2% 11.6% 22.6% 22.0% 26.2% 33.9% 24.1% 7.4% 22.9% 6.5%

回答数 R５ 78 39 76 74 88 114 81 25 77 22

「その他」と回答し、寄せられた地域の課題・・・77件

○主な地域の課題 ・自治会の役員等の引き受け手の減少

・ごみ収集日のカラス

・ゴミの不法投棄、ルールを守らないゴミ棄て

・遊具がとれていたり、ずっと使えないようにテープがはられている

　(43)で「ある」と答えた人は、令和5年度 336人

(44)(43)で「ある」とお答えの方にお聞きします。地域の課題（困っ
ていることなど）は何ですか。（あてはまるもの全てを選択）

・日常の買い物、年寄は歩くことが無理な状況にある

23.2%

11.6%

22.6%

22.0%

26.2%

33.9%

24.1%

7.4%

22.9%

6.5%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

近所づきあい

子育て

高齢者支援

防災

防犯

道路整備

環境

景観

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

そう思う
どちらかと
いえばそ
う思う

どちらかと
いえばそ
う思わな
い

そう思わ
ない

無回答

そう思う・ど
ちらかとい
えばそう思
う

そう思わな
い・どちら
かといえば
そう思わな
い

無回答

H31 4.0% 18.8% 25.3% 51.3% 0.5% 22.8% 76.7% 0.5%

R２ 2.1% 13.6% 23.4% 57.9% 3.0% 15.7% 81.3% 3.0%

R３ 2.8% 15.5% 22.6% 56.9% 2.1% 18.3% 79.6% 2.1%

R４ 3.6% 14.4% 24.4% 55.1% 2.5% 18.0% 79.5% 2.5%

R５ 1.3% 13.6% 24.0% 58.6% 2.6% 14.9% 82.6% 2.6%

H31 46 218 293 594 6

R２ 23 148 256 632 33

R３ 28 153 224 563 21

R４ 34 138 233 527 24

R５ 12 122 216 527 23

年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらかと
いえば思
う

どちらかと
いえば思
わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 14.0% 45.6% 22.1% 14.4% 3.8% 59.6% 36.6% 3.8%

R２ 14.0% 47.4% 19.9% 14.0% 4.7% 61.4% 33.9% 4.7%

R３ 12.2% 46.2% 21.3% 13.9% 6.4% 58.4% 35.2% 6.4%

R４ 15.5% 45.1% 21.2% 13.4% 4.8% 60.6% 34.6% 4.8%

R５ 15.4% 50.9% 16.3% 11.3% 6.0% 66.3% 27.7% 6.0%

H31 162 528 256 167 44

R２ 153 518 217 153 51

R３ 121 457 211 137 63

R４ 148 431 203 128 46
R５ 139 458 147 102 54

構成比

回答数

(46)あなたは、ワーク・ライフ・バランスが実現できていると思いま
すか。（１つを選択）
※「ワーク・ライフ・バランス」…仕事と生活の調和を図ること

回答数

構成比

(45)あなたは、「男は仕事、女は家庭」という考え方について、どの
ように思いますか。（１つを選択）
※立川市における男女平等参画の意識を確認するための質問です。

4.0%

2.1%

2.8%

3.6%

1.3%

18.8%

13.6%

15.5%

14.4%

13.6%

25.3%

23.4%

22.6%

24.4%

24.0%

51.3%

57.9%

56.9%

55.1%

58.6%

0.5%

3.0%

2.1%

2.5%

2.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

そう思う
どちらかといえばそう思う
どちらかといえばそう思わない
そう思わない
無回答

14.0%

14.0%

12.2%

15.5%

15.4%

45.6%

47.4%

46.2%

45.1%

50.9%

22.1%

19.9%

21.3%

21.2%

16.3%

14.4%

14.0%

13.9%

13.4%

11.3%

3.8%

4.7%

6.4%

4.8%

6.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う
どちらかといえば思う
どちらかといえば思わない
思わない
無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9)

子育て
関連情
報

学校・教
育関連
情報

スポー
ツ・文化
関連情
報

防災・安
全・安心
関連情
報

環境関
連情報

まちづく
り・産業
関連情
報

高齢者・
障害者
関連情
報

行財政
運営関
連情報

その他 無回答

Ｒ２ 8.3% 6.0% 10.2% 28.5% 4.5% 9.1% 15.5% 3.4% 2.4% 12.2%

Ｒ３ 8.2% 6.1% 7.2% 28.9% 3.1% 7.5% 20.4% 2.6% 1.7% 14.3%

Ｒ４ 11.3% 6.3% 7.9% 25.9% 4.1% 9.1% 18.6% 3.0% 2.6% 11.1%

Ｒ５ 9.8% 6.2% 6.0% 26.8% 5.4% 9.0% 21.8% 1.7% 2.8% 10.6%

Ｒ２ 91 66 111 311 49 99 169 37 26 133

Ｒ３ 81 60 71 286 31 74 202 26 17 141

Ｒ４ 108 60 76 248 39 87 178 29 25 106

Ｒ５ 88 56 54 241 49 81 196 15 25 95

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・25件

○主な意見 ・補助金・助成金制度に関する情報

・病院(町医者含む)によって特化している分野など詳しく知りたい。

・立川市特有の情報、立川市の特長

・ペット関連情報

回答数

構成比

(47)あなたが、最も入手したい行政情報は何ですか。（１つを選択）

8.3%

8.2%

11.3%

9.8%

6.0%

6.1%

6.3%

6.2%

10.2%

7.2%

7.9%

6.0%

28.5%

28.9%

25.9%

26.8%

4.5%

3.1%

4.1%

5.4%

9.1%

7.5%

9.1%

9.0%

15.5%

20.4%

18.6%

21.8%

3.4%

2.6%

3.0%

1.7%

2.4%

1.7%

2.6%

2.8%

12.2%

14.3%

11.1%

10.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Ｒ２

Ｒ３

Ｒ４

Ｒ５

子育て関連情報

学校・教育関連情報

スポーツ・⽂化関連情報

防災・安全・安⼼関連情報

環境関連情報

まちづくり・産業関連情報

高齢者・障害者関連情報

⾏財政運営関連情報

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

思う
どちらかと
いえば思
う

どちらかと
いえば思
わない

思わない 無回答
思う・どちら
かといえば
思う

思わない・
どちらかと
いえば思
わない

無回答

H31 20.2% 57.7% 11.4% 8.1% 2.5% 78.0% 19.5% 2.5%

R２ 20.1% 54.1% 14.2% 8.8% 2.8% 74.2% 23.0% 2.8%

R３ 20.6% 55.5% 13.2% 7.7% 2.9% 76.1% 20.9% 2.9%

R４ 19.4% 56.0% 13.1% 9.5% 2.1% 75.3% 22.6% 2.1%

R５ 21.7% 54.7% 13.8% 7.3% 2.6% 76.3% 21.1% 2.6%

H31 234 668 132 94 29

R２ 219 591 155 96 31

R３ 204 549 131 76 29

R４ 185 535 125 91 20

R５ 195 492 124 66 23

(48)あなたは、「広報たちかわ」やホームページ、ＳＮＳなどにより
必要な行政情報が入手できていると思いますか。（１つを選択）

回答数

構成比

20.2%

20.1%

20.6%

19.4%

21.7%

57.7%

54.1%

55.5%

56.0%

54.7%

11.4%

14.2%

13.2%

13.1%

13.8%

8.1%

8.8%

7.7%

9.5%

7.3%

2.5%

2.8%

2.9%

2.1%

2.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

思う

どちらかといえば思う

どちらかといえば思わない

思わない

無回答

50



年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7)

広報（広
報たちか
わ・議会
だより
など）

市ホーム
ページ

ＳＮＳ・見
守りメー
ル

市の行
政機関
窓口

市以外
の行政
機関窓
口

市の情報
誌（市民便
利帳・子育
て応援ブッ
ク「Ｈｉチー
ズ」など)

その他 無回答

構成比 Ｒ５ 58.5% 19.4% 11.3% 2.4% 0.2% 4.5% 1.4% 2.3%

回答数 Ｒ５ 778 258 150 32 3 60 18 31

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・18件

○主な意見 ・家族にきく

・市議のチラシ

・LINE

・入手していない

(49)あなたは、行政情報をどのような方法で入手していますか。（あ
てはまるもの全てを選択）

※　グラフの割合（構成比）は、全体の回答数で割って計算。

58.5%

19.4%

11.3%

2.4%

0.2%

4.5%

1.4%

2.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

広報（広報たちかわ・議会だより など）

市ホームページ

ＳＮＳ・⾒守りメール

市の⾏政機関窓⼝

市以外の⾏政機関窓⼝

市の情報誌（市⺠便利帳・子育て応援ブック「Ｈｉチーズ」など)

その他

無回答
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(1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10) (11) 無回答

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

1.9% 2.2% 2.3% 3.0% 3.0% 23.4% 9.0% 14.8% 19.9% 5.0% 12.9% 2.6%

17 20 21 27 27 211 81 133 179 45 116 23

10.1% 6.0% 6.2% 9.4% 6.0% 27.1% 9.9% 8.2% 8.8% 1.7% 3.9% 2.7%

91 54 56 85 54 244 89 74 79 15 35 24

1.0% 1.0% 0.8% 1.3% 1.4% 10.3% 4.1% 9.7% 15.8% 9.6% 43.0% 2.0%

9 9 7 12 13 93 37 87 142 86 387 18

あなたは、立川のま
ちの魅力を誰かにお
すすめしたいと思い

ますか。

あなたは、立川のま
ちをよりよくするため
に、地域のイベント

や行事に参加したい
と思いますか。

あなたは、立川のま
ちをよりよくするため
に活動している人た
ちに対して、「感謝し
たい」と思いますか。

(50)「立川のまちをおすすめしたい」、「立川のまちをよりよくする
取組みを行いたい」というようなあなたの気持ちについてお聞きしま
す。（とても強く思う場合を「10」、まったく思わない場合を「0」
として、設問ごとに１つを選択）

1.9%

10.1%

1.0%

2.2%

6.0%

1.0%

2.3%

6.2%

0.8%

3.0%

9.4%

1.3%

3.0%

6.0%

1.4%

23.4%

27.1%

10.3%

9.0%

9.9%

4.1%

14.8%

8.2%

9.7%

19.9%

8.8%

15.8%

5.0%

1.7%

9.6%

12.9%

3.9%

43.0%

2.6%

2.7%

2.0%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

あなたは、⽴川のまちの魅⼒を誰かにおすすめしたいと思いますか。

あなたは、⽴川のまちをよりよくするために、地域のイベントや⾏事に参加したいと思い

ますか。

あなたは、⽴川のまちをよりよくするために活動している人たちに対して、「感謝した

い」と思いますか。

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10) (11)

自然環境
境に恵まれ
ている

買い物など
日常生活
が便利で
ある

公園や道
路など都市
基盤が充
実している

文化・ス
ポーツ施設
が多い

通勤・通学
が便利で
ある

保健、医
療、福祉の
施設・サー
ビスが充実
している

子育ての
環境（保
育・教育）
が充実して
いる

防災・防犯
対策が
整っており
安心できる

地域の人
間関係・人
柄がよい

テレビやア
ニメで取り
上げられて
いる場所が
多い

その他 無回答

構成比 R５ 70.8% 88.3% 48.0% 28.0% 38.6% 26.5% 16.1% 12.3% 16.1% 11.6% 1.1% 1.3%

回答数 R５ 392 489 266 155 214 147 89 68 89 64 6 7

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・6件

○主な意見 ・農産物がおいしい

・病院が多い。

※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(50)で思う気持ちの程度が「６」～「10」と答えた人数で割っ
て計算。

　(50)-1で思う気持ちの程度が「６」～「10」と答えた人は、 令和５年度 554人

(51)(50）-1で思う気持ちの程度が「６」～「10」とお答えの方にお
聞きします。その魅力は何ですか。
（あてはまるもの全てを選択）

・色々な施設がある

70.8%

88.3%

48.0%

28.0%

38.6%

26.5%

16.1%

12.3%

16.1%

11.6%

1.1%

1.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

自然環境境に恵まれている

買い物など⽇常生活が便利である

公園や道路など都市基盤が充実している

⽂化・スポーツ施設が多い

通勤・通学が便利である

保健、医療、福祉の施設・サービスが充実している

子育ての環境（保育・教育）が充実している

防災・防犯対策が整っており安⼼できる

地域の人間関係・人柄がよい

テレビやアニメで取り上げられている場所が多い

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5) (6) (7)

市役所に
行かなくて
もオンライ
ンで手続き
ができる

市役所の
手続きで記
入が必要
な書類が
減る

使用料・手
数料等の
支払いを
キャッシュ
レスででき
る

窓口で
行っていた
相談をオン
ラインで行
うことができ
る

自分が対
象となる
サービスや
手続きの情
報がオンラ
インで配信
される

スマート
フォンやア
プリの操作
方法の支
援が受けら
れる

その他 無回答

構成比 R５ 28.3% 23.3% 13.3% 10.9% 13.1% 5.8% 2.3% 2.9%

回答数 R５ 578 475 271 222 268 119 47 60

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・47件

○主な意見 ・デジタルについていけない

・デジタル以外の回答の場もしっかり用意しておいてほしい。（苦手な人の
ために）

・必要な情報や支援につきあらかじめ登録しておくと、プッシュ型で必要な
情報を配信したり、確認の上、手続き代行してくれる（手続きが電子化され
るだけではDXとは言わない）

(52) あなたが、立川市のデジタル化について期待することは何です
か。（あてはまるもの全てを選択）
※市では令和４年12月に立川市ＤＸ推進基本方針を策定し、デジタル
化の取組を推進しています。

・市内、都内限定で使える決済アプリを導入することで地域にお金が落ち
る事を期待する。

28.3%

23.3%

13.3%

10.9%

13.1%

5.8%

2.3%

2.9%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

市役所に⾏かなくてもオンラインで手続きができる

市役所の手続きで記入が必要な書類が減る

使⽤料・手数料等の支払いをキャッシュレスでできる

窓⼝で⾏っていた相談をオンラインで⾏うことができる

自分が対象となるサービスや手続きの情報がオンラインで配信される

スマートフォンやアプリの操作方法の支援が受けられる

その他

無回答
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(1) (2) (3) (4) 

よく利用
している

月に数回
利用して
いる

年に数回
利用して
いる

利用して
いない

無回答

1.4% 0.8% 23.0% 67.7% 7.1%

13 7 207 609 64

2.0% 1.1% 8.4% 80.2% 8.2%

18 10 76 722 74

2.0% 1.6% 8.4% 80.3% 7.7%

18 14 76 723 69

2.1% 3.2% 11.6% 76.1% 7.0%

19 29 104 685 63

柴崎市民体育
館

子ども未来セン
ター

(53)あなたは、立川市の次の公共施設を利用していますか。該当する
項目を選んでください。
（施設ごとに１つを選択）

泉市民体育館

たましんRISURU
ホール（市民会館）

1.4%

2.0%

2.0%

2.1%

23.0%

8.4%

8.4%

11.6%

67.7%

80.2%

80.3%

76.1%

7.1%

8.2%

7.7%

7.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

たましんRISURUホール（市

⺠会館）

子ども未来センター

柴崎市⺠体育館

泉市⺠体育館

よく利⽤している

⽉に数回利⽤している

年に数回利⽤している

利⽤していない

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) 

よくやって
いる

どちらかと
いえばよ
くやって
いる

どちらかと
いえば不
満である

不満であ
る

無回答

よくやって
いる・どちら
かといえば
よくやって
いる

不満・どち
らかといえ
ば不満で
ある

無回答

H31 18.7% 59.7% 12.1% 3.6% 5.9% 78.4% 15.7% 5.9%

R２ 19.0% 61.7% 11.1% 2.9% 5.3% 80.7% 14.0% 5.3%

R３ 20.9% 59.5% 10.8% 3.1% 5.7% 80.4% 14.0% 5.7%

R４ 20.0% 60.6% 12.7% 1.9% 4.9% 80.5% 14.5% 4.9%

R５ 19.8% 62.1% 9.8% 2.7% 5.7% 81.9% 12.4% 5.7%

H31 216 691 140 42 68

R２ 207 674 121 32 58

R３ 207 588 107 31 56

R４ 191 579 121 18 47

R５ 178 559 88 24 51

構成比

回答数

(54)あなたは、立川市の職員の仕事ぶりについて、どのように思いま
すか。（１つを選択）

18.7%

19.0%

20.9%

20.0%

19.8%

59.7%

61.7%

59.5%

60.6%

62.1%

12.1%

11.1%

10.8%

12.7%

9.8%

3.6%

2.9%

3.1%

1.9%

2.7%

5.9%

5.3%

5.7%

4.9%

5.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

H31

R２

R３

R４

R５

よくやっている

どちらかといえばよくやっている

どちらかといえば不満である

不満である

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5)

職員の
対応がよ
い

職員の
説明が
わかりや
すい

窓口で
の待ち
時間が
短い

市民目
線で仕
事をして
いる

その他 無回答

構成比 R５ 66.9% 39.1% 23.1% 7.1% 5.6% 4.5%

回答数 R５ 493 288 170 52 41 33

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・41件

○主な意見

※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(54)で「よくやっている」「どちらかといえばよくやっている」と
答えた人数で割って計算。

　(54)で「よくやっている」「どちらかといえばよくやっている」と答えた人は、令和５年度 737人

・真面目に取り組んでいるように思う。

(55)(54)で「よくやっている」「どちらかといえばよくやっている」
とお答えの方にお聞きします。その理由は何ですか。（あてはまるも
の全てを選択）

・接遇が良い。ありがたい。

・仕事ぶりを拝見する機会がないので、不満という感覚ではない

66.9%

39.1%

23.1%

7.1%

5.6%

4.5%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0%

職員の対応がよい

職員の説明がわかりやすい

窓⼝での待ち時間が短い

市⺠目線で仕事をしている

その他

無回答
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年度 (1) (2) (3) (4) (5)

職員の
対応が
悪い

職員の
説明が
わかりに
くい

窓口で
の待ち
時間が
長い

市民目
線で仕
事をして
いない

その他 無回答

構成比 R５ 13.4% 29.5% 26.8% 43.8% 36.6% 19.6%

回答数 R５ 15 33 30 49 41 22

「その他」と回答し、寄せられた意見数・・・41件

○主な意見

(56)(54)で「不満である」「どちらかといえば不満である」とお答え
の方にお聞きします。その理由は何ですか。（あてはまるもの全てを
選択）
※　グラフの割合（構成比）は、選択肢を選んだ人数を、(54)で「不満である」「どちらかといえば不満である」と答えた
人数で割って計算。

・暇そうにしている人がいる

・市民・子供の幸せを考えていないルールブック通りのマニュアル対応をするため

　(54)で「不満である」「どちらかといえば不満である」と答えた人は、令和５年度 112人

・全員ではありません。ほとんどの方に良くしていただきましたが、1人だけ
対応が悪く、全体の印象が悪くなった。

13.4%

29.5%

26.8%

43.8%

36.6%

19.6%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0% 45.0% 50.0%

職員の対応が悪い

職員の説明がわかりにくい

窓⼝での待ち時間が⻑い

市⺠目線で仕事をしていない

その他

無回答
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今後の市政やまちづくりについて、アイデアやご提案、ご意見がありましたら、自由にお書きください。

（263件）

○歩道の幅を広くしてもらいたい。希望は歩行者と自転車を区切った両方が使える位の歩道があると
安全ではないかと思います。

○旧＿＿地区、錦町の道路の狭さ、消防車が入れない所もある。個人の道路を市道に変更して、管理
してもらいたい。

○市民税が高い

○・通勤時間帯の歩きタバコ禁止して欲しい。歩道に汚物があることが多いのも衛生上問題あり。
・一時的な療育保育所（子育て支援）＋高齢者施設、デイケアサービス

○妹と話し合いの中で立川へ行って来たと言うと「お姉ちゃん立川市民なのにその言い方はおかしい
よ」とよく言われます。西砂町は特に４丁目、５丁目はとっても不便。足はくるりんバスのみ。し
かも１時間に数本しか走っていません。買い物は昭島駅前のスーパー・大型商業施設名、皆さん高
齢者が多く荷物を沢山もち本当に大変。一番の問題は交通の不便さを何とかして解消してほしいで
す。くるりんバスのルート変更、回数の増便を切に願います。　　バスの立川駅行きを増便して下
さい。

○各地域に学習館なり、町のコミュニティセンターがありますが、私の柏町地域にはありません。各
自治会の集会所もなく自治会に入る方がいなくなっています。高齢者が多くなった分集会所がほし
いです。

○砂川中央と西砂テニスコートをオムニコートにしてほしいです。現状、泉コートと錦コートの予約
がなかなか取れません。（クレーコートの利用者は少ない）

○西砂が立川扱いされていない。市役所などが遠すぎる。

○年齢とともに足腰が弱くなり、デパートの中以外でも街中にベンチがあると助かります。バスを利
用していますが、渋滞の時など、待ち時間が長く、歩行・自転車の通行に邪魔にならない程度にベ
ンチの設置をお願いしたいです。

○親の介護のため離職しました。2040年は超高齢化が一層進展し生産年齢人口は急減すると言われて
います。その問題に向けて市はどの様な取組みをされているのでしょうか、、、。

○都心より引越ししてまだ一年半位です。年齢を重ねてからの環境の変化にまだ馴染めずとまどう
日々です。時間と共に色々な目線で物事を見る事が出来ると思います。

○多摩のセンター都市になる目標

○自転車道路の整備―安心安全でフラットな専用道路
５人～10人以下でサークル活動ができる会場を多く欲しい。建設中の砂川学習館では足りない。会
場のとりあいがあるのがつらい。

○みのーれ立川に買物に行きますが、立川産の物が少ないと感じます。もう少し立川産を増やして欲
しいです。

○北口と南口の差がありすぎること。

○建物など外のものばかりでなく、中味の充実をはかる。人材がせまいところで旧態依然としてい
る。地元を中心に人材が集まりすぎていて、いなかくさい。

○子育て事業が指定管理になっている。以前勤務していたが、市と指定管理者が対等の立場で話し合
い、充実した事業内容にしていくべきだが、市側（職員）と上下関係になってしまい、受ける側の
意見がいいづらくなっているように感じた。

○駅周辺をはじめ、新しくきれいな施設が多く、また街の中にも緑地などの自然も多く、わりと居心
地がよいです。

○独り暮らしの後、亡くなった後の手続きとかを、市とか安心できるところに相談できるところがあ
ると安心できる。

○立川くらいが一番いいとのキャッチフレーズ通り、とても住みやすいです。ただ、武蔵砂川、西武
立川はもうちょっと発展しても良いのでは…。ほっとできるカフェや、スーパー名と競合できる
スーパーなど欲しい。

○立川駅近くも緑がもう少しあるとうれしい

　「今後の市政やまちづくりについて、アイデアやご提案、ご意見」については、漢字、ひらがな、カタカナの表記
を含めて、原則的には記入された内容をそのまま掲載しています。ただし、内容に個人・事業者や商品、イベント
等の特定ができ、不利益や権利の侵害を生じさせる可能性があるもの、表現が不適切なものなどについては削
除しています。

(65)「立川市全体」について

自由記入欄
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○帯状疱疹予防接種、ワクチン補助金等を市の広報にのせて欲しいです。

○とても広い市なので、これから色々散策してみたいです。その際、市バスが充実していたらうれし
い（しているのかもしれませんがまだよく知りません）。玉川上水や根川緑道等、本当に良い所が
立川市のイメージになると良いです。駅前や大型商業施設名、大型商業施設名だけが立川じゃな
い！と言いたい。

○何でも揃い大変便利である反面、道路が貧弱で駅周辺の混雑が課題ではないかと思う。病院も沢山
あり、長く住み続けたいと思っている。

○無料の駐輪場を設置して欲しい、できれば平地で。

○新市長にいろいろと期待します。防災訓練に参加されていて心強く思いました。お体に気を付けて
気力を充実して取り組んでほしいです。

○立川駅の南北がもっと楽に行き来出来るようになると良い

○街としては発展し商業施設が充実して住みやすいとは思うが、環境は良くない。先日「ホテル名」
に泊まった友人も数分おきのヘリコプターの騒音のイメージしかなかったと言っていた。私の住む
曙町一丁目（公園立川口近く）では毎日毎日数分単位で低空飛行するヘリコプターの騒音に悩まさ
れてきました。17年前に立川に来た時はこんなではなく、せいぜい一日数回ほどだった。いつから
こんな立川市になり、なぜここまでこの問題が放置され、一切改善されないのか疑問です。ぜひ市
長にはこの住民の辛い気持ちを理解してほしい。

○子供に力を入れているが、税金を納めている住民に平等に支援して欲しい。

○独居の人が増え孤独死も増加しており隣人にも起こった。障害児へのケアの不足だと感じている。

○バスを利用していますが、駐車している車や、車スレスレに走っている自転車を見かけます。皆が
安心して生活できるよう道路整備やルール設定が必要だと思います。

○立川駅周辺の整備が進んだことで、街がとてもきれいになったことを大変うれしく思っています。
また、市役所も手続きなどの場所がわかりやすくなって有難いです。

○良い事も課題も常にオープンにして、行政と市民が一体となって、よりよいまちづくり、よりよい
人生を送れるようにしたい。

○コロナの時、立川は高齢者は電話つながらず困っていた人多し、他の市では大学生等に協力を要請
し、一緒に操作（スマホ）し、申し込みに協力あり。一回目が終わった人は自動的に二回目が同じ
医院で接種できた。立川市は創意工夫がないように感じます。門義理型。

○雨の日、歩道が狭すぎて車のあげる水しぶきをよけることができず、服も靴もびしょびしょになる
場所をしっかりチェックしてほしい。若い人たちも駅まで歩きで行く時、困っています。

○立川市民なのに立川駅にバス一本で行けないのはとても不便。どの時間帯にも直通の便がほしいで
す。（他市の方が立川駅に出るバスの本数がとても多いのはふに落ちないです）

○やむを得ないと思うが、昭和記念公園口、基地があるため市の南部にある主な施設はほとんど利用
できない。バスの便、ルートも少なく行きづらい。置いてきぼり状態である。出張施設をもっと充
実させて欲しい。今ある施設は少なく老朽化がかなり進んでいる。

○昨年４月からお世話になっています。立川市は大変恵まれていると肌で感じています。理由あって
２年後には戻りますが事情が許せば住み続けたいです。

○狭い道路で歩行者と自転車がすれ違う時に電柱がじゃまで危険なことがあるので、地中化してほし
い。

○高齢者の自転車のマナーの講習して頂きたい。

○全体的にはものすごく良い街だと思います。生まれてから見てきて、数年離れまたこの場所に戻っ
てきたくらいなので。自然もあり良いと思います。

○ホテル名など大きな商業施設が続々撤退している。建物を壊さず、より良い商業店舗に生まれ変
わってほしい。

○歩行者と自転車の区別のある道路を作ってほしい

○北口（立川駅）がとても充実してて嬉しいです。また無料の上映会や講座などやってほしいです。

○とても住みやすく、いい街だと思います。居心地のいい街の条件は老若男女がバランスよくいて、
大きな本屋があり、映画館があり、レコード屋があり、色々な飲食店があり、そして大きな公園が
ある。原宿や吉祥寺も近くに大きな公園が存在していることを考えても当てはまっていると思いま
す。

○住みやすいところで大好きです。

○これから高齢社会になっていくと思うと、いかに高齢の方々が健康で元気であるか、大切になって
いくのではないかと思います。高齢の方だけでなく色々な方が心・体の健康は大事な要素と思い、
これからストレッチやヨガを伝えて行けたらと思っています。

○もっと子育てを支援して頂ける町になってくれたら嬉しいです。

○くるりんが武蔵砂川⇔立川駅がなくなって不便になった。できれば又運行して欲しいです。
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○市役所が遠い、駅前サービスセンターではできないことが多い

○農業地、商業地域の連携がなさそう。駅前周辺はもっと農業地域の産物をPRする立場にあって良い
と思う。

○歩いて市内全域が楽しめるような街づくり

○バリアフリー化が遅れていると感じる

○要望　道路を快適に使う。道路に「はみ出し」ている植木などを取り除くことで、狭い道を広く使
える。例えば店舗名から店舗名南側の植木畑など。

○自然と市街地の割合がうまく調和して居る為、程よい居ごこちでとても住みやすいです。

○地域により市のサービス格差が大きい。公共交通網の整備（自家用車に頼らない生活）。図書館の
充実、スポーツ施設の増設（西砂地域）

○高齢化が進む中、もっと高齢者のコミュニケーションの場所を作ってほしい

○年金生活の家計が大変である。介護保険料、健康保険料、市民税の支払いが多額である。物価の値
上がりなどの増額は生活を貧しくさせている。

○南口にも、子供や高齢者が自由に使用できる屋外施設がほしい。南口の公園には小さい所ばかりで
子供が遊ぶ姿が見れない。

○酒井市長になって立川市に動きがでてきたように思います。新しい事業は見られるし、職員も活気
があるように見受けられます。ただ、働きやすい環境に本庁はあまりなっていない気もします。そ
れでは職員のやる気もなくなってしまうのではと心配しています。

○・道路を駐車場にしている車をどうにかしてほしい（都営とか）
・公園でボール（野球・サッカー）はやめてほしい
・自転車で道路をはしるのはこわすぎます。

○老人が体力づくりできる簡単な柔軟、ティラピス教室などがあれば参加したい。川崎などはスポー
ツ教室が多いと聞く。

○ゴミの収集日について、プラスチックのごみが週一回なのは少ないと思います。週２回にしてほし
いです。なぜなら、プラゴミがとても多いからです。スーパーの食料品を買うとプラスチックに包
まれているものばかりと言っても良い位ですから。

○平和な地域

○独居の高齢者が孤独にならない様に工夫して欲しい。

○子どもの遊べる無料の場所がほしい。駐車場ありで！

○モノレール下のイベント、もっと周知して欲しい。

○人名先生もずっと言っていた線路の高架を早く実現してほしい。災害時踏切が開かなくて家になか
なか帰れない時があるし、道も混む。

○住みやすさは大ですが、人の流れが多くなり、高齢な私共は金・土・日の人混みの多い日は自宅で
静かにしております。町の発展はもちろんですが、弱者にやさしい町づくりをお願いします。

○くるりんバスの増便

○人に優しい行政をすすめて下さい

○数年前に　　　　　　新書本が話題となったが、現実性のある話であり、立川市も現実感を持って
考えるべき話題が多いのではないかと思う。20年先、50年先のシュミレーションも描ける時代であ
るから。これらを参考にして将来を計画して頂きたいと思う。税収も相当に少なくなるから慎重に
税金の使い方を考えて頂きたい。

○昭和記念公園やサンサンロードなどファミリーで歩ける楽しめるところがあることが良い。すも
う、かぶきなど、東京まで行かなくても一流のものがみれるのがよい。スポーツも…

○美術館があったら都心まで行かなくて便利だと思います。又、現在の老人は、とても元気な方が多
いので、老人をもっと活用し、老人にも出来る仕事を発信して欲しい。希望している人は多いで
す。

○①ゴミの分別の見直しの検討（細かすぎてどのくらい守られているか疑問です）
②福祉（生活保護など）の充実は特に若い人の働く意欲をなくす事もあるのではないかと思う。
（引きこもり対策を望む）
③くるりんバスの活用（シルバーパス利用できるとよいです）

○とても生活には利便性があると思いますが、商業中心になりすぎでは？とも感じます。モノレール
ができたのはよいですが、街が一変し、小さな商店が（南口は）全く姿を消し、さびしい限りで
す。チェーン店ばかりが目立ちます。返って個性のない街になりました。アートギャラリーなど少
ないです。路上喫煙禁止区域での喫煙が目立ちます。「禁止」のマーク目立たないので気が付かな
いのか、そのマークの上で吸っている人が多いです。

○くるりんちゃんやウドラとふれあう機会を増やしていただけるとうれしいです。

○お金も予算もかかる事だと思いますが、まだ立川市に住まれている高齢者の方（一人暮らしの方）
も多いと思いますので、市で、一日高齢者が集まれる場所（入浴等も出来る場所）があれば、同居
している方も安心して働いたり出来るのではないでしょうか？子供達も大切ですが？
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○以前、街ゼミなど実施していたが、下火になりなくなってしまった。ぜひ、再開してほしい。

○40年以上も暮らしていると立川市の発展、繁栄を正に実感しながらの日々だったと思います。この
間徐々に都会的に洗練されてきており、買い物等で都心に出る必要性も殆どなくなりました。

○大きい病院ほど電話・対面の対応にがっかりさせられます。安心して子どもと遊べる公園が少な
い。

○立川市をもっと人にすすめられる市にしてほしい。今は治安が悪く、子供やシニアが一人で歩くに
はキケンが多い。また、女性でも男性でも、客引きや水商売の呼び込みがとにかく悪質でしつこい
ので、安心して家族や友人を紹介したり、あそびに招いたりできない。      するのを止めてほし
い。

○がんセンターを誘致して下さい。

○今問題になっている不法滞在や移民政策、それからソーラーパネル（メガソーラ）には反対の立場
です。環境被害の防止と、外国人犯罪による治安の悪化など、今とても不安に感じています。＿＿
＿＿＿、奈良のメガソーラ、など、他地域のこととは思わず、ぜひとも立川市は立川市民、日本人
のための町づくりに努めて欲しいと思います。

○市長に現実を見て欲しい。立川駅南口の治安が悪い。

○（前市長さんも良い方だったと思いますが）現市長さんが様々な場で市民の生活向上のために力を
出して下さることを大いに期待しております！

○まだ暮らしはじめてから日が浅いですが、これから色々とサービス等活用していきたい。DXは職員
の負担軽減だけでなく、市民もわかりやすいものを目指してほしい。

○高齢者への生活支援が段々あとまわしになっているように思います。少子化でたいへんでしょう
が、少しでもよろしくお願いいたします。

○国営昭和記念公園は四季折々楽しめる花々や緑が多く立川のシンボル的存在で自然環境に恵まれた
自慢の都市です。

○電子決済キャンペーンが良かったのでぜひまた取り入れて欲しい。バーコード決済の購入額の30%
がポイントで返ってくるというもの。

○その町はどうなのか市は一つ一つの町について考えた事がありますか？2,000人以上住んでいる所
にお店が一軒もない。年寄りは歩いて他の町まで30～40分歩けますか？立川には他の所も多くある
と思います。住民が住みやすくするには毎日の生活環境からだと私は思います。

○とてもむずかしい事だと思いますが、立川市の歩道がとても狭くていつも自転車と会うと私が歩道
なのにゆずっています。

○公園、デパート等住みやすい。23区ほどごちゃごちゃしていない。道路も複雑でなくて良い。映
画・ドラマでもロケ地として使われていることが多くテンションが上がります。

○すぐ近くに中学校がありますが、最近の生徒さんは皆さんまっすぐ成長されているように思いま
す。よろしくお願いします。

○ふちゅチケ（府中市チケット）のような家計を助けるチケットがほしい。年１回くらい。

○立川市住みやすいと思います。駅前以外も整備お願いします。

○まだ空いている土地が目立つので、23区からドンドン人が集まるような施設等ができたら良いと思
う

○グリンセンターと旧小の所に災害時の集える所を作って下さい。温泉を堀り災害時に水のタンクを
作る。

○立川市は生活する上での環境が整っていると思う。(国営)昭和記念公園が立川のイメージを高めて
いる。

○全体はとても良いと思いますが、夜駅周辺で客引きなのか声をかけている人たちが怖いです。

○砂川町に店舗名が出来たら嬉しい

○・電線の地中化
・道路によっては歩道が狭く、街路樹、自転車等で歩行時危険を感じる。自転車を車道におろして
ほしい（幸町スーパー名の前のすずかけ道路）

○デジタル化が進んでいるが、皆が皆、デジタルの手段を持っているわけではない。特に高齢者、苦
手な人もいる。デジタルの進みがおいつけない。

○行政が力を入れているのは、老人、子供で、私のように単身者（女性）はいつも取りこぼされてい
る人と感じる。非正規雇用で、今は生活出来ているが、いつホームレスになってもおかしくないと
いう不安があるが、そういう人はサポートされないんだなと感じている。

○手当や支援の情報をもっとわかりやすくしてほしい。市でとりくんでいる子育てや学校での事をわ
かりやすくしてほしい。特に中学生や高校生など、ちいさい子でない子供の事を知りたい。

○緑や自然には恵まれていると思う。その立地の良さはありつつ、文化的な厚みに欠ける。「住みや
すさ」の根底には「情操」がある様に思う。取ってつけた文化ではなく、30～50年先を目標に「情
操」を今から育み培ってほしい。

○飲食店が少ない。鉄道会社名のお金が高い。武蔵砂川駅南側の道、自転車はどこを走ればいいのか
わからない（道が狭い）。

○くるりんバスの料金、老人は100円に

○高齢者が周りを見ても多いので安心できる街づくり

○子育てに手厚い町をアピール、若い世帯を増やし、立川市全体をもっともっと活性化して欲しい
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○老人の住みやすいまちづくりにしていただきたい。

○多摩地区の中心として進んでほしいと思うが、駅周辺の環境が悪くなるのは困る。住む人にも、訪
れる人にも心休まる立川独自のコンセプトがほしい。スローガンとか合い言葉があってもいい。

○西砂、砂川地区も、もっと発展してほしい。

○立川駅前だけが発展していて全体に発展させてほしい。立川駅の方に行きたいが、「くるりんバ
ス」のルートを増やしてほしい。

○防犯をもっとしっかりとして欲しい（夜間パトロール等）。先日不審者や不審車（わ）ナンバーが
近くをウロついていた。昼間もタトゥーの入った不審者がウロついていた。

○特徴のある町になってほしい。今よりもっとアニメの町になってほしい。

○立川市に移って自然の豊かさに喜んでいます。駅前はお店がたくさんあり、買い物も充実してい
る。生活に不便を感じない街と思える。

○栄町の国分寺に隣接しているため、くるりんバスのルートがない。市役所、駅までのルートを検討
してほしい。

○現市長には、これまでの古い体質の立川を一掃し、誰もが安心して暮らせるまちづくりを行って頂
けることを大いに期待しております。

○私は立川で生まれ育ちました。とても住みやすいと思っています。家族の思い出もたくさんあり、
これからもずっとここで過ごすのでこれからも住みよい町であってほしいと思っています。がん
ばって下さい。

○高齢者支援、特に独居老人が安心して暮らせる施策が必要。賃貸住宅入居支援（公による保証制
度、一定以上の割合で独居高齢者を受け入れる賃貸住宅、大家に補助金を出す等）、孤独死対策

○もっとたくさん商業施設が増えると良いと思います。

○今のまま立川が成長していきますように！

○酒井市長にかわり、色々なことに取り組んで下さったおかげで、明るい光を感じています。これか
らも弱者の声を組み上げて、皆にとって暮らしやすい立川になりますよう願っています。

○道が狭い。自転車専用道路を作って欲しい。

○今さらですが市役所が駅から遠くて不便

○地味な町だと思っていたが、北口の再開発でだいぶ印象が変わってきた。市外の方も好意的です。
もともと住み易いまちなのでそれを大事にして欲しい。

○立川通りの渋滞を解消してほしい。路上駐車等でバスが遅れるのを対策して欲しい。

○ねずみが多い。私の様にスマホ、インターネット、キャッシュカード等使用できない人もたくさん
いると思いますので、そういう人達にもわかるようにしていただきたいと思います。

○立川市のHPが分かりにくいので見易くしてほしい→ゴミの分別方法等。歩道が狭いから広くしてほ
しい。

○高松町に住んでいて不便は感じませんが、一番町や西砂町方面はスーパーも医療機関も少ないので
自分で動けない（車の運転が出来なくなる）とかなり不便だと思う。

○企業誘致（海外）による経済の活性化を要望。税負担控除を希望。

○旧奥多摩街道沿いに住んでいますが、バス便が極端に減って不便で仕方ない。くるりんバスの運行
を望んでいます。（既存のバスは廃線にしても良い）

○今後も緑の多い市でいてほしい。

○すきな町だと思う

○砂川地区を孤立させずに一体感を持って有効に発展させるべき。

○立川南の午前10時から使用出来る駐輪場がありますが、私が出勤する午前６時頃ルールを守らず駐
輪場利用しているので、早番でシルバー人材センターと人に＿＿してもらいたい。

○有名企業の誘致をすることで、市税収入の増加と経済的に更なる発展をしてほしい。収入が増えれ
ば福祉にもまわせるはずと思う。

○超高齢社会の到来。高齢者は塗炭の苦しみをなめている者が多い。衣食住の面から検討してほし
い。高齢者の給食制度などどうでしょう。

○①公衆トイレを増やして下さい。
②歩行者専用信号機が早く赤に変わる所があります。年寄りには厳しいので青色をもう少し長くし
ていただきたい。

○・立川通り、JRと南地に抜ける際の渋滞、イモクボ街道の土日の渋滞について、対策はとられる予
定はあるのか。（バス専用レーン、複線一方通行化など）
・立川駅北口のペデストリアンデッキを北へ延ばしてほしい。

○当たり前の事を粛々とやり続ける勇気を持って下さい。

○高齢者やひとり親だけでなく病気等で身体が弱った人達への支援活動もお願いします。（仕事が思
うように働くけなくなった人など）

○仕事中心の生活をしていますが、他市（２つ）から立川市へ移り、住みよいと感じています。細か
いことはわかりませんが、住み続けたいと思います。

○いつもありがとうございます。とても住みやすいです。

○立川北口より松中団地操車場行きのバスの件、一時間に一本しかないので、とても不自由していま
す。大勢の要望がありました。
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○大金を使って歩道橋が作られるそうですが（大型商業施設・百貨店・駅前商業施設名近く）いらな
いと感じている人が多い

○駅周辺、企業名あたりの整備が良く、にぎわっている感じがする。駅はずれの活気があると良いと
思う。廃枝の利用を良くしてもらいたい→（イベントをやるとか、地場野菜をなどのマルシェを作
るとかすればどうか）

○都心にはない、出来ない、立川市らしい穏やかでみんなが笑顔で暮らせるまちづくり

○ドラマのロケ等するのは良いが、事前に告知もなく道をふさがれ困る事がある。通勤時や急用の時
など困った事が何度かある。スタッフの方の対応も良いとは言えず、正直公道でロケしてほしくな
い。

○知名度や話題のために大きな新しい施設をつくっているとしか考えられない。「大型商業施設名」
も高いドリンク店だったりして、市民向けではない。ただかっこうつけているだけ。「ファーレ立
川アート」も無意味。よくわからない。オブジェに税金を使って腹が立つ。アートよりも立川に暮
らす人が過ごしやすい市をつくることを考えるべき。何よりもお金を本当に意味のあることに使う
べき。施設の数を増やすなら緑の数や公園を多くつくって子どもの遊び場をつくるとか、学校を広
くする、授業料、教育費、医療費を減らすとか、目を向けるべきことはあるはずなんですが…。

○保育士の充実、育児サービス

○立川駅周辺だけでなく市全体に目配りした行政を！

○アニメの町にしてほしいです。

○駅の周りだけでなく、不便な地域に力を入れて欲しい。コミュニティバス（小さいので良い）、病
院、買い物等

○五日市街道の自転車レーンを考えてほしい。

○所得税、住民税が高いです。給料アップも税金がアップするため、アップ実感がない。

○子供食堂、多世代食堂を充実していただきたい。やりたい志しのある方を支援していただきたいで
す。特に富士見団地には必要だと思います。将来的にそういった活動をしていきたいと思っていま
す。

○富裕層が訪れ、住む市になってほしいです。

○もっと活気のある町へ、アニメ　　　　　シリーズの聖地としてもっとまち全体として盛り上げて
ほしい。

○狭い土地に一戸建てを建て過ぎて庭の無い家が多い。３軒が１軒だといいのにと思うが…いろいろ
事情があるのだろう。ここは東京だし…。

○北と南で差がはげしい。南にも商業施設を増やしてほしい。

○ウドラを公認キャラにしてください！

○子どもや老人だけでなく、20～30代も支援してほしい。所得に関わらず、また給付金を出したり、
ゴミ袋を配布したりしてほしいです。

○ゴミ袋が有料な所は大変おどろきました。無料もしくは生ごみの日をもう一日増やしてほしい。
缶、ペットボトルも毎週回収してほしい。

○郊外の大きな商業施設の整備
主要道路の拡大と整備

○立川駅周辺だけでなく、身近な地域であったり他の駅の環境をよくすることも考えてほしい。私自
身、立川駅は行く機会はあまり多くない。

○子育て、現役世代にフォーカスした支援、施策を期待します。

○「立川くらいがちょうどいい」はまさにその通りですが、改めてそれがキャッチコピーとなると違
和感があります。
西砂と駅周辺じゃ違いすぎて、同じ市内でも駅周辺は別の地域のように感じています。車移動がメ
インなのもあり、昭島や武蔵村山の方が身近に感じています。

○声かけ輩の排除！

○いろんな店舗が出来てくるのは便利でありがたいが、品揃えがそんなに良くなく結局オンライン
ショッピングをしたりしている

○外に向けてもっとアピールしたほうがいいと思います。

○立川駅南口の歩道が狭く段差が多いためベビーカーで通行しづらいです。南口付近は治安が悪い印
象が未だに拭えません。オニ公園の砂場や滑り台に、タバコの吸い殻やゴミが捨ててあることが多
く、子どもを遊ばせたいのに躊躇ってしまいます。

○立川市はすみやすい土地だと思います。都会であり田舎であるというちょうど良い中間点です。
時々駅への道が混み合うので、迂回道路を作ってもらえると渋滞も減るのではないかと思います。
あと熊野神社から高松駅への道、車が通れるとアクセスしやすいのに、、、といつも思っていま
す。

○駅周辺にあまり活気を感じなくなりました。ホテル名の後がマンションが出来るかとか。つまらな
いなと思いました。

○外国人の生活保護を段階的に打ち切りにして貰いたい。外国人に配るなら日本人にしてもらいた
い。

○時給の高い街にして欲しい

○くるりんバスに自動運転を導入し、本数を増やしてほしい。
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○利便性は高く、おおむね満足している。

○商業施設は充実していると思いますが昔ながらの商店街が(アーケード屋根付き)欲しかった。もっ
とペット連れにもお年寄りにも優しい街作りになって欲しいです。そして子育てが、やっと終わっ
た中年期にも優しい制度が欲しい。この国は滅びると思う

○立川市は魅力のある都市です。もっと各種メディアでのアピールを行い、特に若者に対して認知度
アップ、移住者増加の機会を増やしてもよいのではないでしょうか？

○商業施設を充実して欲しい

○立川駅付近の発展にはそこそこ満足しているが、逆に整備や開発が行き届いているのはこのエリア
だけである。市の中心部だけでなく、市全体をくまなく調査して市民全員が安全安心で便利な立川
市を作ってほしい。特に西に行けば行くほど交通の便も道路の整備も半世紀前から何も変わってい
なく、不便を強いられている。

○駅周辺のスクラップ＆ビルドは仕方ない無いと考えるが、マンションの増加に伴い立川駅及び、公
共サービスの処理能力を超える懸念がある。武蔵小杉の例を他山の石として善処される事をお願い
致します。マンション販売口コミWeb等に於いて、駅南口周辺の高級マンションと周辺環境がミス
マッチという投稿が散見される。

○駅前は商業施設が増え、緑の木立ちも美しく、充実していると思います。
玉川上水の近所に住んでいます。玉川上水散歩道沿いに花を咲かせる樹木が少ないのが残念です。
桜、あじさい、ツツジなど散歩する時にもっとあれば、観光資源になり、人通りも増え活気が出
て、街の発展に繋がるかと。

○歩道と言えないような狭い道が所々に見受けられます。高齢者は杖や車椅子などの利用者が多く段
差解消など安心して通行出来るような歩道に改善を希望いたします。

○昭和記念公園南側の空き地（福祉協議会東側）が気になります。結構違法ゴミが放置されたりして
いるのと、季節によっては草ぼうぼうなので、景観が悪く感じます。あそこはなにか整備する予定
はないのでしょうか？

○政府はマイナンバーに各種情報を紐付けていますが、漏洩が危惧されます。しかも保険証など全て
の国民に適用とのこと。デジタル技術の現状では大変な事態も予想されるのでは。政府へ中止する
よう働きかけてください。

○この辺は東京じゃないと言う人もいるが、東京都の割には自然が豊かで、住環境は良い方だと思
う。しかし、以前住んでいた地方都市から見ると人間関係が希薄で孤独感を感じる。これは行政的
には解決できる事では無いと思うが、この先の人口減を思うと不安が先に立つ。

○宗教団体に乗っ取られそうで怖い。

○駅前や昭和記念公園など、メディア等で紹介される頻度がかなり高くなってきており、立川のイ
メージは10年前とは比べ物にならないくらい良い意味で変わっていると思います。最近ではインフ
ルエンサーのSNS投稿でも、大型商業施設名等で撮影された投稿が目立ちます。SNSでの発信にもっ
と力を入れることで、更に市が活発になっていくと思います。

○立川駅西側の踏切を早く改善してほしい。電柱を無くしてほしい。

○市民のアイディアをアンケートで募集。公共交通事業者と連携して、立川駅を中心とした人口流動
の高い魅力的なまちづくりの推進。

○都内の人には「立川は買い物は便利だしいいお店多くて住みやすそう」と言われますが、都外の人
には時々どの辺にあるのか聞かれるので、もっと都外へのアピールがあるといいかもしれません

○発展と自然が融合した綺麗な街で、交通の利便性もよく、駅から少し離れた地域では静かで住みや
すいです。企業名周辺の開発が楽しみですが、ファーレ立川からはホテルや大型商業施設・百貨
店・駅前商業施設名の撤退など空きテナントも多くなり、コロナ以前のように今後、活気が戻って
きて欲しいと思います。

○駅周辺街の場所も、若い人が進んで住む&活躍できるようになっていくといいです。私の家の近く
のエルロード商店街では、一時期すごく閑散としていたけれど最近少しずつ賑やかになってとても
嬉しいです。それが進んでいけば、若い人が周りにはあると思うし、さらに若い人がいきやすいお
店が増えていったりして、いい循環になると思います。

○とてもいい街ですが、やはり都心に通学通勤する家族がいるので不便に感じることがあります。中
央線の特急等速い電車がなくならないようにJRに働きかけてください。大型商業施設・百貨店・駅
前商業施設名のあとが大規模ゲームセンターが入ったショッピングセンターに変わり町が衰退して
いくのではないかと心配しています。良質な民間産業で賑うよう引き続きよろしくお願い致しま
す。

○子供への視線が冷たい大人が多い。特にお年寄りが小さな子供に当たってる姿をよく目にする。う
るさいなどと怒鳴られることもあり、子どもたちへの優しさがない人が多く悲しい。
自転車で無灯火、スマホ、イヤホンをしてる人がいて危ない。横断歩道の近くの車道を堂々と渡っ
ている高齢者が多すぎて危ない。

○以前から自治会加入の促進が自治連に委託されているが、加入率は減少する一方である。各自治会
では未加入の世帯に強制することは不可能、また、未加入者は共助の意識が低い。災害や見守りな
どの観点から、自治会加入促進は急務である。行政が積極的に未加入者へ働きかける施策が必要と
考えます。

65



○子育て世帯、会社通勤、学校へのアクセス、どれも設備や体制が充実していてとても住みやすくて
好きな街です。近隣商業施設が大きく(大型商業施設名や立川駅周辺)、わざわざ都心に出かけるこ
とが少なくなりました。昭和記念公園のプール、また復活して欲しいです。

○北口の開発は進んでいるが南口の開発に力入れて欲しい。区画整理や歩行者専用道路など。

○公衆トイレの最新化、美化
だいぶ設備が古く汚いところが多いと思う。お花見の際に使用したが、最悪だった。せめて季節ご
とや、使用が増える時期イベントの多い時期など美化の強化をしてほしい。

○商業施設が増えて利便性が増す中で街の成長を感じますがその分、街全体がごちゃついて見えたり
統一性を感じられないため、街が綺麗に見えたりスッキリする工夫があるといいなと感じます。例
えば歩道の色やデザインを統一したり街頭など立川独特のデザインに統一したらなどできたら魅力
が増すと思います。

○外国人が増えルール違反のゴミが回収されないと道路に投げ出されている。外国人を受け入れる以
上は指導するべき。
拘置所北側緑地が手入れされず木々が過密かつ伸び過ぎ。
タヌキなどが繁殖しゴミを漁っている。　木々の間引きをしてほしい。

○スポーツ施設をもっと増やして欲しい。市内には野球場が多いがサッカーが出来る施設が多くない
ので

○水族館があったら嬉しい

○住民を増やすことも大事だとは思うが、畑や自然を無くしてまでも増やすということに関しては反
対です。

○立川市役所の駅前出張所を年に数回利用するが、市の職員が親切・丁寧に対応していただき助かっ
ている。

○渋滞緩和に取り組んで欲しい。立川通りや駅周辺は慢性的に渋滞が発生している。

○仕方ないと思いますが、自転車走行が危うい箇所が多いので困ります。事故が起きたことがないの
は車の運転手さんのおかげさまもあると思っていあと、立川市に住むメリットがあまり感じられな
いのは、例えば地域振興のお買い物特典でも売ってるものが元々高かったり、昭和記念公園も市民
の割引がなかったり、あまり立川市民であることのメリットが感じられないです。

○商業施設や子供が遊ぶ施設を増やして、将来人口が少しでも減らないようにして欲しいです。

○昭和記念公園の前の空き地（線路との間の広大な土地）をなにかに生かしてもらいたい。
大型商業施設名周辺にスケボーなどの施設が色々出来てきたので、野球グラウンドやフットサル
コートを作って、スポーツの街としてもアピールできるかもしれない

○災害時の対策が良くわからない（自治会未入会だと避難場所での対応が悪くなると言われる）ス
ポーツ施設（特にテニスコート）市内利用者の優遇ご少ない。市外より市内優先で予約してから空
いている時に市外者に利用させるようにしていない。キャンセルポリシーも利用開始時間までなの
でぎりぎりキャンセルのため利用したいのになかなか利用できない。キャンセルは1週間くらいの
余裕を持たせて欲しい

○駅前の商業施設に入るための渋滞が目立つので専用駐車場等を作って渋滞緩和して欲しい。

○充実した公共トイレが欲しい

○立川市民が立川で働いて通勤時間を減らしその分を家庭や趣味などにあてられて人生を豊かに暮ら
せるようにしたい。

○デジタル化などにより手続きも早くできると良い。

○外国人含むリモートワーカーが働きやすい環境を整備し、企業や若者を誘致してはどうか

○治安面での不安というイメージがまだ根強いため、健全な街としてイメージ定着する取り組みが必
要

○立川駅以外の地域についてもスーパーやドラッグストアが増えると良い

○・基地の跡地の有効活用が、あまり進んでいないように見える。将来構想など含め情報発信を増や
して欲しい。
・玉川上水駅南口が北口と比べ発展度合いが少ない。もう少し何とかならないか。

○元々、仕事の都合で賃貸で住み始めた地域なのですが、道路が広くて駐車場併設の施設も多く、
人々にゆとりがあって、公共鉄道も多く通っており、大型商業施設も多くて、大変住みやすく感じ
ております。

○災害に備えた無電柱化や道路整備については先を見据えて考えた方が良いと思う。

○福岡市の事例を研究して、是非ハンコレス化、安定税収の確保、スタートアップ支援などに取り組
んでもらいたい

○ほどよく活気がありながら落ち着いていてこのままの立川でいてほしい。

○立川市の魅力としては、行政施設が多いことや大型商業施設名、大型商業施設名等の商業施設が多
い点にあると考えております。一方で何処にでもあるものが集積しているだけの街になっていませ
んでしょうか？東京都内までのアクセスも便利な為上記の魅力が効果が少ないと感じております。
若者からも人気の街にするには、もう一歩若者に寄り添った政策をすると良いのではないかと思い
ます。具体的にはアニメや音楽などの趣味を楽しめる街にして行くためにもアニメなどとのコラボ
などしてみてはいかがでしょうか？大型商業施設名の例など行政でなくても色々とあると思います
ので画期的なことを期待します。
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○将来の街・生活(市政)をするのかを示して欲しい。(既に示しているのであれば、もっとアピール
して欲しい。)

○コミニュティバスの利用範囲を広げてほしい

○駅前の商業施設が充実しており、都心へのアクセスもよく緑豊かな立川が大好きです。

○商業施設は充実しているが、住居環境が少ない。実際に物件を探しても選択肢が非常に少なく、割
高感が拭えない。人口が増えることで、街も発展すると思うので、駅近辺の空き地になっている商
業地を住宅地に転換するなどしたらどうでしょうか？

○新市長の下、大胆な市政改革に取り組み、より良い立川を作り上げていってほしい

○道路区画整備を推進してください。
電柱の地中化をお願いしたいです。
駅のホームドア化をお願いしたいです。

○転勤族です、色々な地域で生活してきましたが、比較的住みやすさを感じてます。ただ、子供の助
成制度など23区に比べたら、比較的まだまだ市民寄りの施策は欲しく感じております。

○多摩地区の中ではポテンシャルが高いので変に人口が集中したりしないようにうまく開発してほし
い

○市だけで行う事ではないが、電柱の撤去（電線の地下化）は、早期に取り組んで頂きたい。

○保育園のおむつ、必要消耗品などサブスク化をどんどん普及してほしい。

○①高齢者の交通手段
②スーパー等買い物ができる場所が駅周辺に片寄っている
③精神的に弱い方々が(引きこもり含め)在宅などでできる仕事の紹介
または、そういう方々を受け入れてくれる仕事場の紹介

○このような市政に対するアンケートをもらったのは初めてです。より良い街づくりのためにこうい
うことを市でやっているということを知ることができて良かったと思います。

○道路の電柱が邪魔している歩道が多いので　電柱を地中に埋め込むなどの対策を期待します。ま
た、生活保護受給者か増えているとウワサで聞いたので　減らす対策を期待したい。税金は有効利
用・活用をお願いしたい。市外に住んだことがないので　他の市区町村と比べることが出来ないが
立川市の職員の方々は一生懸命に頑張ってくださっていると思います。感謝しております。

○榮緑地の整備・管理に関し、他の市に属する範囲はきれいに整備管理されているように見えるので
すが、立川市に属するエリアにくると若干荒れており、見劣りしてしまいます。もう少し、景観や
環境に配慮していただきたいと思います。

○空き家をなんとかして欲しい。虫や動物が住みつき環境的にも衛生的にも問題がある。10年以上も
放置されてるのであれば市はなんとかできないのでしょうか？雑草や木も生えたい放題。近隣に住
んでいて迷惑です。何度も市へ相談しても見に来るだけ。見に来るだけなら来なくていい。

○話題性のある活力のある魅力的な価格を提示できるお店がない。

○当アンケートですが、わからない項目に対しても必須回答となっていたので、回答しづらかったで
す。例)1.(4)は自分が該当の世代ではないですし、子育てしていますが、小さい子供のため、状況
はよくわかりませんでした。必須回答なので回答していますが、正しい回答が得られないのかな、
と思いました。(イメージでの回答になります)

○南口の開発も進めて活性化してほしい。
また、入札等は市内業者優先であるべき。
もっと動ける人間がより積極的に地域活動に参加したいと思えるような取り組みがあると望まし
い。

○通勤通学に便利・昭和記念公園で自然に触れられる街が素晴らしいのでもっと魅力を発信してほし
い。

○立川市全体の発展の為に、一部の利権者を優先するのではなく他の市区町村と同様の公正な公共事
業の遂行を期待します。特に細い路地の多い立川市にとって計画道路の遅れは発展の妨げになって
いるように見受けられます

○東京都西側の要所として発展を期待しています。

○これからも東京都内でも魅力的な都市になるべく、様々なイベントや企業誘致をしてほしい。

○もっと運動できる施設を増やして欲しいです。

○・昭和記念公園の入場料を安くしてほしい。シルバーの入場料のみ安くなっているのも納得いかな
い。
・立川駅の北口、南口を自転車で行き来しにくい。地下道を使わず、自転車でスムーズに行き来で
きるようにしてほしい。

○とても住みやすくて快適で有難いです。

○美術展など、街で見かけるので、もっと増えると見応えがあって活気付くのでは

○西砂地区のバスなどの公共交通機関の整備（バスの本数の増便）

○子ども、お年寄りへのイベント紹介は広報に沢山のっているが、働く世代の情報は少ないように思
う。
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○ここ数年交通量が増えてきて狭い道路など通り抜けなどする車が増えてきて歩行者が危ない所か多
くなってきたので(泉体育館周辺)対応して欲しい
何度も言いますが幸町1丁目付近の街灯が少なく危険に思う

○朝の西武線の本数を増やしてほしい…

○外国人対策の徹底

○どこに意見を書いて良いのか分からないのでここに書きます。昨年度、子供たちに医療証(マル青)
を送っていただき、大変ありがたかったのですが、その際たった１文字の誤字で、再発行再郵送す
るのは、切手代にしろ印刷代にしろ、とても無駄だったのではないでしょうか？市のホームページ
や広報で一言載せるだけ良かったのではないでしょうか？医療証は本当に助かるのでありがたかっ
たのですが、たった１文字違いのをもう一通送られてきたときはなんだか残念な気持ちになりまし
た。

○最近マンションばっかりが建ち過ぎていると思う。もう少し規制があってもいいのではないかと思
う。ホテル名の跡地活用もマンション以外で進めてほしいなと思います

○武蔵野市のようなカルチャのある街になってほしいが、町中「　　　」のような、宗教法人が闊歩
する街が嫌だ。さらには南口の場外馬券場を撤去し、競輪場を廃止して本当に美しい街を構築して
ほしい。目標、国立、国分寺、吉祥寺！！！

○今後もアンケートなど市民の、意見をリサーチして欲しい。アンケートの入力確認は、要らない。

○商業施設に力を入れている印象大型商業施設名の芝生広場や美術館は子どもにとっても良い環境と
思いますが、飲食店は価格が高すぎます。

○子供の健診・子育て主婦対応のハローワークの場所に不便を感じる。駐車場を設けたり、駅近くに
するなど。
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（187件）

○ 給食費の無償化

○ 公園で園児が遊んでいる横で喫煙しているのはどうかと思うが　子どもよりも高齢者優先だからか
（人口比率）

○ 立川市には美術館がなく文化の発展のために欲しいものです。

○ イベントが立川駅周辺で遠すぎる。

○ ファーレのアートを見学に来ている小学生の団体をよく見かけます。とても良いと思います。（芸
術に触れる点と、他市の方に立川を知ってもらう点で）

○ 図書館を利用するのですが、並べてある本や設備が古い（高松）。もう少し投資、充実してほし
い。

○ 休日の特定のグループ以外のスポーツ施設の開放

○ 武蔵野市、三鷹市の様な放課後、小学校の校庭で自由に遊べるようにできたらいいと思う。見守り
はシルバー人材センターの方に担ってもらうのはどうか。学校給食に立川産の野菜を使ってほし
い。

○ 現状30人以上の生徒をうけ持つ先生に余裕がなさそうで、もっと先生方にも雑務を他にまかせられ
るしくみを作ってほしい。また、発達グレーゾーンの子供も安心してまかせられる教員教育をして
ほしい。

○ 小学生5、6年の時に、科学講座があり、子供が興味を持ったのでとても良かった。大人用にもその
ような機会があるとうれしい。何年も前に上野の科学博物館で深海企画展をやった時、立川に教授
が来てくれた事があって、私もつきそいで行ってとても楽しかった。

○ 立川市の学校給食のインスタをフォローして拝見しています。栄養はありそうなんだけど、なんか
ごちゃっとしたのが多くてあまりおいしそうには見えないです。給食なので制約も多いとは思いま
すが、もうちょっと見た目にも気を遣った献立がいいんじゃないかなあと…部外者の独り言です。

○ 子供の遊び場が（公園、広場など）少し増えるといい

○ 子供に関する施設や、イベントや、ありすぎて途方に暮れています。シンプルにわかりやすく、全
てをもうらしている何か（HP等）あるとよいです。HP←細かくて見にくい

○ パートに出ているが幼稚園の休園が多く、預け先がなく（実家も遠方）困っている。保育園にも一
時保育の問い合わせをしたが、いかにも忙しそう。立川駅周辺だけでなく、西砂にも一時預かり専
用の施設があれば助かる。

○ 書道をしっかりと学びたいが、カルチャースクールも含めて自分のライフスタイルに合う「教室」
がない。

○ 他市では中学になっても学童に行ける障害児がいるのに、立川市では共働きだと春休みでは障害児
だけで留守番させなくてはならない。それどころか放課後デイすら空きがなく引っ越しを考えてい
る。

○ 保育園や学童が当たり前になっているのでしょうか？外で子供たちだけで遊んでいる姿があまり見
られません。

○ 自校式の給食を廃止して、全てセンターにしたのは残念でした。設備があったものをわざわざ使わ
ないことにする必要はなかったと思います。自校式の給食の美味しさ、学校独自の取り組みができ
るメリットが失われたのは子供たちの食文化を育てていく上で、もったいないことだと思いまし
た。

○ 科学、文化を大切にして、その知見をよりよい市政にいかしていくシステムを大切にしたい。

○ 子育てにものすごくお金がかかります（食費、教育など）　特に中学生以上です。手当の充実を望
みます。非課税世帯ばかり恩恵を受けている感じがしてなりません。

○ 図書館の本の種類を増やしてほしい（もう少し専門的な物）。新しい本（絵本）をひんぱんに入れ
てほしい。

○ 障害を持っている子供でも対応してもらえる保育施設や幼稚園、小学校、中学校が増えていったら
良いと思います。障害のある子供にも親・家族が安心して子育てできるようになったらと思いま
す。（人の問題などもあると思いますが…）

○ 野球の練習できる広場がない

○ 子育てをしていて子供に寄りそうということがなかなかできない大人が多くいると思いました。不
登校の子が本当に増えています。

○ 沢山子供が増えると良い

○ 美術館が欲しい。アート作品が点在しているファーレ立川地区を統括するという意味においても。

○ 教育委員会が頑張る事。

○ 文化について、住宅地付近から本屋さんがどんどん減少し、駅周辺に大型店のみが…。寂しい限り
です。

(66)「子ども・学び・文化」について
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○ 不登校や貧困など本当に困っている人は相談しづらい。子育てで相談しやすいようにするために
は、未来センター、医療機関、教育相談など予約がすぐ取れるよう、人員増など魅力ある職場にし
て、優秀な人材を確保して欲しい。教育現場にも、支援員を増やすのではなく、教育職員（常勤）
を増やしてほしい。

○ 給食費（小学生・中学生）の完全無償化、図書館の資料費増額、学童・保育園の100%入所化、児童
館の増設、子ども食堂への補助金増額

○ 小さい公園の遊具がさびついていて不安なので、それの見直しをしてもらいたいです。

○ 高松図書館の建物の老朽化が激しいので建て替えてほしい。居心地のいい空間を提供してほしい。

○ 子育て補助をもう少し手厚くしてほしい。保育園や学童に入りやすくしてほしい。産後３ヶ月以内
に復帰がきつかった‼‼

○ 公園でボール遊び禁止が多いが、では？どこで子供達は思いきり遊べるのか？

○ この4月より学校給食が無償化される孫が1年生になりますので、とても嬉しく思います。有言実行
の市長さんに期待しております。

○ SOSを発信しやすい立川市にしたい。どの子にも生きる権利を！どこに行けば困ったところから助
けてもらえるか子どもに明示する。

○ 今年度より小・中学生の給食費が無料になったのは良い事です。

○ 立川諏訪神社の「諏訪まつり」を市がサポートしてほしい。

○ 子どもが安全に遊べる公園、外からよく見えてきれいな公園がよい。暗いと夜、へんな人がねてた
りする…こわいです。

○ 北口にいろいろ新しい施設が出来ておりますが、美術館があると良いと思います。

○ 図書館が遠い（砂川７丁目）市役所も遠い

○ 寺子屋的場所があったらと考えています。

○ いじめの問題、●中でいじめ（いやがらせ、からかい等）が英語の時間にあったが、教師がいじめ
ている側にたって一緒に笑ったとか…こんな教師がいる事をどこに報告（訴え）したらよいので
しょうか？

○ 子どもの自由な遊び場が少なすぎると思います。小さな子供達がかわいそうです。一番体を動かし
たい世代の体力のなさが心配です。

○ 立川市の学校全てに支援級のクラスを作ってほしい。未来の子どもたちの為にも、発達障害に対し
ての充実性をあげてほしいです。

○ 給食センターの稼働、「マル子」利用時の完全無料化は良かったと思います。中学校の体操服が
ジャージ、Tシャツ、シューズそれぞれ異なる店の扱いでとても面倒でした。1つの店に統一してほ
しい。

○ 日野市は高齢者を外に連れ出し運動を促すための街歩きの会などを積極的にやっている。立川市も
ぜひそうした取り組みをしてほしい。

○ 母子手帳アプリ、未来センターの隣接の施設にも期待しています。

○ 映画の歴史がある市なので、もう少し文化に力を入れてほしいと思う。オリジナル脚本賞を設けた
り、自主映画や小説などもう少し数を増やした公募への取り組みをすることで、より多くの方にPR
できると思う。

○ 20年以前、立川に住み始めた頃は立川駅の北口、南口周辺のデッキ上等で、音楽の演奏等が行われ
ていて文化的な良い街だと感心したが、その後禁止されたのか全く行われなくなった。極めて残
念。

○ 就学援助費が少しの差により受けられない場合があり、不公平感を持つことがある（特に所得が
ボーダーラインスレスレの場合）もう少し手厚く範囲を広げて安心して子育てが出来るようお願い
します。

○ 子どもがいる世帯ばかり支援があり不公平だと思う。物価高などみんな同じなのに。

○ ボランティア活動を始めて感じたことは、挨拶のできる子供達が多いことに感心しております。

○ 杉並区内に勤務しています。杉並区は児童育成委員がいろんな企画をして、小・中学生のために
なっています。スケート教室やおもしろ縁日など。子育て応援券など使い文化にふれるチャンスが
多い。ぜひ立川市の子供達もいろんなチャンスを与えたい。

○ 私の家の近くの保育園は、先生もとても感じの良い方ばかりで、子供達も元気で楽しそうです。う
れしくて良い事だと思っています。

○ 利用はしていないが、学ぼうと思ったら身近で利用できる気はしている。

○ 大規模アリーナ会場、プロ野球球団の誘致

○ 子供たちが砂川中央グランドを使用するのですが、水はけが悪く使用し辛いと思います。もう少し
使いやすいグランドになるとありがたいのかなと思います。

○ 子供用品が売っているお店を増やしてほしい。特に駅よりに。学校用品や日常での物を買うのが不
便。

○ 緑や自然には恵まれていると思う。その立地の良さはありつつ、文化的な厚みに欠ける。「住みや
すさ」の根底には「情操」がある様に思う。取ってつけた文化ではなく、30～50年先を目標に「情
操」を今から育み培ってほしい。

○ 若い世代が犯罪に手を出したり、小学生などがひっかかってしまう。ネットのあぶなさ等もっと学
ぶべき。
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○ 子どもが３人（うち小学生２人）いますので、給食費の無償化はとても助かりました。インフルエ
ンザワクチンの無償化、第３（２）子以上が居る家庭に、定期的に給付金が欲しい。

○ 学校の空調（全館空調）は月で入れられる、入れられない（使用できる、使用できない）が決まっ
ているようですが、月に限らず、暑さ寒さは変わると思います。子どもも大人も体調を崩す原因と
なりますので、通年で使用できるようになって欲しいです。よろしくお願い致します。

○ 子どもが小さい頃にもっと充実してほしかった。本当に家計が苦しかった。給食費無料など今更
感。なのでふるさと納税することにした。助けられてる感がないので。

○ 子育てに関する施設（保育園・子育て広場など）は隣市の国立市のほうが充実していると感じる。
立川市ももっと増やしてほしい。

○ 子ども支援も大切だが、これから益々多くなる高齢者が、どんどん外に出て、子どもや若者と笑顔
で声をかけ合う、共存・共生に、もっと取り組みたい。

○ 小学生の荷物が多すぎる。ランドセルが毎日重たい。タブレットがあるなら、もっと教材を減らせ
ば良いのでは。

○ 近所に公園が見当たらない。思いっきり走ったりできる広い場所がない。バスケットリングがある
といつでも練習できると思う。

○ 小学生や中学生に毎回重い荷物をもたせないで下さい。大事な成長期中です。またさらに、水筒を
持たせたりしないで下さい。安全な水を学校で飲めるようにしましょう。ミネラルウォーターをく
ばりましょう。小中学校を建直しましょう。きたなすぎる。

○ 昔ながらの立川は多少残したい

○ 「女性フォーラム」で趣味の楽しみを月一回受講している。アートとの出会いにワクワクします。

○ 図書館のCD（新しい物）が少ない気がする。もう少し予算を増やしてほしい。

○ 子どもの遊び場（特に幼児）が増えると良い。

○ 文化・教養のレベルが高い街でありますように！

○ 国営昭和記念公園にもっと遊べる遊具を作ってほしい。もっと遊園地っぽくしてほしい。

○ 公園の遊具を増やす

○ 学童のいる家庭は都外（埼玉、千葉、神奈川）に移転する人が多いとのこと（テレビ放送）。やは
り子育てが重要なので、学童保育の環境や支援を行って欲しい。

○ 昭和記念公園の入場料は、高額納税者は無料にしてください。たくさん納税しているのに、子ども
たちばかり、優遇が多いです。私たち高額納税者にも目を向けて下さい。

○ 小学校低学年と未就学児が参加できるイベントを増やしてほしいです。（小学生からのものが多
く、兄弟だと一人だけ参加するのも難しいです。）

○ 発達障害の子供達に手厚い支援をしてほしい。

○ 小学校の学童の定員が少なく、低学年でも利用できないことに困っている。

○ 子ども関係ばかりでなく、子どもがいない人への充実した行政サービスや補助がほしい。

○ 奨学金、広報でキャンペーンしてほしいな。市民参加型の絵画展を。府中市の市民展を参考にし
て。

○ 通学時のシルバー人材センターの見守りの拡充。

○ 子どもの習い事の送迎のサポートを望んでいます。ファミサポは手続きのハードルが高い。習い事
は日中なので私（夫）は不可で妻主体のため（両親は九州なので）

○ 給食費の無償化、賛成です。以前から考えていました。良かったと思います。

○ ・希望した保育園の入れることができたら嬉しいです。・子育て支援の充実。

○ 大きな公園を作ってもっとのびのびできると良いと思う。（小さい公園が多すぎると思う。遊具も
ふやせたら良いと思う）

○ のびのび育って欲しい

○ 踏切の立体化や歩道の整備など進めてほしい（特に通学路）

○ 体育館の個人使用ですが、予約ができるようにして欲しいです。卓球台、バトミントン、毎日個人
利用できるようにして欲しいです。

○ まずは学校の敷地が狭い。よくわからない施設が多いから、伸び伸び学び・遊べる子どもの場所が
狭い。これから生きるのは若い私たちなので考えてほしい。
次に「英語」。やりたい人が各々取り組めばいいことでもあるが、英語に力を入れたいなら、小学
校、中学校がもっと力を入れて教育するべきだと思う。文法も大事だけど、発音が大事だと思う。
日本で教える発音はマチガイだから、外国人がしっかり発音を教えて、耳できいてそれを発音する
機会をつくるべし。だから外国人を受け入れて交流する機会をつくるべし。日本は先進国と言って
おきながら難民を受け入れないのはひどいと思う。

○ 子ども達が室内にこもってしまう。スマホゲームだとコミュニケーションがとれない子供達の状況
を戸外ですごせる空間を作ってほしいです。公園で遊べるようなイベントや遊具の設置を！

○ 学校給食が無償となり大変有難く思っています。子どもの歯科矯正で助成制度があると助かります
（子供が反対交合で治療が必須となるが、費用がかなり高額なため）

○ 子どもたちが近所の駐車場で遊んでいて危ないと思う時がある。子どもの遊び場の確保をお願いし
たい。

○ 体験から学べることを支援してほしい
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○ 子どもが病気のため通信制の高校に入学して、自宅でオンライン授業を受けています。急に体調が
悪くなる事もあり、見守りが必要（ほとんど母親が見ているためパートも思うように行けないで
す）小児慢性などで補助は受けているが、兄妹の学費等で生活が厳しいのは現実です。体力回復の
ため、東洋医学も使用したいが、治療費がかかるので、年でいくらまでと上限を決めても良いの
で、補助が出ると助かります。

○ 公園が壊れたらそのまま（特に中央公園）遊具が古い。国立市は新しく、安全なものに変化してい
るので、国立市で遊ぶようにしている。立川市がんばって。

○ ・モンスターペアレントをうまない寄りそい　・中学部活の外部人材の拡充　・特別支援教育を推
進して欲しい　・図書館が素敵　・学童保育作って欲しい　・給食費の無償化

○ もっとアニメやアイドルのMVの撮影をどんどんしてほしい。

○ 調布市に住んでいたときは小さな子供を連れて歩いて行ける図書館が複数ありましたが、今住んで
いる場所からはありません。施設の複合化などで、子供が学ぶ機会を充実していただきたいです。

○ いじめや差別をしないように教育をしてほしい

○ 外国籍を持つ方が増えているので、双方の理解が進みような情報発信をお願いしたいです。

○ こども未来センターやRISURUホールは利用してみたいのですが、西砂からだと行き難くて残念で
す。

○ 子供が生まれた時には、市の支援で産後ケアを受けられる場所が少な過ぎて、遠くて困りました。
しかも、病院だけで嫌でした。助産院の産後ケアを沢山増やして欲しいです。

○ 小学校のスクールゾーンがあるが、横に広がって歩いたり、よそ見をしたりしていて、危険であ
る。

○ 錦中央公園の遊具が壊れたままになっており、安心して子どもを遊ばせることができなくなってい
ます。撤去しないのであれば早くなおしていただきたいです。PTAは廃止してほしいです。

○ 20年立川で子育てしてきましたが、とても育てやすい環境でした。子ども会や児童館、様々な行事
に参加させてもらいました。一方、その裏で役員などの負担があり、大変な面もありました。時代
的にITを使える年代と使えない年代が町会内に混在しており、IT使えたらもっと楽なのに、、、と
思う場面がたくさんありました。
立川の小学校の自校式がなくなってしまったときき、残念。うちの子たちは、自校式のとても美味
しい給食を食べさせてもらいました。

○ 「よいと祭り」ひとりよがりでぱっとしない印象です。市外の人は楽しめないと思います。一部市
民だけで盛り上がれば良いならこのままでいいかも。八王子まつりのが盛大で市外の私が訪れても
楽しめてお祭りらしかったです。

○ プロサッカーチーム名と協力して子供達と交流を高めて貰いたい。プロサッカーチーム名はサッ
カーだけでなく様々なスポーツチームを持っているので。

○ 物価の安い文化を作って欲しい

○ 保育園（所）や学校のことはよく話題になるが、学童保育（所）の現状と課題を知りたい。対象と
なる児童やその保護者、職員等から課題が出されているのなら、できるところから改善を目指して
ほしいです。

○ 立川駅周辺だけでなく、立川西部にも文化施設を作ってほしい。

○ 小学生の放課後活動支援について、少しずつ改善はみられるが、そろばん、囲碁、将棋、英語など
もできるとよいと思った。中学生は、いろんな理由で一度学校生活から外れた場合の居場所が、保
健室かフリースクールしかない。学校の先生はよくやってくださっているが、行政側に不登校対応
やオンライン教育に積極的に取り組んでほしい。

○ ITエンジニア向けのイベント等を誘致したい

○ 年齢に関係なく、誰もが最先端のAI技術を学べるような教育施設を作り、AI人材を育て、多摩地区
のAI拠点を立川市に作ってほしい。

○ R4年度からスタートした放課後子ども教室くるプレ。まだの地域にも早く進めていただけると嬉し
いです。待っている親子さん達が沢山いらっしゃると思います。

○ 1.子育て支援の充実を今以上に促進、また、子育てしやすい職場環境作りの取り組みを立川市内の
企業に働きかけて人口の増加（働き手）に繋げて欲しい。
2.立地、誘致条件など、様々な問題があると思いますが、立川に大学が一校でもあったらなあと思
います。学園都市、立川に?

○ 小学校の市民科の授業は、住んでいる町について知ることで町への愛が深まったり、とても楽しみ
ながら興味の幅を広げ、考える力が引き出されていると感じます。ぜひ続けてほしいです

○ 既に子育て世代では無いので、実感が無いが子育ての最中は地方住まいだったので、家族にとって
は良かったと感じている。

○ まだ子供が小さいので全てを把握できている訳ではありませんが、市による子どものサポートは手
厚い印象があります。今後も期待したいと思います。

○ 文化施設が遠く、興味のあることでも参加しずらい。色々な学習館でやる講座等参加したいと思っ
ても学習館は駐車場が少なく車でも行けないと学びの機会が少なくなってしまう。

○ 子育てするなら立川だよね！と転入者が増えるくらい、堺市のように思い切った政策をとってほし
い。子供が増えれば、20年後その子たちは納税者になる。やらない理由がない。
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○ （我が家は既に大学生２人、中学生1人と、子育てもあと少しだが）もっと様々な家庭が教育の無
償を受けられたら助かると思う。我が家は所得制限でほとんどの優遇等対象外だったが、ギリギリ
所得制限にひっかかるくらいの家庭。それでも収入に閉める教育費の割合が大きかった。子供がい
ない家庭の人の中には、不公平と思う方もいらっしゃるかもしれない。でも良く考えて欲しい。子
供は国の宝だと思う。これからの社会、日本をより良くする為には、あらゆる子供に教育の場が提
供されるべきだと思う。お金がないから行きたい高校や大学に行けない、という事が無くなって欲
しい。チャンスを与えて欲しい。

○ 大型商業施設名のホールをもっと活用すべき

○ 中等教育学校や立川高校など、質の高い教育機関との連携、アピール。芸術・文化への啓蒙活動な
ど。

○ どの項目に記せば良いのか分からず、ひとまず子ども関連のことなのでこちらに。
まず1つ。立川市の公園でボールが使えないが故に、遊びの幅が狭くなっております。ネットを
張って近隣の住民の方々にご迷惑がかからないように対策をして、ボール使用可能の公園があって
も良いのではないのでしょうか。
2つめ。自転車講習公園の設置。
子どもたちのヘルメット無装着や、暴走に近いスピードを出す運転が目立ちます。結構目の前で自
動車と絡む事故も大なり小なり起きております。幼少期から三輪車や補助輪付きの自転車に慣れて
いき、補助輪外したあとの不安な時期の運転や、一輪車を練習したい子のための、安全に信号の
ルールや運転の練習などができるように整備された区画があっても良いのでは無いでしょうか。昭
和記念公園まで行けば人数も多く、かなり危険な運転をしている子どもも散見致します。停止線で
止まる、歩行者優先、スピード出し過ぎ注意、前後左右確認、最低ルールを学んだ上で、公共の場
で運転して欲しい想いで意見させて頂きました。加害者被害者、どちらの立場になっても辛いのは
同じでから。そうなる前に、できることを。

○ 子どもがいないので一般論になりますが、学校に馴染めない子の居場所を作って少しでも焦りや不
安を解消してあげて欲しいです
文化について、府中市美術館のような、ユニークで魅力ある展示を行う場所があるといいと思いま
す

○ 小学校の下校時間に通学路に見守りの方がいて、安心だと思いました。
今は発達療育の施設や相談機関もあり、学校外で子供たちが学び、特性に合わせて過ごせる場所が
できていることがとてもいいなと思います。

○ 私は20代前半女性です。ずっと立川市で生きていくつもりで、今は独身で子供がいません。正直立
川市の取り組みをあまりよくわかっていません。子供は漠然とはほしいかなーと思うけど、大変だ
ろうなというイメージで現実的に考えてません。自分自身で、「立川市って子育てする環境どうな
んだろう？」と調べようとは思わないです。まわりもそんな友達が多いのが現実です。子育てに限
らず、実際にいい環境が整っているのだとしても自分からその情報を調べてみようとする若者は少
ないと思っています。とてもわがままなんですけど、情報が身近にあるといろんな決断がしやすい
です。

○ 英語環境をもう少し充実させてください。また市民なのに立川市外の学校に行っている子に対する
アナウンスやサービスが少ないと思います。

○ 学びの機会を学校でもっと作ってほしい
児童館の駐輪場で喫煙飲酒をしていた高校生くらいの子どもたちがいて、こわかったが、高校生た
ちの無料で楽しめる居居場所作りも必要では？
市役所などの役割や性教育や犯罪対策、子ども達が決まったときに頼れる機関などをチラシを配っ
たりするだけでなく、授業などで教えてほしい。

○ サッカー場や野球場などの規模の大きい競技場の建設。企業名所有の土地等。集客により商業施設
の市外からのインバウンドが期待できる。
立川市の価値の上昇がより見込める

○ 子育てに関する支援にとても助けられています。両親も立川市に住んでおりますが、私の学生のこ
ろよりもさらにさらに子供がのびのびと暮らせる街になったのでは、と思います。また、事業所名
にも生活の多くを支えていただきました。その後、家族構成が変わり事業所名からは離れました
が、この街がとても好きで立川市に家を購入しました。気付けば30年以上…！支えていただいた
分、私も立川市でお困りの方々のこれから役に立てることがあればいいなと思っています。旧若葉
小学校で行われる地域のイベント、子供達とよく遊びに行ってます！

○ 公園の遊具が壊れているまま直らない。たましんRISURUホールの隣の公園。オニ公園は遊具がいま
いちで、周辺の治安も良くないため近いのにほぼ行けない。改善を求める。
市の運営の保育園が古く可哀想。
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○ 公園の利用について
柴崎町に田んぼのある公園があります。ここを管理しているボランティアグループに町内会自治会
で田植え稲刈りをさせていただけないかとお聞きしたところ、市と打ち合わせの予定があるのでそ
の時に可能かどうか確認するとのことでしたが、結果は公園の管理規定にそのようなことができる
規定がないので許可できないと回答があったそうです。市民のための公園なので市民の憩いの場と
して利用できるのは当然ですが、せっかく市内に田んぼがあるので、市内の子供たちが食育教育の
ため田植えや稲刈りなどを経験できるようにしていただきたい。公園が市民のためのあるのか管理
のためにあるのか疑問を感じました。

○ 公園のそばの公衆トイレが汚い。子供も使うので何とかしてほしい
立川市でできる習い事の場所や種類などを一覧にして出してもらえるといち

○ 子供が文化や学びを得る場所が増えてきているとは思いますが、そういった施設や取り組みの認知
をもっと広げていただければと思います。

○ 歴史民俗資料館周辺に健全とは言えない立て札が多く掲示されている

○ 土日に、パパ、ママで参加できるイベント(子供は託児)を増やして欲しい。

○ 公立学校でかかる費用の無償化など、子供が学びやすい環境作りをしてほしい

〇 夏場の小学校への通学にスクールバスを入れてほしい
〇 外で遊ぶ子供が減っているように思う。もっとスポーツが身近にできたり、立川の歴史など大人も

含め気軽に学べられる機会が欲しい。
〇 競輪場の休日活用。
〇 子育て環境もあまり立川市が力を入れていると感じられません。というのも現在南砂小学校に通っ

ていますが、基本的に子育ては親に全て任せている印象で、長期休暇でも子どもの育成に関わろう
という市職員の姿勢が感じられず、「親の責任の元、基本的に親が子どもの育成全般に責任を」と
いう考えが感じられます。もちろんそうなのですが、例えば国分寺市が子どもに食育の機会も無料
で、しかも頻繁(平日の下校後とか）に開催してますし、東大和市の格安のプールを利用していま
す。立川にそういうのがないのが残念です。

〇 保育園を増やし、1歳児からでも入園しやすいようにして欲しいです。
〇 昭和記念公園の入場料を子育てしてる家族は割引（無料が希望ではあるが）してもらえると嬉し

い。中の遊具でいっぱい遊ばせてあげたい
〇 子供の遊び場が少ない（自由に遊べる場所がない）自然体験できるような遊び場があっても良い

少子化対策も市として考えていくべき
〇 早く給食費無料をしてほしい。また学校でパソコンを配布されているが教科書もまだ使っていてラ

ンドセルが重すぎるので教科書を廃止してパソコン内に教科書を見れるようにして欲しい。子ども
は第3小学校へ通っているがパソコンを支給されている意味がただの荷物でしかないので。

〇 子育てや、就学時、福祉に関しても情報の連携をとって一つずつの担当者に説明しなくてもわかる
ようにしてほしい。一つ一つ登録が必要なのが大変。また、利用できるサービスなどが自分で探さ
ないと利用できない、教えてもらえるところがない、自分で動かないとわからないのがなんとも言
えない。必要なサービスを本当に必要な人に知らせられるシステムづくりを目指してほしい。

〇 子育て手当があるのは非常に助かる
〇 産後ケアの補助の拡充

幼稚園や小学校の給食費無償化
〇 次世代を担う子どものために予算をあてることが必要不可欠だと思います。子どもの保育、教育の

ためにお金を使っていただきたい。
〇 緑が豊かであるPRポイントを更に活用して、子育てにかなり注力している街として、他の市町より

リードしてほしい。
〇 ・遊ぶ場所が少ないと感じる。廃校をうまく活用できないか。
〇 ３歳までの幼児が行ける無料の室内遊び場が少なく感じます。子育てひろばは大変助かっておりま

すが、運営時間が限られているので、車で遠方に行くか、有料施設を利用するかになっておりま
す。各町内に無料の室内遊び場がもっと増えるのが理想ですが、そうでなくても市内のどこかに大
きめの無料室内遊び場（駅前商業施設名のような）があれば本当に助かります。また、小学生くら
いの子が集まって遊べる規模の公園も少なく感じます。砂川町の見影橋公園のような規模の公園
（予約なしで誰でも利用できる）がもっと各町にあれば大変ありがたいです。また余談ですが、見
影橋公園は禁煙のはずなのですが、ポイ捨てタバコがすごく多く、まだ口に何でも入れる赤ちゃん
を連れて行くときに少し怖く感じます。

〇 地域での魅力的な活動をもっと検討や発信してほしい
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〇 昭和記念公園無料エリアを学童にする。放課後にバスで小学生を集め、無料エリアと店舗名や店舗
名児童書コーナーや映画館を(サブスク)利用可能とする。立川駅利用者なら、子どもが通う小学校
そばの学童より迎えに行く時間を遅らせられ、その分働ける。バス会社は、放課後にビジネスチャ
ンスが増える。惣菜購入も可能とひ、働く親が楽できる&百貨店名のビジネスチャンスを作る。子
どもたちは様々な文化施設や広場で時間を過ごせてよい。百貨店名は習い事を教える企業をもっと
誘致すればさらによい。共働き家庭で立川駅利用者ならば小一の壁問題解決案として支持される案
だと思う。国営の公園利用はさまざまなルール上の問題はあることと思うが、そこを乗り越えない
と日本はよくならないし、少子化は反転しない。子育てを圧倒的に楽にさせるべき。地域で育て、
そこにビジネスチャンスを作るのがこれからの行政の役割。

〇 遊び場も多く、未来センターも活動的でいいと思う。預かり保育の予約が先すぎるので、切羽詰
まった方から見ると少しきついと思う。

〇 遊ぶ場所がない

〇 学びに関する行政の支援があるといいと思います。
〇 学校給食と医療費の無償化は、本当にありがたく、助かっています。物価高が続く中でも、子供の

教育費(塾・習い事)は削れないので、今後も期待しております。
〇 昭和記念公園他、興味を引くイベントがたくさんあり楽しいですが、音楽を無料で楽しめるイベン

トがもっと増えて欲しいです。
〇 イベントも多く助かっています。子供主体のフリーマーケットなど学校や企業と一体となったイベ

ントがあっても良いかと思います。
〇 駅北口に大型マンションが続々とできることで、小学校の学区域の再編あるいは新設が必要ではな

いか。文化活動の支援を手厚くしてほしい（財団の助成金の金額等）
〇 上記の通りですが、子供の医療補助（歯医者など）もっと強化して欲しく思います。また、通学路

に該当する細い道などで通行量の多い道路は何かしら安全配慮を考えていただけると幸いです。
〇 酒井市長に代わってから、子育て世帯への支援が手厚くなっていると思います。

立川市は自然環境と買い物、医療、通勤通学等、様々な点での利便性の良さとの両方が備わってい
るので、子育て支援により力を入れれば、共働きの子育て世帯にとってもっと魅力的な場所になる
と思います。例えば、子育て世帯への家賃補助や市独自の補助金など。共働き世帯は納税額も多い
と思うので、そう言った層が立川市に増えれば、財政もより安定するのではないでしょうか。そう
すれば子育て以外の部分に使える財源もよりしっかり確保できるのでは。国が本気で子育て支援に
取り組んでいくとは思えないので、立川市からその波を作って欲しい。

〇 家庭環境が悪い子へのサポートを充実させてほしい
〇 学童保育所の数が少なく、入所できない人が多い。3年生から入れなくなるかもしれないと周囲の

ママ達で話しています。（現在新二年生）安心して働く事ができるように整えてください。
〇 無料の遊び場をもっと増やしてほしい。児童館の時間帯だけでは活動時間がずれて利用できないこ

とが多い。
〇 少子化のせいか、子供と接する機会が減りました。活気のある子供達の声が聞こえなくなった事は

寂しい事です。できれば、高齢者の方や地域の方々と交流できる機会があったらいいのでは？と思
います。

〇 少子化対策に頑張ってほしい

〇 以前に比べ、公園を利用する子供たちが減った気がします。もっと魅力のある公園管理は出来ない
ものでしょうか。

〇 小学校もボロ、中学校もボロ。窓際の棚に手をつけばトゲが刺さる。棚の塗装ははげて、ボロボロ
ですからね、トゲ刺さりますよ。夏、エアコンは壊れる。授業中何人が鼻血を出して保健室に行っ
たことか…。校舎を建て直せとは言いませんが、もう少し整えてあげてもいいんじゃないでしょう
か？それって市の仕事ですか？学校の仕事ですか？分かりませんが、これから将来を担う子供の環
境をもっと整えてあげないと、年寄りばかりお金をかけていても、子供は産ませてきませんよ。

〇 米軍基地が高いこともあるので異文化交流を積極的に取り入れて英語教育を進めてほしい。学びの
場にはやはり紙が必要

〇 もっと文化（芸術や音楽など）に触れることができるような機会が増えるといいと思う。

〇 市外より転入時、一部の地域に新築物件が集中しているためか、希望の保育園に入ることができ
ず、やむを得ず幼稚園に通っている。もっと保育園が多ければいいのにと思う。

〇 少子高齢化・労働力不足が当たり前になってきている中で、立川市の計画・制度・体制・運営は短
期視点に傾斜し過ぎなように見えます例えば長期視点で税収を増やす目的での、若年層を支援する
投資戦略や子育てのしやすさに関連する補助制度の策定など、多分に改善の余地はあるよう見受け
られます

〇 23区と比較して、子育てのしやすさが最大の魅力と感じます。今後、市のさらなる発展のためにも
子供、子育て世帯をターゲットにした制度、設備の充実を期待しています。

〇 図書館の本を電子化するなど立川市が率先して新しいことに取り組んでほしい。
〇 子ども食堂があったら、参加、又は協力したいと考えている。小学校などで、読み聞かせの機会が

あれば、参加したい。
〇 西砂地区については、立川駅エリアに比べて圧倒的に保育園の数が少ない。増やす取り組みをして

欲しい。
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〇 起立性調節障害の周知と対応　罹患者が多く、不登校にもつながりやすいため教員や生徒への理解
を促してほしい　登校時間の柔軟性、勉強の遅れへの対応等

〇 50代が参加出来るイベントが少ないとも思う
〇 引き続き子供達が安心出来る街作りをしてほしい
〇 学童には入れない児童のことも考え、くるぷれを1年生の4月から利用できるようにしてほしい。ラ

ンドセル児童館の利用もくるぷれのある学校でも行えるなど、柔軟に対応してほしい。
〇 給食費を無償化してくださり、ありがとうございます。引き続き、乳児の保育料や学童保育の保育

料なども無償化してもらいたいです。子育て世代の負担を減らしてほしいです。兵庫県明石市のよ
うに五つの無料化をして欲しいです。
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（196件）

○ 立川駅の全面ホームドア化

○ 防災のトイレカー、一町地区に一台準備してもらいたい。

○ 自転車が危ない。もっと規則を守らせてもらいたい。

○ PFAS関連で農産物に不安がある。

○ 私は環境市民の会活動していますが、市、特に行政に関心が少なく、他市に比べて職員もあまり考
えていないようで残念です。

○ 五日市街道がせますぎで、子供に危険

○ 駅近くに住んでいるため、歩道を走っている自転車に危険を感じることが多いです。朝の通勤時間
に、猛スピードで走っている若い人が多いです。お店に看板が飛び出ているところもあり、ギリギ
リでよけています。

○ 防災公園化（公園を防災施設として使用できる設備の設置）

○ 今般封筒を見て初めて「茶色紙」の日を知りました…。いつ？何の日？市民に知らせてください。

○ 夜の駅周辺でのスケートボードマナーが良くない

○ 砂埃りがすごいですねー。

○ 錦町五丁目の防犯カメラは少なくないか検証してほしい。自転車が盗難にあった。

○ 防災施設がなさすぎる。

○ 道路整備が遅れている。道路にかかる木の整備（枝など）がされていない。道路の水はけが悪い。

○ 飲料水・PFASの事が心配。

○ 全体的にはきれいだが、特定の場所にゴミのぽい捨てなど見られる場所がある。通報などあった
ら、注意のカンバンや、防犯カメラの設置など、市にしてもらいたい。

○ 立川病院横の国有地の空地の有効利用、立川南口の客引き、風俗店なくしてほしい

○ 玉川上水のそばに住んでいるが、倒木やスズメバチの巣があったりして、たまに危険を感じる。

○ 曙町1丁目在住です。災害時の一時避難所が二小と指定されていますが、いつも買い物客でごった
返している駅周辺を、災害時にわざわざ通って二小まで行くことが安全だとはとても思えないので
す。画一的に町名で割当てるのではなく、昭和記念公園や一中など安全に辿りつけるを選択肢に入
れていただきたいです。

○ ネオンがもう少し減るとよい

○ 道路が狭いので歩道がない。右折用の道路がない、又は少ない

○ 駅周辺の危険なお店が全部なくなるといいなと思います。錦町在住ですが、歩道が整備されておら
ず、道が狭い割に交通量が多く、子供を一人で歩かせるのが心配です。小学生が乗っている自転車
がとても怖いです。（車から）

○ 西砂町の道路をきれいにして欲しい。立川市の道路なのに砂や砂利の道路があり、敷地との境が分
かりにくい。

○ 引越ししてすぐ自治会に入りましたが、周りの人々が参加をやめたので一緒にやめました。自治会
の姿が見えない、メリットが分からないです。再組織されるようなら入りたいです。

○ 交通マナー（運転者・自転車も含めて）が悪い。何度も横断歩道で恐い思いをしている。

○ 17年前に立川に引っ越して来た時は公園も近く環境が良いと思っていたが、17年前に比べると自衛
隊のヘリコプターの騒音の回数（飛行回数）が著しく増加し、環境悪化がすごい。なぜ立川市はそ
れを見て見ぬフリするのですか？立川市と自衛隊との間での協定が結ばれているのを新市長はご存
知ですか？全く協定の内容が守られていません。（飛行高度は低い、飛行回数は10分に１回＝10分
に１回の大騒音です）　ぜひ協定の見直しを今すぐやってほしいです。

○ 先日不審者が来たり見守りメールもたびたびある。町の交番は空っぽだし、引ったくりも増えてき
て安全とは言えない。

○ 自治会の加入率が低いことを改善するためには、災害発生時などに自治会に加入していることで市
とのつながりを持ちやすく助け合いにもつながるような取り組みがあるといいと思います。ご近所
同士で助け合うことは当たり前で、わざわざ自治会に入る必要はないという世帯が増えているの
で。

○ 市民へのPRを通して、身近な問題をともに考えていく機会を増やしてほしい。

○ 住居が増えたせいか、ゴミが多く捨てられるようになった。散歩中ゴミを拾っているが、イタチ
ごっこでらちがあかない。防犯カメラをつけて、捨てた者には罰金を課す必要がある。ゴミの有料
化は目的がビニール袋使用削減だったはず。有料の袋に入れるのにゴミの量がわからず購入した袋
に入れてから有料袋に入れていて、結局二倍の使用量になるが、政府も自治体もお役所の考えのこ
ととがっかりする。

○ 立川七中付近で、ミラーの設置してほしい箇がある。

○ 交番は人通りの多い所において下さい。

(67)「環境・安全」について
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○ ヘリコプターが飛び過ぎ…。公園は素晴らしいのだが、ヘリの騒音がたまにきず。必要なものなん
でしょうがなんとかならないものでしょうか…。

○ 使用されていない土地の雑草が歩道などにのびてきてしまい道が狭くなっている時があるので細め
に整備していただけたらありがたいです。

○ 犬の散歩がしにくい

○ 仕方ないことかもしれませんが安全に生活できても安全すぎて、色々と自分で対処できなくなって
きていることも確かで…。そのバランスがむずかしいです。

○ 時々自転車の乗り方が危ない人がいます。（夜なのに無灯火、逆走など）

○ 他の行政とも連携しないといけない問題ですが、水の流れていない水無川の「残堀川」を解決して
ほしい。

○ 弁天通り沿いに住んでいますが、歩道が狭く、人と自転車がすれ違うのも危ないです。少しでも広
げるように尽力してほしいです。

○ 近くにある公園に、遊具が少ない。武蔵村山の公園には楽しい遊具が多く見られていいなあと思
う。

○ 各町内にある公園の整備の徹底。トイレの近代化に予算を出せ。公園近くの外灯の増設。他安全に
配慮を。

○ 道路整備

○ 狭隘な道路の電柱地中化を進めてほしい。道路標識（横断歩道や直前のダイヤマークの薄れや消滅
の補正）の常時点検を。

○ 道幅が狭い道路があり、自動車がすれ違うのも、ゆずり合ってやっとのところがある。自分も高齢
になり、自転車でふらつくので道路や歩道が広いとうれしい。玉川上水ぞいの道が暗く、駅からの
帰り道、外灯があるとよい。

○ 立川南口と北口を結ぶ自転車専用のエレベーターと、駅の外側に沿って通れる道（細くても良い）
を造ってほしい。お願いします！

○ 道路に「はみ出し」ている植木などを取り除くことで、狭い道を広く使える。例えば幸町金融機関
名から金融機関名南側の植木畑など。「　　　　　」は「ガン」だ。

○ もっと公園の草刈りを増やして欲しい。虫や野ねずみが多く発生しています。特にねずみが窓を開
けていると網戸を食いちぎり侵入。

○ 基地騒音、PFASの影響調査、オスプレイ飛行中止の申し入れ

○ 信号のない道路では、横断歩道の白線があっても、止まる車や徐行する車が少ないので日没後はこ
わいです。横断歩道を重くみてほしいです。

○ 道路工事をやるのはしかたないが、近くの一方通行の道、両方つぶさないでほしい！

○ 曙町在住ですが、駅前の為、静かだった住まいがすっかりビル化し、特に駅のタクロスタワーが出
来てから風の害がひどく、家も多少揺れ、風雨の日は心配がたえません。

○ 自転車道、歩道の整備

○ 「水」への継続的調査をお願いします。悪いことも報告して下さい。

○ 横田基地の近くで飛行機の音がうるさい

○ 指定ゴミ袋の値下げのお願い。

○ 近頃、道路わきの木が枯れていたりする。日があたらなかったり、くさっていたり。お花、背の低
いものを植えたりはどうですかね。何もないとすぐ自転車をとめ放置する人が多いです。

○ 音大前（横）の歩道に標識があり、車イスが通れない。他の歩道も狭いし、ガタガタ。西武線の踏
切も車イス移動が難しい。砂川７丁目地区から西武線駅へのバスがない。

○ 防災について、もっと詳しく情報を発信してほしい。

○ 近くに松中団地がありますが、　　　が入居しているようですが、どのようなルート（都営だから
市にはかかわる事ができない？）か知りたいです。

○ 自然がほどほどあるのは良いのですが、動物に悩んでいます。家の庭に夜半に三日とあけずハクビ
シン、アライグマ、多くのノラ猫が来てとても恐く思っています。色々と対処を考えましたが、ど
こか近くに空き家でもあるのか？夜遅くは恐くて庭にも出られません。動物の駆除をお願いしたい
です。家は都立立川高校グラウンドのすぐ近くです。多摩川土手などに巣があるのでしょうか？

○ 自転車、キックボード等のルール（歩行道路、安全教育、ペナルティ教育）を徹底してほしい、危
険です。

○ 玉川上水駅南口に、水場とベンチ（オシャレな）を設置して欲しい。

○ 競輪場が不安。緑川通りの一等地に競輪場職員の駐車場があるのは何故か？

○ 横田基地から流出するPFAS（有機フッ素化合物）が気になる。この存在を知ってからは、水道水は
洗濯と風呂用に使用し、身体に取り込む水は購入したペットボトルの水を利用している。ウォーキ
ング中に空を舞う基地の飛行機の騒音がうるさくて気になる。墜落という惨事が起きないことを
日々願いながら生活をしている毎日です。

○ 富士見町二丁目公園の遊具（すべり台、ブランコ、鉄棒）安全点検を実施してほしいです（立川市
内の公園についても）。
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○ 深夜まで営業している飲食店が多いので、また、パチンコ店が密集しているので、犯罪に巻き込ま
れるリスクが多く、酔っ払いに絡まれたり、客引きにつけられたり、治安悪化の印象がある。昼夜
問わず風俗のキャッチ等も見られ、パチンコ店や飲食店のキャッチの見直し、取り締まり等を定期
的に行った方が良い。

○ 近くに交番が欲しい

○ 安全性の確保ができないソーラーパネルに反対です（火災がありました。放水できず20時間）
治安の悪化が心配される移民政策に反対です（　　　　　はテロ組織）

○ 以前も市のホームページに書き込んでいたが、近年市内の街路樹の枝落としなどのやり方が乱暴す
ぎる。市の花であるコブシさえ、モノレール下（南口～柴崎町）の街路樹は春になっても花をつけ
る事ができない程、枝が落とされている。至急見直しの上改善して欲しい。（これでは環境に対す
る意識レベルを疑われる）

○ 西武立川駅の線路沿いの道路に信号がある為、非常に不便。以前の玉川上水の踏切のような状態で
最悪である。

○ 立川駅南口の風紀が乱れている。コロナが騒がれた時期に大勢の客を入れ営業している店が沢山
あったし、客引きが減らない。

○ 柏町にある「公園」はほとんど狭くて、最低基準を満たすための申し訳程度のものが多いと思いま
す。子供達が安全に安心して遊べる場所の充実をお願いしたいです。

○ 紙類など資源ごみ回収などは、昔は子供会などで定期的に回収しておりましたが今は子供会もなく
なり残念です。

○ 立川駅のデッキが雨の日によく滑るので地面を変えて欲しい。

○ 錦町周辺はいかがわしい店が多く、子供達は避けている。娘はこわがっている。朝パチンコ屋に行
列ができているのを見ると嫌な気分になる。道路を使って並んでいいのですか？

○ 横田基地からの飛行機がだんだん低空に飛ぶのが気になります。

○ 客引きなくなってほしい。夜のサイレン音がうるさい。

○ 車が多い。スピードが速すぎる。安心して道路を歩けないので策をたててほしいです。

○ 高齢者に対するきめ細かな配慮の実感があまり無い

○ 素敵な緑道なのですが、夕方～暗すぎると思います。外灯等もう少し明るくし、通りやすい緑道に
なると良いなと思います。

○ 市民目線で、少し先取したサービスがあるとすばらしい。

○ 不審者が多い。パトロール等いたら安心。長いまっすぐな道に外灯が少ないので歩きたくない。

○ 五日市街道沿いの道が細すぎてあぶない。天王橋の車の渋滞を解消してほしい。武蔵砂川駅です
が、南口から乗れるようにしてほしい。南口にロータリーがほしい。南口が未開拓すぎる。

○ 互いに心配り合う意識を広げる取り組みが大切だと思う。立川は「心温まる優しい町」になること
を願う。キャンペーンなど、長期を見据えて、根気よく取り組めたらと思う。

○ 物流センターができると排気ガスや交通量が増えて心配

○ 歩道が狭すぎて歩道に電柱が何本もあり歩く人が電柱をよけて車道にはみ出す。車を運転していて
危ない（玉川上水沿い天王橋から松中橋の間の道路）

○ 車、オートバイの騒音を取りしまってほしい

○ 普段バスを利用しています。道路を走る時、せまい道を直角に渡る道が多く、自転車と並走してこ
わいと感じたことあり。

○ ゴミの収集について、現状可燃ゴミ→週２回、プラゴミ→週１回だが、プラゴミの方が量が多い。
可燃→２週で３回、プラ→２週で３回になれば、便利だと思う。

○ 草刈りが定期的に行われており道路環境が素晴らしい。

○ 自然と都市が調和した立川でありますように！

○ 近くに高砂公園がありますが、あれだけの広さがありながら、ボール使用は近隣に迷惑だから禁止
とありますが、子ども達に伸々と遊ばせてあげて欲しいです。

○ 木や畑を減らさないで欲しい。外灯を増やして欲しい。

○ 巡査さんのパトロールをもっと増やして欲しい。道路に止まっている車を取り締まって欲しい。駐
在所の方は、何処で勤務しているのかしら？

○ どろぼうに入られたり盗撮されたり郵便物の内容が読まれたりしている

○ 玉川上水の伐採をお願いします

○ 砂川公園の木が多すぎます。夏は死角（木が多すぎて葉もたくさん）の場所が多いうえ、秋は落ち
葉が大量です。枝を切るのではなく伐採して下さい。カラスも多く巣を作っているし、虫が落ちて
きます。伐採して下さい。

○ ①自転車に乗った時道路と歩道の段差がすべる事があってこわい
②下水の匂いがきつい

○ 浸水エリアや崖地の対策は大丈夫なのか？モノレール柴崎体育館駅周辺も金網があって工事中？の
ようになっている崖地がある。

○ 立川は戦争、占領、復興と昭和そのものの歴史を歩んだ。その記憶など、忘れている面がある。

○ カーブミラーがあると良いと思う交差点（信号の無い）があるので取り付けて欲しいです。

○ 錦町六丁目に街灯を増やしてほしい（夜、暗いため）
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○ 自転車の正しい乗り方について、小学生（低学年）から知らせる必要がある。例）親と子それぞれ
自転車の移動の時、親は先に進む（ななめ横断）。子どもは追いかけようとする。周りが見えてい
ない。車、自転車他いて、ヒヤリとした。

○ 道路整備、特に駅から離れている所を重点的、他の市との隣接している所の環境

○ 他の市から転入してきました。ゴミの分別が細かくわかりにくいです。ゴミ袋の料金が高く、ゴミ
と共に生活している様です。

○ 道路狭し！自転車走行のスペースはあるものの狭すぎて通れなくて歩行者の道を走行。そうする
と、歩行スペースも狭いから本当大変。自転車に割とやさしくない道路。登下校の道が危険すぎ
る。事故につながるし、危険運転の大人が多いので嫌だ。道路を広くしてください。あとは緑なさ
すぎ。もっと広い公園をつくって下さい。

○ 保育園の耐震、災害、整備。公園の整備、遊具の充実。

○ 市全体の環境が自然を残した形で残ると良いのになと思っています。多摩川と玉川上水など水にも
恵まれた立川であって、これらが壊されないことを願っています。

○ 梅雨時になると雑草の生育が早く、歩道や公園がうっそうとしていて、散歩や公園遊びの妨げに
なっているので、もう少し頻繁に処理していただければ有難いです。

○ 若葉町では、自転車置き場にどろぼうが自転車をぬすみ貼り紙がありました。防犯を考えてほし
い。

○ みのーれ近くを通ると18時、19時まで「蛍の光」閉店の音楽が外まで流れている。給食センターも
23時過ぎまで明々と電気がついている。一生懸命お仕事をして下さっていると思うが、もう少し節
電に努めてほしい。特に閉店の音楽は16時閉店なら16時半には切れてもよいのでは？

○ 燦燦ロード等でスケートボードをしている人が多くて困っている。夜中まで騒々しく、精神的に苦
痛である。ご対応をお願いします。

○ 飛行機がうるさい！根川や中央線沿いは死角になっているので防犯カメラなどで対策してほしい。

○ ゴミ袋の15ℓをつくってほしい

○ 1人1人が考える安全とはというディスカッションがまず必要かと思います。

○ 市営住宅の植木管理は住民ではなく市で徹底して近隣に不快な思いをさせないで下さい。

○ 夏になると子どもの膝位まで公園の草が伸びているので、定期的に草刈りをして欲しい。

○ 公園はあればあるほどいい

○ 防犯カメラの設置にもっと補助金を出してほしい

○ 通学路が歩道と車道の境目がないところが多いので考えてほしい。事故があってからではおそい。

○ 駅の治安は悪いと思う。あやしい声掛けなど行っている人をよく見かける。空き巣や変質者なども
多いと周りからよく聞くので、もう少し安全な街にしてほしい。

○ 駅前の歩車分離区間の延長

○ 歩道が狭かったり、行き止まりの道が多いなど、道路事情の改善を希望します。

○ 他県で外国籍の方のコミュニティーが問題となっていますので、立川市ではその様なことが起こら
ないような計画が見たいです。

○ ＿＿＿＿＿プロジェクトの建設により、西砂小学校周辺や五日市街道の道路状況がどうなるのか不
安です。出来れば建設も反対ですが、最低限通学路の大型車通行禁止は実施して欲しいです。

○ 歩きタバコを禁止して欲しいです。

○ 多摩川の氾濫等の心配のないようにしてほしい

○ 南口だけ風俗店が多くそんなに治安がいい感じはしない

○ 南武線の高架化を早期実現に向けて働きかけ、早く踏切を除去してほしいです。駅付近の踏切が開
かずの踏切となっているように感じる時があります。

○ 良い環境だと思います。
安全について一つ。
うちの子どもたちも立川の小学中学に通わせていただきました。いつも思っていたのですが、特に
小学校、小さなお子様も多いし施錠しませんか？現状では誰でも入れてしまいます。インターフォ
ンで対応、遠隔で鍵掛けられる状態にできないものかな？といつも思っていました。誰か不審者が
入ってきてもおかしくない状況です。

○ 公道、私道関係なく危険な側溝などが無いか調査して欲しい。側溝の蓋が壊れていて突き出ていた
り落ちているのを見かける。

○ 軽犯罪、違反の取り締まり強化。タバコ取り締まりから治安をよくしていく

○ 安心して歩ける街バリアフリーの街

○ 立川西部の環境も整備してほしい

○ Pfas問題はどうなったのか、最新情報を知りたい。
大型地震が発生した場合、昭和記念公園などの敷地を利用して仮設住宅は建設できるのか（国有地
なので事態が発生しないと議論できないかもしれないが）。

○ 外国人在住者が増えてるようだが犯罪率が増えないか懸念している
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○ 西砂地区について、横田基地の騒音対策をお願いしたい。防音室設置・防音工事の補助金制度の拡
充、或る程度時間帯を決めて飛行してもらうなどの働きかけなど。
最近問題に上がっている、「　　　　　　」のようなことが立川市で起こらないよう、くれぐれも
外国人の受け入れは慎重に考えて下さい。川口市では既に女性や子供が一人で夜道を歩けなくなっ
ているそうです。駅から離れた場所に住む住民は、長時間の徒歩や自転車での移動が多く、夜道に
子供や女性やお年寄りなどの弱者が一人で道を歩けない立川になっては困ります。受け入れる場合
は身元調査を厳格に、間違っても不法滞在者などが紛れ込まないよう徹底して調査してからにして
下さい。

○ 場外馬券所・競輪場、公営ギャンブルの廃止。

○ 芋窪街道沿いの舗道のレンガがかけて、でこぼこしているのをよく見かけます。危ないと感じま
す。
また、ごみ分別の件です。
靴全般は燃やせるゴミ袋に入れる対象から外していただいて、普通の袋に入れて出せるようにして
いただけないでしょうか？余計な物は買い控え、ごみを減らす事はできても靴は必需品です。特に
子供は成長が著しいので、半年、1年でスニーカー、上ばき等を買い替えなくてはなりません。働
く大人、スポーツをする青年達もやはり靴は買い替えが必要です。現在、ごみ収拾車がほぼ自宅前
まで来てくれて2～3歩で回収してくれます。かさばる学校の上ばきやスニーカーを有料の袋に入れ
る事は必要ないのでは気兼ねなく成長に伴い劣化した物は捨てたいです。そして、シニアになり断
捨離が進むと粗大ゴミに出す物が出てきても千円以上にならない現状があります。500円から依頼
できるようにしていただけるとありがたいです。

○ 自然環境と同じく、安全、安心感は良いのかなと感じている。

○ 立川駐屯地や横田基地が近くにあるため、飛行機?ヘリコプターの音や墜落等の懸念は多少ありま
す。

○ 昭島に建設予定の物流倉庫にはとても不安を感じている。交通渋滞は必至だと思う。車がないと不
便な場所に住んでいるので、更に外出は不便になると思う。また、学童らの通学時間にはガード
レールのない道路では事故も心配している。
しかし、立川市としての対応が全然見えてこない。トラックの通行ルートをみると、昭島より立川
市の方が影響があると思う。

○ 富士見町は歩道が少ない気がする。

○ 昭島駅から西武立川駅にわたって、大規模な開発が行われ巨大倉庫ができるとのこと。ゴルフ場、
玉川上水がありよい環境だったのに残念。
また、農家の仕事じまいで農地が宅地にどんどん替わっている。何か行政でできないか？

○ 玉川上水沿いは自然豊かで好きだが、子育てする立場からすると自転車だと狭くて怖いところも多
い。武蔵砂川駅近辺は信号も少ないとおもう。

○ 電柱をなくして歩道を広く、景観をよくしてほしい

○ 交通マナーの啓蒙やゴミ、喫煙・飲酒のマナーなど、老若男女が安全に安心して過ごせる環境構
築。

○ 自転車で移動することが多いのですが、立川通りなど交通量が多いところでは車道を走るのが非常
に怖いです。自転車専用レーンがあると事故も減ると思います

○ 駅の周辺道路は横断歩道が消えかかっていたり、信号がない横断歩道（北口は店舗名前・南口店舗
名の先）では警察の方が何度も違反車を検挙されている場面を目にしますが、歩行者も渡りづら
く、注意喚起標識をもっとわかるように設置したり、信号機をつけることができないか改善して欲
しいです。
南口場外馬券売場周辺商店街はカラスも多く、ゴミが散乱するのを防ぐ対策をしてほしいです。

○ 玉川上水駅のアンダーパスの両端にある通路を使いやすくしてほしい（歩行者専用と自転車用に分
けられたようだがもっと分かりやすくしてほしい。それとその付近の自転車置き場の出入口も自転
車は降りてほしい。飛び出しが多くて不安）

○ もっと遊具のある公園がほしい。老朽化した遊具や、遊具が撤去されたままの公園なども多く子供
がもっと楽しめる場所がほしい

○ 娘の入学、そしてひとりで自転車に乗るようになり改めて「ここは『とまれ』だよ」と教える機会
が増えました。道路の『とまれ』の文字が消えてしまっているところを多く見かけます。また、朝
夕の通学路で子供達を見守ってくださっていた黄色い旗のおじちゃん達の安全運動が今年度で廃止
との噂を聞きました。入学してからボランティア？のおじちゃん達に朝の挨拶やひと言会話を毎日
しているのですが、今後もぜひその安全運動を立川市として続けていただけたらと思います。

○ 地下水の水質汚染について。もっと情報を発信して下さい！

○ 駅周辺の学習塾が並ぶ通りでは道が狭い中でも路駐が多く安全ではないと感じています。
また富士見町2丁目のバス通では騒音やスピードを出す車も少なくなく、交通事故も多発しており
安全性にかけるため縁石、ガードを作って欲しいです。

○ 外国人の増加に伴い　ルール指導の徹底をしてほしい。
井戸水　水道水におけるPFASの状況について開示改善してほしい。

○ 爆音の車が多すぎて仕事中に頭痛とストレスで耐えられなくなります。なんとかなりませんか。

○ 飲料水の安全性(PFAS)はどう解決されたのか広報が少ない
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○ 中にすごいうるさいバイク、車が通ります。暴走族かわかりませんが、取り締まってほしい。
街なかにゴミが沢山落ちてます。他の市では見ないぐらい落ちてます。たまに子供達と、公園で拾
い、自宅で分別してます。本当にゴミ教育ができてないと思います。

○ 毎日のように詐欺の電話がかかってきます。

○ 南口の低俗改善。
違法滞在の取り締まり。

○ 子供が通学する上で、危険が無いように信号を増やして欲しいです。

○ 農地が宅地に変わる進行が激しい。もっと自然を大切に農地の減少を止めるような対策を

○ りするホールの隣の公園の山が市の建物になることになり、子どもが遊べなくなった。インクルー
シブ公園が施設内に出来るようだがそんな物はいらない。春や夏にはバッタなどがいて子どもが喜
んでいたのに残念。また、その横の遊具のある公園が山があった時は開けていて公園側も明るく治
安が良くなったと感じだがまた公園が暗くなり、公園で喫煙する老人や変人がたくさんいて子ども
を遊ばせたくなくなった。
所々にある市や東京都のよくわからない綺麗な建物、本当に必要な物なのか不明だし、市民が行く
ような場所ではないのに好立地にある意味がわからない。
空き地が出来るとすぐに行政関係の建物か駐車場かマンションが立つ。
公園は金にならないのに維持費がかかるのはよくわかるが、もっと市民が散歩で行きたくなる治安
の良い公園をたくさん作って欲しい。老人も子どもも働き盛りの人も犬もみんなが集まる広い場所
は昭和記念公園しかない。

○ 線路が地上を走っているため、踏切が多く不便さを感じる。地下トンネルで渡るにも子供の通学が
とても心配なため、高架化または地下化してほしい。

○ ・五日市街道などの狭い幹線でも自転車ナビマーク・自転車ナビラインがあり、かえって危ない。
すぐに車道を広げられないなら、代行手段を検討すべき。
・バスで市の横方向の移動が困難。解消してほしい。
　無理に一筆書き路線で対応するのではなく、降車後1時間以内乗換可能パスなどを    バスと協
議して発行し、碁盤目状に走らせるなどの対策を。

○ 歩道が広い場所が多くて歩きやすいです。ただまだ歩道が狭くてベビーカーや車椅子で通ったらす
れ違えない場所も多々あるので、油断して通ると困ることがあります。また、全体的に街路灯が
あってありがたいのですが、古い白熱電球のところは暗くて少々怖いです。ですが全体として、樹
木管理や道路管理をこまめにやっていただいたり、道路上の構造物の修理や設置もしていただいた
り、困ったことをお伝えしたらすぐに対応していただけて大変助かっております。

○ 救急車搬送の音の制御。国のルールならば調整を。

○ 夜中でなければ治安のいい街で問題ないと思う。

○ タバコの吸う部屋が個室じゃないところがあること。

○ 歩道の整備をして欲しいです。市役所周辺エリアの歩道のアスファルト凄いですね。
地中の木の根っこが盛り上がってアスファルトが大きく膨らんでます。そういったところは直して
欲しいです。

○ 駅前など、シルバーさんの見守りがあるだけで、地域の安全が担保されているので、こうした活動
をこれからも推進して欲しい。

○ 電柱や電線が地下埋めになるとよい。通学路だが電球が少なく夜暗い場所を改善して欲しい。

○ ヘルメットやGPS購入助成施策は素晴らしい。

○ 花粉症対策を希望します。

○ とにかくサンサンロードのスケボーをきちんと取り締まってください。せっかく魅力的な場所なの
に、スケボーのせいでそれが台無しです。夜間でも平気で滑ってます。スケボーをできる施設を作
るのであれば、周辺環境への配慮やそれを守るための整理をすべきです。また、タバコも問題だと
思います。歩きタバコや公園でのタバコ。昔に比べたらかなりましになったとは思いますが、それ
でもやはり目につきます。スケボーと同じで、競輪やパチンコなどの喫煙家が集まりやすい場所が
あるのだから、きちんとルールを作って整備して欲しい。ただルールが存在しているだけでは全く
意味はありません。ルールを守る人たちであれば、とっくにスケボーもタバコの問題も解決してま
す。ルールがあってもそれを守らない人たちが相手なのですから、それなりの厳しい姿勢を市とし
て示してください。クリーンな立川を目指して欲しい。

○ ループをよく見かけるようになったが怖い。交通安全に気をつけて運転してほしい

○ 玉川上水の古枝が良く落ちていて落下時に子供達に当たってしまうのではないかと恐れています

○ 立川駅南口で鳩に餌をあげている人がいて大変迷惑

○ 一人暮らしの高齢者が多くなっているので安全を確認していける仕組みがあればと思います

○ 歩いていると道路があちこち補修が必要なところが多いと感じます。歩きにくく、大きなくぼみな
どとても危ないと感じるところもあり、年単位でそのままなので何とかならないかなと日ごろから
感じています。
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○ ボールを使える公園を増やして欲しい。コロナが落ち着いたにも関わらず、放課後の校庭解放がさ
れてないため、子供達はボールで遊ぶ場所がありません。家の前でボール遊びをしていると、近隣
の年寄りにはうるさい！公園でやれ！と怒られる。公園にはボール遊びを禁止する張り紙。禁止と
書いてない場所であっても公園が小さ過ぎるため、投げることさえできない。公園の近隣の家の年
寄りはここで遊ぶなと注意しにくる。昭島にはボール遊びができる広い公園があるのに、私が住ん
でる地域にはない。小さい公園は本当に役に立たないのに数だけある。とりあえず小さい公園作っ
ておけばいい感が否めない。子供は行き場をなくしてます。

○ 安全に対する対応が見えない

○ いざ震災になった際に物資がすばやく供給されるような備え、施設が整ってほしい。

○ 道路に突き出ている枝が危ないので、切っていただけると嬉しいです。

○ 犯罪件数は突出して高いわけではないとおもいますが、質の悪い残忍な事件や、子供に危険が及ぶ
リスクのある事件やいじめが立川市では起きているように見えます。デジタル化を進めつつも、安
心して子供達が成長できる環境作りを期待します

○ モノレール泉体育館駅の駐輪場に植えてある木が高いため、非常に見通しが悪い。自転車、歩行者
ともに人通りが多いため、企業名横の道と泉体育館駅出入口前の道の合流地点はかなり危険。木を
低くするなど、対策をしてほしい。

○ PFASの問題を知ってから、水道水や農産物を摂取するのが怖くなりました。水道水は料理に使わな
くなったし、地場産物は買わなくなりました。健康への影響がとても気になります。安心して水を
使えるようになったらいいなぁと思います。

○ 立川駅で行われているおそらくホストの勧誘や、立川駅北口で歩道に広がっている居酒屋の勧誘に
不快感を感じる。

○ 古い団地が多いが、階下で火事が起きたらどのように逃げたらいいのでしょう？

○ 箱物の大きい事業が多い地域なのでそろそろ細かな環境整備をする時なのでは

○ 信号がない渡りづらい横断歩道が多すぎる。路地を車が平気で高速で走っている。

○ 家の前の道がひび割れてきたことを誰に言えば直してくれるのかが分からなくて困ってます。誰か
が市に言ったら直してもらえるものでしょうか？その際には立ち会いとかするものでしょうか？

○ 大型商業施設名は安全な散歩道で整備されていてとても好きです。
駅前も含めて樹木の剪定が行き過ぎていると思います。切りすぎてかわいそうです

○ 安全な町作りのためには競輪場、場外馬券場を撤廃することだ。　　　　　　のような町作りは賛
成できない。

○ 道路環境の整備をお願いします。自転車用のマークを書けばいいというものではない、と感じる道
路が複数あります。特に、立川通り、バスの通行量も多い中、車道を自転車で走るのは恐怖です。
立川第二中学校と自衛隊駐屯地の西側の道路の幅を広くする工事も速やかに進めていただきたいで
す。

○ すぐに対応出来ないことと思いますが、車の交通量が多い場所でも、歩道が狭かったり、自転車の
通行が大変そうだったり。通学路でも見通しの悪いところが多くあると思います。

83



（127件）

○ 60～70歳労働支援

○ 全体に良いと思います

○ 立川から熊谷に電車を走らせてほしい。

○ 南口から北口に抜ける路線の渋滞が頻繁にある。

○ 北口と南口で差がありすぎること。

○ 深夜、積算量の多い車の都道以外の通行を禁止してもらいたいです。子供が寝てから朝までの間、
住宅街をそれなりのスピードで通過しますが、音と家の揺れがかなりひどく困っています。

○ 南武線の高架を早く進めてほしい

○ 帯状疱疹のワクチンへの補助開始ありがとうございます（私は待てずに先に打ちましたが）。男性
へのHPVワクチンにもぜひ補助をお願いします。若い人の健康を守ることはとても大事。それか
ら、新型コロナワクチンも引き続き助成していただけないでしょうか。台東、世田谷、北、足立、
三鷹、狛江、などは既に予定されています。定期接種対象者と子供だけでいいので。私は慢性疲労
症候群の患者で、コロナ後遺症と同様の症状を、20年以上抱えて生きてきました。ブレインフォグ
や身体症状で進学や仕事を諦めざるを得ない、そんな状況におちいる人が少しでも減るよう市には
感染拡大防止に力を入れてほしいです。

○ 市内生産の流通が増えるといい

○ 引越してきたばかりでよくわかりません。すみません。

○ 大きな会社がないような気がする。誘致してみてはどうか。

○ 居住地域にはスーパーとコンビニしかありません。せめて農業の方々と交流できる機会があると地
域につながりが持てます。

○ 南口の駅周辺に大型スーパーと100円shopが出来て欲しい。

○ 28ｍ道路は絶対に必要ない。税金の無駄使いです。もっと必要なところに使うべきです。（子供や
高齢者、福祉など）

○ 西武立川駅北口の商業発展化

○ よく私にはわからないですが、私自身ハンドメイドをやっています。そういう手作りのものを売り
やすくできる場所、表現できるお店が近くにほしい。

○ 新しい住宅を安価で売り出し若いファミリーが定住しやすいように。

○ ホテル名の閉館など寂しい状況も感じますが、多摩の中核都市として発展してほしい。

○ もっと詳しく知りたいです。

○ 榎戸弁天のバス停の歩道が狭く、バス停で待つのも大変です。道路もまん前なので危ないです。何
とか待ち合いスペースを確保していただけないでしょうか。

○ 旧奥多摩街道のバスが少なすぎて高齢者の方が困っているように思います。くるりんバスのような
のを、もう少し走らせたらいいと思います。

○ 駅前の交通整備を早く進めてほしい。駅から大型商業施設名や大型商業施設名へ行けるバスがほし
い。

○ 店舗名の誘致、災害医療センターの近代化

○ 買い物したくなるような街づくり

○ くるりんバスの運行について、常時見直して    バスと協議申し入れを行ってほしい。高齢者が
もっと外出して健康維持も図れます。

○ 農業用地が住宅化したり、放置されている土地があったりして問題だと思う。市営の公共墓地が
あったらと思う。

○ もっと、道路を整備して欲しい。運転しづらく、渋滞が多い。

○ ライフライン等の計画、都市作り等は相当に苦労が多いと思うが、50年100年先を見透して検討し
て欲しい。僭越ながらお願いいたしたく思います。

○ アスファルトの整備

○ 西武武蔵砂川駅周辺道路整備が進んでいない、信号機がない、情報がわからない。

○ くわしい情報を発信して下さい。

○ デパートやホテルの閉鎖はとても残念です。海外から帰ってくるのもとても大変です。（特に仕
事）リムジン＝ホテル名が便利でよかったです。

○ 駅周辺にパチンコ店が多く、小学生などの塾の近くにもあり、とても気になります。意外に高齢者
が寛げるレストランや休憩する場所がないです。全ての年代の人々が憩える場所がないです。大型
商業施設名はどちらかといえば若者向きです。素敵な場所より皆が癒される場所が欲しいです。

○ ・警察による防犯パトロール　・住民の防犯意識を高める活動　・教育施設の充実化　・文教地区
を目指す条例　・地域安全センターの設置（増設）　・すずらん通りに交番新設（モノレール立川
南駅周辺）

(68)「都市基盤・産業」について
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○ 住みやすい街づくりをして人口を増やす。

○ 都市計画道路反対です

○ 立川駅周辺の渋滞を解消してほしいです

○ 早期に南武線の高架を作っていただきたい。都市計画では随分前から予定されているが、本当に実
現するんでしょうか？

○ ・くるりんバスについて、住まいから直接立川駅に行くルートがいつの間にか消えていた。ルート
を立川駅を基点として組んでいただきたいと希望している。
・近隣の他の市に比べて自転車レーンが狭く危ない道路が多いように思います。歩道と一帯型(？)
のレーンももっと広くもっと多いと有難いです。
・高齢者をもっと産業等に活用して下さい。

○ 地産野菜（人参、ブロッコリ等）を半分以上収穫しないで畑に放置し廃棄されています。処理する
前に幼稚園や保育園に無料で提供された方が体験学習にもなり子供達も喜ぶと思います。最近物価
高に敏感な主婦の意見です。

○ 各種スタートアップ企業への優遇・支援・育成などで、立川市の独自性を創り、将来性を期待した
い。若い市長、メンバーに期待しています。

○ モノレールの終電を遅くして欲しい。歩道を整備して欲しい。

○ 地元企業が頑張っているなーと感心する。

○ 人口が増加したためか大きなスーパーが多くなり、年寄がちょっと買い物に行く店が無くなり、買
い物に行くのが大変です。

○ 昭和記念公園のプールの復活、もしくは別のプール産業

○ 立川産大好きです。無人販売を含め「ここにあるよ！」と分かりやすくなったらもっと購入できる
のにと思います。

○ 多摩地域の発展をリードする立川市となってゆけるとよい

○ わからない。

○ 店舗名を誘致してほしい

○ 働く人の生活が脅かされるような社会でなく、子どもも若者も壮年者も高齢者も「生きがいをもっ
て住みたい市」をめざして、助け合い（やってもらうばかりでなく、自分も何か人のためにやる）
笑顔の人達が住む立川市となったらいいな。思っていても行動できていない人達も沢山いると思う
ので、コミュニティ意識を広げたい。

○ 動物とふれ合える施設や保護施設などがあるといいと思う。動物、植物がふれ合える、老人ホーム
があればいいなぁと思う。地震が来た時の準備が足りていないので、訓練やデモンストレーション
などができるようにしてほしい。

○ バスの本数を増やしてほしい。

○ 立川駅前の整備、地下の活用。競輪場のカベがきたない、美化を何とかしてほしい。

○ 立川北口に大型商業施設名が出来て「モノレール」「大型商業施設名」と街が楽しい、活気を感じ
る。

○ 西武立川駅までに、農地が多く遠回りになるので、道路の整備をして欲しい。危険な道路を再検証
し、横断歩道等の設置を検討してほしい。

○ 立川の物価が高く、外出しても駅前で外食は大変です。立川に遊びに来た人の価格設定です。ラン
チ代が高いです。

○ 昭和記念公園はとてもいいと思う。

○ 立川共済病院から西国立駅までの間、工事中が多い。近隣の人はどういう建物店舗が出来るか判ら
ない人が多い。やはり広報などで細かい説明とPRが必要と思うのですが。

○ 南武線の高架化期待しています。羽田空港直行の南武線も実現して下さい。

○ 将来の計画をきちんと策定して、土地や市民の楽しい生活を保障する市政を！

○ 企業名に頼りすぎていて逆に不安。もっと小さなお店や個人店、中小零細会社の体力が増進するよ
うな補助をしてほしい。

○ 立川競輪は設立時、立川市政に役立った。今はどうなっているのか！

○ 住宅が増えてきているのでバス（大型）を運行して下さい。

○ 35年前とくらべ、駅、モノレール、昭和記念公園など、変わって来たことを見てきました。町づく
りとして皆様が取り組んでくれたことに、ありがたく思います。ありがとうございます。立川に住
めた事に大人になった子供達と良かったと思っております。

○ JR立川駅周辺に百貨店・家電量販店など集めてぺダストリアンデッキで往来を促進するという方針
は正しいと思う。大型商業施設・百貨店・駅前商業施設名が存続できる環境を維持してほしい。

○ 道路が狭い。自転車利用の方のマナーがなっていない。

○ 道路を広くする、公園の数をふやしてほしい。鉄道のアクセスは良いと思うが、立川駅に集中して
しまい（乗り換え等で）混雑したり、人身事故の際、被害が大きいのは困る。

○ 動物園がほしい

○ バスの本数が少なく、西砂方面は誠に不便

○ 産業の発展ばかりでは味気ない街になってしまう。古き良き時代を残しつつ都市開発をやってほし
い。
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○ みのーれの情報がもっとほしい

○ スポーツの街にもなれたらいいと思います。プロバスケットボールチーム名応援しています。

○ 地元に根付く企業があり安定していると思います。

○ みのーれ立川はよく利用しています。地元が東京ではないので、なにかお土産になるような立川名
物があればと思います。そしてそれが気軽に買えればと思います。みのーれにもくるりんやうどら
関係のものがあれば嬉しいです。

○ 南北の道路を増やして渋滞解消

○ 立川駅南口の真下が公衆トイレだから、通る度にいつも下水の臭いが気になる、体調によっては気
持ち悪くなる
南口のスーパーが店舗名しかなくなってしまったので、もう一つくらい新しいスーパーがあればい
いと思う

○ 車道に自転車交通の表示があるが、道が狭くて怖い。

○ 南武線高架化に合わせた西国立駅周辺の再整備事業の推進を加速してほしいです。街の賑わい創出
にはインフラ整備が不可欠だと思います。集客力のある施設を誘致すべきだと思います。西国立駅
の錦町側にも改札を設置してほしいです。市内道路において電柱により歩道が狭くなっている箇所
が散見されるので無電柱化を進めてほしいです。

○ 今後もっと開発が進むのだろうと予想されますが、同時に立川駅の渋滞緩和を図っていただきたい
です。

○ 本当はサッカースタジアムを作ってプロサッカーチーム名を招致してもらいたかった

○ バリアフリー

○ 立川西部の都市基盤も整備してほしい

○ インフラの保全は余力のあるうちに計画的しておく必要があると思います。老朽化した都市基盤の
改修計画は十分されているかもしれませんが災害時など予想外の事態への対応方法なども余裕のあ
るうちに計画しておく必要があるのではないでしょうか？

○ 多様なベンチャー企業が誘致出来る様な試みして欲しい

○ 砂川地域の開発に力を入れて欲しい

○ 五日市街道やその周辺の歩行者用道路がとても狭く、また段差も激しく大変危険。半世紀前から全
く変わっていない。五日市街道はトラックなど大型車両が沢山走っているにもかかわらず、自転車
レーンの整備も無く、安全のためには自転車で歩道を走らざるを得ない。その歩道すら前述の様に
大変狭く、歩行者にも自転車乗りにも大変危険な状況である。また十字路に信号が無い所も多く、
子供が飛び出してくることも多く大変危険。西砂地区の交通の便は40年前からほとんど整備されて
いないと感じる。通勤時間帯、特に早朝にバスの便が無く困っている。

○ 公営ギャンブルに代わる税収の確保、誘致。

○ 舗道のアスファルトについて
せっかくの綺麗なレンガ舗装も壊れていて、補修されてない状態が長いのをよく見ます。そういう
のを見るたびに、手間とコストがかさむのであれば、別の材質、材料は他にないのかと思います。
貝殻や廃棄物から道路を作る話しをTVで見ました。もっとローコスト、ローメンテナンスのものが
あり、検討可能であればお願いしたいです。
街路樹スペースについて
狭い舗道をもっと使いにくくしているのが街路樹スペースだと思います。もう根が地表に出てきて
アスファルトを破壊する心配のない所は、埋め立てていただけるとすれ違う時も余裕だし、見苦し
い雑草も減るかと。

○ 産業的にも盛んなイメージがあるが、近年、新型コロナの影響が大きいのかホテルやデパートが無
くなる事は残念過ぎる。極端に高級感が高くても困るし、ビジネスライクになるのも困る。

○ 立川といえば「うど（農産物も採れる）」というイメージが一昔前より広まっているように感じま
す。農業も、最先端のサービスも充実している街として進化していくことを期待しています。

○ 西砂地区は農業が盛んであり、良いことだと思う。しかし、地域の人口が増え、商業施設や文化施
設が足りないと感じる。スーパーに行くにしても最寄りの店舗は全て市外にある。自然が多い良い
環境ではあるが、この先高齢になり車が運転できなくなった時、バスも少ない状況で充実した生活
や学びができるのかなとかんがえてしまう。西武立川北側の開発がもう少し進んだらと切に望む。

○ 玉川上水駅は、2つの路線が乗り入れている上、大学や高校もあり、利用者も多い。駅ナカを作っ
たり玉川上水ロータリーあたりに商業施設を充実させて、魅力ある駅周辺にして欲しい。病院、銀
行も今ひとつ少い。

○ 多くの産業、起業ハブなど、立川の立地と支援、強みを強力に発信して魅力を高めることが肝要。

○ 今後もアニメやドラマの舞台としてPRや、大型商業施設名周辺や昭和記念公園で音楽、アート、グ
ルメ、アニメ関連など様々なイベントを開催してほしいです。
駅伝予選シティマラソンの他にも、低迷している競輪を盛り上げたり、自転車ロードレースなども
あったらいいなと思います。

○ 子供料金の設定をもっと安くしてほしい。子供の数が多くなると色んな施設にいくのも費用面で大
変。バス代も小中学生くらいまでは無料にしてほしい。もしくは、シルバーパスのようなものをそ
うせつしてくれてもよいのでは？と思う
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○ ウド以外の特産物のアピールが足りない。

○ 企業名とJRと昭和記念公園におんぶに抱っこ。民間が頑張っているだけで、特に行政が努力をして
いるようには感じない。その上でもっと立川ならではの基幹産業や、住みやすい街づくりに注力す
るべき。人口が増えなければ税収も上がりません

○ 立川駅周辺は充実してきていますが、周辺から先は買い物ができる場所が少ないのでスーパーが
もっと増えたら嬉しいです。また空き地が多く、今後どうなっていくのかを教えて欲しいです。

○ 立川は多摩地域の中心と思っているが、大手企業でも立川にお店展開がないことがある。積極的に
企業店舗誘致をして、もっと立川を便利な多摩地域の中心都市に発展させて欲しい。

○ 空き家、廃屋の持ち主に処分　改善するように積極的に働きかけてほしい

○ 立川市が商業都市になるのが良いとは思わない。農地を含む緑地・公園等を維持拡充し、安全で住
みやすい街づくりを望む。

○ 昭和記念公園で沢山イベントやって、税収を増やしてください。

○ 未来に必要だと思うことを産業にできたらいいなと思います？

○ 企業誘致に力を入れて、市の財政をさらに安定させてほしい。

○ 電線の地下化を早急に進めてほしい。景観、安全面で必要だと感じる。

○ これといった産業がわからない

○ 中央線の高架下の無駄に遊ばせてる土地がもったいない。多摩川沿いのサイクリングコースも途
中、よくわからない汚い家があるせいでなぜかサイクリングコースが途中で一般道へ出なくてはな
らなくてよくない。あそこの汚い家たちを整地してまっすぐなサイクリングコースにして欲しい。
道路もクネクネしていて車が狭い路地を抜け道として使うので国立市のようにまっすぐした道路に
して欲しい。

○ ・立川駅付近、玉川上水駅立体、大型商業施設名付近の渋滞の解消策を検討いただきたい。
　立川駅を挟んで南北方向にもう1本、高架橋かトンネルが必要。（モノレール下付近か南北道路
延長線上か。下記ICとうまくつなげれば経済効果も大きいはず）玉川上水立体も2車線化を検討す
べき。（下りだけならすぐにできるはず）
・各高速道路ICへのアクセスが均等に遠い。立川市だけでは難しいかもしれないが、例えば甲州街
道駅付近にETCランプ開設を働きかけられないか。

○ 地域産業が多くて充実している自治体という印象なのですが、子育てをしている身では地産商品よ
りも安価な商品の方を選んだり、大型商業施設やチェーン店ばかり選んでしまうので、あまり地域
産業に触れる機会が無くて残念という気持ちもあります。

○ コトリンクの１階はいつも賑わっている。

○ 産業の活性化に期待します。

○ これまで、前市長では、事業者に対するサポートが、かなり冷えていたと思います。新しい事業や
チャレンジ・販路拡大を目指す事業者に、サポートがあると助かります。

○ 立川駅近くの渋滞が改善されると良い。その他は良い。

○ 立川駅北口東橋交差点付近の慢性的な渋滞解消を望みます。未来センター・市民会館等へ市北側
（砂川町地区など）からのアクセス向上（くるりんバス等）

○ ここはあまりよくまだわかりません。

○ 南北のアクセスが悪すぎる。緑川通りの踏切渋滞がひどいと200メートル進むのに数十分かかる

○ 大型商業施設名継続願います。

○ モノレールの町田延伸を急いで欲しい

○ 中小・零細企業にたいする補助事業を増やして欲しいと思います。また、それらに関する告知もあ
まねくお願いします。

○ 立鉄中付第２号線の道路橋整備が進んでいない。工事手法などを変更する、工事予算を時価に合わ
せて適正に積算するなどを行い工事を進めて欲しい。

○ 地元業者優先

○ 現時点では大手企業が進出しているのは主に駅前ですが、道路や山林を整備することと、近隣での
労働調達が可能な状況となれば、近隣の市区町村と比較し、広い面積でのビジネス活動のチャンス
があるように見えます
若い世代や子育て世代の「移住しやすさ」「暮らしやすさ」を意識した政策とともに、移動のしや
すさや渋滞回避、地主と連携した農業用地・未使用の土地の活用、など住居エリアの再開発の検討
価値もあるように見えます

○ モノレールの初乗り運賃が高い。JR相当にしてもらえると助かる。

○ 商業施設が充実していて、時々イベントもあってとても楽しく生活できています。

○ 近隣の農家の野菜はよく買っていて、家族の健康管理にもとても役立っていて、助かる

○ 昭和記念公園付近から市役所、企業名にかけて道路が広く、住みやすい

○ 公営ギャンブルがダメなら時代に沿った物に投資する頭の切り替えが大事
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（113件）

○ 下肢障害４級だが、通院に必ずタクシーを利用する。タクシー券の交付をしてほしい。

○ 健康診断をもっと手軽に利用できる（費用も含め）

○ 高齢者の通院の際のタクシー券発行

○ 学習館等高齢者が多くなった今、トイレの洋式化の改善が必要に思います。

○ 障害者の移動支援を通学時にも使えるようにしてくださり、ありがとうございます。ようやく他市
に追いついたと思います。障害者への就労、暮らす施設・就業時間外の居場所について、ぜひ推進
させてほしい。

○ 高齢者への支援も充実してほしいです。補聴器購入の補助金など。

○ 高齢者、障害者、子育てなどのサークルがあるようですが、もっと少人数でのサークルを立ち上げ
る時の支援が少なすぎる＝場所、費用の支援

○ 市民に健康診断や人間ドックを義務付けてほしい。またそれらの無料化、補助などの制度、DMなど
でのお知らせ等を充実してほしい。

○ 障害者や高齢者にやさしい町になるといい（買い物などのお手伝いボランティア）

○ 高齢者一人住い、障害者たちの病院、買物（食料）の足が欲しい。ボランティアで協力してもらう

○ 引越してきたばかりでよくわかりません。すみません。

○ 年金から介護保険が天引きされていますが、介護保険について良く分かりません。

○ もっと大々的にPRして欲しい

○ より良い福祉を期待しています。

○ 身近に相談できる場、システムを整えてほしい。

○ 私の周辺で孤独死している人が数人、個人ではどこまで関りあえるのか、市の一人住まいの人への
訪問が手ぬるい。

○ 障害のある子供に対しての福祉の制度や支援などの相談ができるところ、利用できる場所の情報や
手続きなどもわかりやすく教えていただけたらいいなと思います。

○ 良くしてもらってます。私が今、社協の方と上砂地域で不登校の親でも子でもいいからお話しでき
る場所をつくりたいとお話ししています。

○ とても充実しています。

○ 高齢者が一定の運動をしたらポイントになるようなしくみ（病院に使えるような）

○ 市民便利帳の葬儀（P102）の下部「企業名」は市営と紛らわしい。掲載箇所が不適切。友人の話で
すが、市営葬儀をしたいと思っていたのに、業者に誘導されて想定外の出費となったとのこと。市
民に不親切な仕打となっています。

○ 歩いて行ける所にクリニックがほしい

○ 高齢になっていく中、福祉のサービスは不安があります。

○ 前りつせんガン対策をお願いしたい。検診を実施してほしいです。

○ 高齢者を最後までお世話していただきたい（一人暮らしのため）（切望）

○ 健康保険の補助をもう少し手あつくしてほしい。

○ 市報を見ても、子供やその親のコミュニティはいっぱいあるけど、66才の私も外に出て参加したい
と思うような物があれば！と思う。

○ 高齢者のリハビリや軽い運動ができる場所を受付も簡単にして増やして欲しい。手続きなどが多す
ぎる、だから家族が犠牲になる。

○ 高齢者や障害者にやさしい町づくりをしてください。

○ 現在、健康ですが思いつきません。

○ 益々の高齢社会ですが、各自が対策する必要があるのではないでしょうか。国や市が何かをしてく
れるようなマスコミの報道（孤独死とか）もいきすぎではと考えます。福祉施設より共同墓地対策
もありではないかと思います。

○ 家の周辺にも高齢な方々が多く、もっと市の方からも何らかの形での無償での見守るサービスが
あったらと思います。あくまで強制的なものではなく、もっとフランクに困っている事や不安なこ
とを聞いてあげてほしいです。ご近所の方々はよく見守るようにしておりますが…

○ これから関わっていくので充実してほしい。

○ 国際交流、多文化交流（外国人が日本人に母国語などを教えたり、その逆も、教室を通じて交流で
きる活動広場ラウンジのような所があってもいいと思う）

○ 健康診断が受信出来る施設を増やして欲しい。

○ 現在はほぼ健康で、普通の生活が出来ているが、動けなくなった場合の不安は大きいです。

○ 後期高齢者の保険料等、収入の無い方が多いと思います。医療にも負担金がかかります故、税金等
軽くなると皆喜ぶと思います。

○ 高齢者への補聴器の補助をお願いしたいです。

(69)「福祉・保健」について
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○ 選挙の際、高齢者は会場まで行くことができないので地域ごとにマイクロバスの運行が有れば助か
ると思います。午前一回、午後一回都合が良い方に行く事ができると思います。

○ 有り難いと感じている

○ 高校生まで医療費補助本当にありがたいです。

○ 一人暮らしで高齢化してくると、病気で通院できない時があります。訪問診療をやっているか、か
かりつけの病院がNOの場合、地域の情報がほしいです。

○ “子ども”の手厚ばかり目立つ。高齢者への福祉の周知が少ないことに介護を始めた今思った。ケ
アマネージャーさんも役所の方と同じ。

○ 保育園の待機児童が多い。つまり、保育園が少なく保育士も足りない。→保育士の給料をあげては
いかがでしょうか？

○ 妻は健康の為運動をしたいと言っているが、立川駅北口から居住地の高松町周辺には施設がない。
有料の民間施設では年金暮しには負担が重い。近くに毎週利用できる場所が有ると良いのだが…

○ 大人の歯科、診療費を１割に負担にして欲しい。

○ 「ゆりかごから墓場まで」という言葉がありましたが、どの世代にも優しく前向きになれる方策を
共にさぐっていきたい。

○ 無償で入れる老人ホームを作ってほしい。お金がかかりすぎです。

○ 健康保険料が高すぎる為もっと下げて欲しい。

○ 充実してほしい

○ 今は自分の身のまわりをきちんと出来るが、動けなくなったらどうなるのか不安である。介護の世
話にならない様に元気で過ごすことが目標です。

○ タクシー、ガソリン助成金について、都内全体で使えると便利だと思う。また、個人タクシー
（ちょうちんマーク）には、券の使用を拒まれたり、いやな顔をされる時がある。バスでも使用で
きるようにして欲しい。

○ 人間ドックの料金を安くなると良い

○ 健康フェスティバルは毎年楽しみです。

○ 障害者の居場所作りに青春学級がありますが、もっと軽度の人達も参加出来るよう人数枠を広げ、
楽しめる場を作って欲しいです。

○ 金銭的に有料老人ホームに入居出来るとは思えないので、訪問介護施設や老人施設等を増やして欲
しいです。

○ 社協の役割が増大しているのに、人も足りていない、お金も足りていないと感じる。ますます高齢
者が増え、社協の必要性が高まる事がわかっているので、何か市でもサポートできるようになって
いるのか？

○ 持病がある方への病院の送迎のサポートを望みます。

○ 公共手段のない地域の高齢者のためのマイクロバス運行など、日々の通院や買い物のための乗り合
いなど

○ 低所得層に対しての対応に配慮を。食事にもことかく人がいる。福祉の充実を期待します。

○ 私は７７才ですが、これから先、生きるお金が足りなくてどうしたら死ぬことができるか考えるこ
とがあります。悲しいです。

○ 都営住宅には高齢者が多く、訪問看護や医療の車の駐車場が必要です。家族が見守りに訪れる事も
多く、訪問者専用駐車場を設けるべきだと思います。

○ 「新型コロナ感染症について」５類になったことで、市役所やスーパー等で、お客にノーマスクの
方が増えたこと。同居家族に高齢者がいるとやはり気になってしまいます。

○ ノーマライゼーションを目指したまちづくりをお願いします。

○ 病気の子どもがいるため、私自身（母親）具合が悪くなるわけにはいかず、日々、緊張感の中で、
生活しています。家計のこともあり、仕事にも出たいが、子どもの体調、自分の体調維持で思うよ
うに働けない事も現状です、母親をサポートしてもらえる何かや金銭的な援助を検討していただけ
るとありがたいです。

○ 立川駅周辺の医療機関は充実していますが、住んでいる砂川地区は少ないため、子供が発熱した時
など受診に苦労しました。クリニックモールの誘致などはできないでしょうか。

○ 子育て～現役世代に目に見えるような予算を使っていただきたいです。
昭和記念公園のプールは早期の復活を希望します。

○ 子供が未就学児の頃は健康相談など利用していました。医療費助成は助かりますが、その事で財政
は圧迫したくないので、「別に200円くらいなら払っても…」という気持ちもあります。

○ かかりつけ医とすることができる小児科クリニックが少ないように感じます。

○ 体操教室や、子育てサロンなど、取り組みがされていて良いと思います。健康フェアなど、楽しみ
にしておられる方も多いと思います。
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○ 障害者の雇用?就業関係のサポート機関の充実。というか、ちゃんと活動しているのかしてくれて
いるのか見えないです。軽度知的障害の娘が「事業所名」さんで支援学校を出てからお世話になっ
ていますが以前の担当の方は、会社訪問前に会社に伝えたいことを聞いてくれ、訪問後会社での様
子?会社からの評価を知らせてくれたりとしましたが担当が変わってからすっかり何も連絡ないで
す。娘も会社に訪問していても特になにもないようです。契約している意味があるのか考えて悩ん
でいます。ほかに良い支援センターがあったら市で紹介して欲しいです。見える支援が欲しいで
す。

○ 日本人に手厚い対応をしてもらいたい

○ バリアフリー

○ 医療証制度に非常に感謝している。

○ 精神障害者向けの施設の充実を期待している

○ 西砂地区について
付近にスーパーや医療機関が無く、非常に不便。車や自転車が運転できない方の場合、徒歩での移
動は非常に大変。ネットを使えない高齢者は買い物難民になってしまう。最近始まった配達事業者
名のロボット配送の様な、ロボットを使った配送サービスや巡回医療、移動スーパーなどを考えて
みては如何だろうか。

○ 2点述べさせて頂きます。
1.高齢者の足の問題、例えば食料品の買い物、通院など、大事な用を週に２度か３度、出向きたい
時に足が確保出来ない。公共交通機関が頻繁に利用出来る環境であれば、それを利用して目的が達
成できますが、公共交通機関の便数の頻度が必ずしもこの地域では多いとは言えません。そこで、
これに代わる乗り物、例えばshare rideや乗合自動車、乗合タクシーが低料金で利用できる仕組み
が立川市であったらいいなと思います。今後高齢者が増加傾向にあるさなか足の問題は深刻です。
真剣に対策を検討して頂きたい。　立川市はこのくらいがちょうどいいが良いかもしれませんが、
時と場合、またその地域によってはどうでしょうか？　立川市に住んで良かった、また立川市に住
んでみたい街作り、立川駅周辺だけの開発ではなく、バランスの取れた魅力ある街作りに変革して
欲しいです。
2.西砂町、一番町の地域に体育館がないのは残念です何故でしょうか？　何かこれと言った理由が
あるのでしょうか、あれば納得できる説明が欲しいです！
この地域は昼間の時間帯に自由に屋内で運動を行う場所がありません。それを実現するには、泉体
育館や柴崎町の体育館まで足を運ばなければなりません。遠すぎます！　西砂町は近年では他地区
からの転入が多くなり、人口も増加傾向にあります。何とか実現して頂きたい。偏りのないバラン
スの取れた市政を推進して頂きたい。

○ 帯状疱疹ワクチンを無料化してもらえるとありがたいです

○ 福祉、保健に関して、差し迫る課題は感じていないが、年齢的にこれから福祉のお世話になる事を
想定して行かねばならないと思っているので、より現状を知っておかねばと思う。

○ 耳鼻科、皮膚科が近くになく困る。

○ 生活保護の審査を厳しくして欲しい。一生懸命低所得でも働いている人が報われない。

○ ウェルビーイングなまちづくりを企業名のみならず、行政、交通事業者、教育機関等と築き上げる
ことが大切ではないでしょうか。

○ 精神障害向けグループホームが少なく、発達障害の特性に配慮された設備のグループホームや
ショートステイ施設を作って欲しいです。

○ 健康ポイントに何度も申込みをしているが利用できたことがなく残念。市民はみな税金を払ってい
るのに特定の人だけしか利用できないのはいかがなものかとおもう。

○ 福祉、保健についてはあまり思うことがなく、発信を増やしてもらえればと思います。

○ コロナ禍のとき、コロナ予防接種の予約がシステム化されていて予約が取りやすく、他の自治体に
お住まいの方から羨ましがられました。今後も市民に優しいよりよいサービスをお願いしたいで
す。

○ 高校生まで、医療費完全無償化でありがたいです。

○ どんな人でも対等に、差別なく生活できる街になりたい。

○ 成人者向け健康診断が充実していて、定期的に呼び掛けがあったりして「行かなければ」と注意喚
起してくださるのもありがたいですし、比較的安く受診もできるので、そういう機会があるのはあ
りがたく思っています。

○ 小学生の病院受診料が市長が変わった瞬間に無料になって本当にありがたい。酒井市長が当選して
本当に良かった。

○ 子育てのことと同じですが、さまざまなサービスを連携してほしい。

○ 内容によっては持病持ち(がんとか重病の場合)の方にも障害者同様のサポートがあってもいいと思
う

○ ・家族に障害者がいるが将来が不安。安心できる施設や支援の充実をお願いしたい。また、障害者
のみになってしまった場合に、寄り添ってくれるサービスが欲しい。（言えばある程度対応してく
れるのではなく、細かい事でもすぐに相談できる（親代行のような）サービスがあると嬉しい）
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○ 子どもの福祉については施設などは多いが、質の問題や、実際には全然空きが出ずにサービスをな
かなか受けられない現状もある。発達障害の子を受け入れられる体制の公立の幼稚園ができたらい
いと思う。現在は公立の保育園含め、受け入れられはするが…もしくはギリギリまで様子を見て受
け入れるか決めさせてもらう、という対応なのが現実だと感じる。療育園であれば空きが出るの
か、幼稚園には受け入れてもらえるのかわからず、気持ち的にしんどい思いをした方、している方
がいる。

○ それなりにいいと思う。

○ もう少し、保健施設が駅近(交通手段が取れやすい場所)だと助かります。例えば、土日診療・幼児
の健康診断などは、駅前の施設に出来るとか。

○ 子宮頸がんワクチン接種の男女共無償化を望みます。

○ 福祉について
他市に比べて優しくないというお話を聞きます。18歳の壁、生活介護に2箇所通えるように願いま
す。公費負担の装具等の緩和、自宅と学校でも作成可能にして欲しい。ヘルパーさんの高齢化につ
き、お風呂介助のサービスが受けられない。
移動支援について
余暇活動の受け入れを行っている事業所が殆どない
ショートステイについて
預かってもらえるショート先がない。レスパイトはありがたい

○ 眼底検査も無料検診項目に入れて欲しい

○ カルシウム不足と騒がれている割には、簡単に確認できる所がない→すぐ測れるように設置してほ
しい

○ 生活保護受給者を減らす方向へ対策してほしい。

○ スポーツジムなどの健康推進施設を作ってほしい

○ 満足してます。

○ 国保を下げて欲しい。生活を圧迫し過ぎている。

○ 不妊治療や子育てに関する支援金を出すなどしてほしい。

○ がん治療の副作用で脱毛した際のウィッグ購入のサポートが立川市にもあるのか、東京都の一覧表
に立川市が載っていなかったので、わかりませんでした。もしあるのであれば、広報していただき
たいし、ないのであれば検討していただきたいです。高額なウィッグが必ずしも必要ではないの
で、ネットで買える4000円台のものが1つは買えるように補助があるといいなぁと思います。

○ 障害者の通所支援、移動支援の増加

○ 障がい者が必要な手続き(毎年更新が必要なものなど)を、駅前の出張所で出来るようにしてほし
い。真夏の炎天下の中、駅から離れた市役所まで移動しなくてはならない時もあり、体力的に厳し
い。駅へ向かう交通手段は充実している為、出張所で出来ると大変助かる。

○ 子育て、お年寄りには優しい町だと思います

○ 年寄りばかりでなく中年の対応もしっかりして欲しい

○ 誰でも通園制度？とかやってる場合じゃないと思う　保育園は園の子で精一杯です。職員の方、で
きれば市長！見学ではなく、保育実習に行ってほしいです！

○ 立川市の健康診断に、大腸カメラ（大腸癌、ポリープの確実な発見）、超音波エコー（血管内のプ
ラークの発見で大動脈解離の発見）ができる検診をしてほしい。これらの診断は65歳以上を無料化
してほしい。

○ 今年4月から長女が    学童保育所に通いますが、各自色鉛筆、セロハンテープ、折り紙、のりな
ど持参するように言われました。予算がないのですか？市内の学童保育所全てが同じですか？残念
に思います。
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（90件）

○ 特にありませんが、市長が交代したことで良くなることを希望します。

○ 立川で産まれたミニテニス。高齢化がすすんでいるので、若い人にもアピール、体験会等、たくさ
ん行ってほしい。

○ 立川市の市や民間などが企画・実行するイベント情報をSNSやHPなどのどこか1つの所で集約、カレ
ンダー形式などで確認出来るものがほしい。

○ 「行政経営」「コミュニティ」→わかりやすく書いて下さい、意味が理解できない

○ 引越してきたばかりでよくわかりません。すみません。

○ 立川中心地まで距離がありすぎて、イベントや行事に参加しにくい。また、予約の申し込みをして
もすぐに満員になることが多い。

○ エリアに「西砂会館」がありますが、私にとっての利用メリットが分かりません。西砂図書館、西
砂連絡所はよく利用します。

○ 一部の住民だけのものに、全体に理解されてないと思う

○ 役所の人たちはどうしてあんなに横柄で聞いた事しか答えられないのですか？「こんなサービスあ
りますよ」と先をみこして発言できないのは役所特有と聞いたが改善の余地はあると。以前市長と
話そうにも参加したが、話せず、手紙を渡したとて、という状況だった。このたび市長が変わった
ことで、子育てや福祉が充実し市が活気づくのを期待しています。

○ 近くで簡単に参加できる場所があればと思います

○ 一般市民の幸福を柱にしている現・市政の方針を大切にし、具体的な取り組みを推進してほしい。

○ 市は老人会等、活動に補助金をばら蒔いているように思う。元気で動ける人の楽しみに使い、使い
方に？（疑問）多々ある。チェックなし。それよりも外出が自由に出来ない人に話し相手等、派遣
する人に経費を使ってほしい。

○ 色々な性格の方などいるのでむずかしいですが、みんなが賛成することは少なく、この時代は特に
多様化があるので大変かなと思います。私自身PTAに２年間いて行動していると色々と出会いきっ
かけを与えてくれると思いました。主旨と違った答えですみません。
私はシングルマザー３人の子供がいて今、正に３人不登校です。国や市など助成金を頂き、とても
助かっています。そして私は今、色々な方がいるんだなと実感しています。主に不登校がいる家
庭。やはり隠してしまうので、不登校でも大丈夫だよと伝えにくいところがあります。私自身、小
さい頃、学生の頃、不登校ではなかったものの悩んだ1人で、今思うと発達障害だったと思いま
す。辛かったですがその経験があったからこその子供達に対しての接し方が多少理解できたのかと
思います。なんとかお伝えしたく書き込んでしまいました。※名前記載あり

○ 満足しています。

○ 市長はもっと市民の声を聞いて下さい。生きるのが大変な方々もたくさんいます。住みやすく行政
サポートも充実した立川市を望みます。

○ 自治会、老人会の活動参加して下さる方が減っています。会に入ってないと、なかなか孤立化して
しまう事多く、孤独化は地域でもあってはならないと思います。人とのつながり、大切さを感じま
す。市の寿教室はとっても良いです。

○ 気楽に利用できる会場があったらと思います。経済、健康についてのセミナーの開催をしてほし
い。

○ 現在の対策も必要ですが、将来をみすえた対策を若い市長さんに期待します。立川の名産うどは
（たとえば宇都宮ぎょうざのような）いまいちですね。

○ 大型商業施設名の無料で飲食できるスペースがあるのでありがたいです。子供たちも喜んで水遊び
等していて嬉しく思っています。

○ デジタル化が進んでいますが広報たちかわは楽しみにしています。子どもがたちかわの字とくるり
んを覚えたものなんですよ～。

○ ・繁華街立川南（すずらん通りや場外馬券売場付近）に交番（警察署）を新しく作ってほしい。あ
の辺りは夕方になると、キャッチや不審者、非行少年のたまり場などで住みにくい。防犯対策が必
要。

○ 困った時に意見、要望を聞いてくれる窓口がもっともっと広がるとうれしいです。

○ コミュニティバスを都＆シルバーパスで使えるようにしていただきたい（そうなればもっと便利に
使用できる）

○ オンライン選挙をとりいれて欲しい

○ このアンケートは私の様な年寄りが行うべきではなく、20～40代の方様のアンケートだと思いま
す。立川市政が行う目的は私はわかってきました。

○ ワークスペースがほしい。無料の。飲み物持ち込めるところ。景色がいいところがいい。

○ 広報たちかわの配布について、２世帯住宅なので２部必要です。

○ 開かれた行政、議会の告知

(70)「行政経営・コミュニティ」について
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○ 去年の確定申告時、税務署ですごく嫌な思いをし、わらをもすがる思いで市役所へ。その時の担当
の方がすごく親切でありがたかったという事がありました。大変だとは思いますが、「市役所に行
けばわかる！安心」と思える様な立川市役所であり続けてほしいなと思います。

○ 自治会が機能していない。参加してみたが、参加していない人へのグチばかり聞かされるうえ、関
係ない回覧板が回ってくるだけなので、今は参加していない。自治会より市から直接情報をもらっ
たり、ゴミの管理などやって欲しい。

○ 仕事をしている母はたくさんいる。昼間のコミュニティだけでなく、夜とかもあると助かる。オン
ラインなどで参加できる物があるとやりやすい。

○ 市民から払うことだけは何度も催促してくるのに、給付金等のお知らせは少ない。知っている人も
少ない。拡散力がない。

○ “クリーンセンターたちむにぃ”の熱を利用した温水プールを作ってほしい。屋外、屋内の市営の
プールが欲しい。

○ 市役所は、行政的なことばかりが目立ちますが、それも必要ですが、高齢者が増えていきますの
で、高齢者も社会を支えている、支えていく意識を持ちたい。

○ 給食費が無料になるという通知が学校から来なかったので、よくわからなかった。せっかく良い情
報なのに残念。

○ 行政は、立川市のために何をしたのか、何のためにしたのか、わからない。地震が来た時の準備は
どうなっていますか？被災した時どこに行けばいいのですか？

○ インフレで物価が上がっているので、住民税非課税世帯以外にも補助金を出して欲しい。

○ 情報発信をして欲しい

○ ボランティアを始めて、今までは気づかなかったコミュニティの大切さを知れた。出来ることを少
しずつ始めることで大きな力になるし、自身も健康・健全である。

○ 現在立川では、自治会の加入が推奨されている傾向がありますが、加入の有無に関係なく、防災、
安全、その他諸々の情報提供等、安心して暮らせる行政を行って欲しいと思います。

○ 子どもの見守り、預かってくれる場が増えると良い

○ 今回のアンケートは定期的に希望します。直接意見を書くことができる事は有難いです。

○ 健康保険料や介護保険料をもっと安くしてもらいたい。収入が少ないのに保険料が高い。

○ 能登の震災から3ヶ月まだ避難生活が続いている状態、台湾と比べて新聞にもありますが、行政と
して防災にもれがない様、点検を充分して欲しいと思います。そして各コミュニティーに徹底させ
る事が必要ではないでしょうか。

○ 立川市役所での待ち時間はとても長いと思います。固定資産の証明発行は市民課窓口ではなく、課
税課窓口でお願いしたいです。他の市役所にも行っていますが、立川市役所は窓口にたくさんの人
がいらっしゃるので、受付、発行ともに待ちます。昨年は受付まで15人待ちの時もあり、発行まで
時間がかかりました。職員の方へ不満はありませんが、受付場所は変えていただきたいです。住民
票や戸籍の請求の方も待ち時間が負担になります。
受付が税関係の窓口で発行が早い市役所→昭島、日野、武蔵村山、東大和、国分寺、国立、小平、
東村山、西東京、清瀬、東久留米、青梅、福生、羽村、瑞穂、三鷹、調布、小金井、多摩、稲城
税関係でない窓口で受付は早いが時間がかかる市役所→あきる野、府中
窓口が別だが時間がかかる市役所→八王子
私の知る限りの市役所です。

○ 酒井市長のSNS発信（SNSで関わったりする人の質や、やりとり含め）や、いろいろな場でのあいさ
つ等、軽率で失言と感じることもあり、市の代表としていかがなものかと思う。

○ 町内会の負担を減らす。運動会の廃止。

○ 私たちの税金が一体何にどういったことに使われているのか。市議会の報酬などすべてかくさず、
オープンにしてほしい。日本の政治は「かくす政治」なので、私たちが知らないことがほとんど。
立川市はつつみかくさず、市民にすべて教えてほしい。対等な立場であることが政治であり、気持
ちに寄りそうためには必要だと思う。まずは市が手本をみせてください。

○ 市の職員と住民との懇談や窓口での対応で会話がもっと気軽に出来ると良いと思う。窓口では住民
は緊張してしまうのであまり意見を言えない。行政職とのへだたりがあるように思う。

○ 多世代交流の支援をお願いします。

○ 僕は行政がお金をたくさん使うことには賛成なので使うべきところには沢山使ってほしい

○ これからの新市長の活動を応援します。

○ くるりんバスが西砂から立川駅まで直結してくれると、立川駅に行く頻度が格段に上がります。

○ 酒井市長、期待しています。頑張ってください。

○ 良いと思います。

○ 入札を辞めてください
会社経営がきつい

○ このアンケートについて。Q4について「健全である」の意味することが分からず、回答に困りまし
た。仕方なく「おおむね健全であるが、一部によくない状況があると思う」と差し障りのない答え
を選びました。市が考える「健全」の意味について、簡単な補足があると良かったです。

○ バスを記念公園玉川上水口から先の新しい道(＿＿幼稚園ある)の方までバス停があって欲しい
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○ 移り住んできた人達のほとんどが自治会に加入せず顔も名前もわからない状態。自治会員であった
人も辞める人が多く、もはや自治体の存在意義が解らない状況である。今後こういった地域の自治
会に加入する方は減っていくので、市の方で新たな仕組みを考えてほしい。

○ 市予算の収支報告書だけでなく、税金、予算の削減・増加、無駄使いの防止の方法等、結果を可視
化して欲しい。

○ 公民館の施設の古さを感じます。こぶし会館は、鏡もなくダンス系サークルの方達には悲しいと思
います。建物はそのままで仕方なくても鏡を設置するとか、中の設備がもっと充実してくると嬉し
いかと。
今後の清掃工場の設備投資に関して
今は新しい設備でも年月が経つと劣化し、建設に多額な資金が必要です。国民生活になくてはなら
ない大切な機関なので、相模原市のようにごみから金や銀を抽出できる設備を整えて、換金し今後
の設備投資に充てる事ができたら素晴らしいと思います。

○ 長年の行政経営と新たなる行政経営で何が違って来るのか注視しています。新たなるリーダーを選
択したのだから、より良き変化を期待しています。

○ 立川の未来を立川駅を通るだけで知ることができ、思わず参画したくなる雰囲気と、それを気軽に
発信できるスポットの構築(アンケートQRコードの掲出など)。

○ 子供手当の充実(物価上昇により世帯年収が低いなどは関係なくなってきている。年収に関係な
く、子育て世代には手当がないとかなり厳しい。)

○ 町内会に加入する世帯も少なくなり地域の結びつきは希薄になったと感じます。転居されてきた新
しい住民と地主さんたちとの間に交流はなく、府中市のように伝統的な歴史やお祭りなど、市民が
参加交流できるような催しも残っていくといいです。

○ スリム化やデジタル化を勧めてほしい

○ 年齢的に日中は働いている世代なので、時間と手間を使って行政サービスを利用するのは煩雑。今
より一層DX化を推進いただいて利便性をあげていただきたい。そうすれば交通の便が悪い場所に大
きな庁舎も人員も要らないと思います。

○ こちらに関しても思うことがありませんので発信を増やして欲しいです。

○ 安芸高田市のように　議会の議論内容を動画で公開、配信してほしい。

○ もっと政治家の方に、選挙時期以外にも、街で立ち、庶民の声を聞いていただきたいです。

○ 給食費無料など、なぜそのようにするのか、他の市町村でもしているからするというだけではな
く、本当にそれが必要なのか、子供の目線で考えて欲しい。

○ 市報等、紙ベースでの配布を見直してほしい。メール配信等データベース化すれば、経費削減でき
るのでは。インターネット環境等、設備に差があれば、公共施設で必要な方は取りに行くなどの工
夫もできるのではないか。
選挙のインターネット投票を進めてほしい。

○ 選挙がオンラインでできるようになると参加しやすくなる

○ ・市役所（本庁）に、休日夜間窓口を設けて欲しい

○ 市役所の窓口係の態度が不快。障害福祉課の年配の男性は上から目線で、年齢を記載した際に「歳
より若く見えるね」と問題発言した。母子父子の貸付を担当している　　という人は1人で担当し
ているらしいが客の持って来たプリントに手をかけたりペラペラめくりながら話す。話す内容も上
からで、あたかも決定するのは都ではなく自分という態度。非常に不愉快。

○ コミュニティバスの居場所がGPSでなんとなくでもわかれば助かると思う。

○ 行政経営なんて考えたことないです。

○ 業務デジタル化促進による効率は良いのですが、シニアに対しての考慮をお願いします。

○ お祭り・昭和記念公園のイベントを増やして(誘致して)欲しい。
人が増えると、街が活性化する。

○ 市役所へのアクセス向上(行政手続きのために行く際に立川駅からのバス代を無料にするなど。自
家用車で行くほうがメリットが大きいというのは環境の観点からどうなのか)

○ 学生たちも参画できる性別や年齢が偏らないコミュニティがあったら楽しそうだなと思う(おじい
さんやおじさんが権力を持ちすぎなければ)

○ 情報発信のあり方をアップデートして欲しい

○ 誰でもどこでも参加できる、または一休みできるような明るいホッとできるような場所があるとい
いですね?

○ 地元業者優先

○ 市民の事を考えないルール・対応は見直してください。相談もしたくないほど、失望しています

○ 転入したてで、よくわからない、というのが本音です。私自身、興味を持つことを始めますが、市
からも積極的に情報発信をお願いします。

○ 勤労世代に優しい、勤労世代が報われるような行政経営をしてほしいです。

○ 市の広報誌がとても読みやすくてよいと思います。これからも楽しみにしています。

○ 冬は火のよーじん、が聞こえたり、諏訪神社のお祭りやよいと祭りなど、地域の盛り上がりが楽し
い町だと思う

○ 文化&カルチャーを充実して欲しい。(市民会館の建て替え等)震災前にしていた計画など
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４　市政に関するアンケート様式
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